
Премьерой фильма-оперы 
«Пиковая дама» стартует 
проект «Театр в кино». 
Он позволит смотреть 
лучшие спектакли страны

СОТРУДНИЧЕСТВО  Президенты России и Казахстана в Астане 
подтвердили союзнические отношения

Гармония «Акорда»

Кирилл Каштанов

С 
июля, когда Банк России 
впервые в этом году по-
высил ключевую ставку, 

интерес к годовым депозитам 
сократился практически на 
треть, показало исследование 
Банки.ру. При этом спрос на ко-
роткие вклады, особенно ше-
стимесячные, продолжил расти 
в октябре. В дальнейшем ин-
терес к размещению средств на 
год и более будет восстанавли-
ваться на фоне повышающихся 
ставок на эти сроки, считают 
эксперты.

По данным исследования, 
популярность годовых вкладов 
снижается уже несколько меся-
цев подряд. Их доля в запросах 
клиентов с 30% в начале июля 
опустилась до 21% по итогам 
октября.

Согласно статистике поиска 
предложений банков через спе-
циальные сервисы, годовые 

вклады по их доле в общем 
объеме вкладов покинули лиди-
рующую позицию, на которой 
они были еще в августе — после 
резкого повышения ключевой 
ставки ЦБ. И если еще в сентя-
бре годовые вклады уступали 
только трехмесячным депози-
там, то в октябре стали уступать 
по популярности еще и полуго-
довым, по которым банки нача-
ли тогда активно улучшать 
условия.

Как сообщила «Российской 
газете» начальник управления 

«Сбережения» банка ВТБ Ната-
лья Тучкова, если около 40% 
объемов денежных средств раз-
мещалось в сентябре на срок 
три месяца, а на сроки от полу-
года до года — около 35%, то в 
октябре ситуация изменилась. 
В прошлом месяце на срок три 
месяца приходилось уже 28%, а 
на сроки от полугода до года — 
почти половина размещений 
(47%).

Стабильный интерес сохра-
нился к трехлетним вкладам, 
отметила Тучкова. «Что в сентя-

бре, что в октябре на этот срок 
приходилась четверть срочного 
рублевого привлечения», — по-
яснила она.

Граждане научились быстро 
и гибко реагировать на текущие 
изменения на финансовом рын-
ке, поясняют представители 
банков. Если присутствуют 
ожидания повышения ключе-
вой ставки, как это было, напри-
мер, в августе, клиенты предпо-
читают нести деньги в банки на 
более короткие сроки. Это дает 
им возможность переразме-
стить средства в дальнейшем 
уже под более высокий процент, 
не теряя при этом текущей до-
ходности.

Если же прогнозируется 
дальнейшее сохранение теку-
щих ставок в экономике или их 
постепенное снижение,  то 
вкладчики активнее размещают 
свои деньги в банках 
уже на длительные 
сроки.

Айсель Герейханова, Астана

В
изит президента РФ 
Владимира Путина в 
Казахстан прошел на 
фоне добрых знаков и 
редких природных яв-
лений. А слово «союз-
ник» и однокоренные 
с ним слова стали са-
мыми популярными в 

ходе переговоров президентов 
России и Казахстана. 

В четверг рано утром Влади-
мир Путин прибыл в Казахстан с 
официальным визитом. У трапа 
самолета главу Российского го-
сударства встретил президент 
Казахстана Касым-Жомарт То-
каев, который позже заявил, что 
этот визит имеет историческое 
значение. Стоит отметить, что 
визит российского президента 
проходил на фоне спекуляций 
вокруг того, что к Казахстану 
стали проявлять активный ин-
терес европейские партнеры. 
Так, к примеру, президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон был в 
Казахстане первого ноября.

Переговоры президентов 
России и Казахстана проходи-
ли в резиденции «Акорда», 
что в переводе с казахского 
языка — белая ставка. Путина, 
как и полагается протоколом в 
таких случаях, приветствовала 
рота почетного караула. Лиде-
ры пожали руки каждому из 
участников российской и ка-
захстанской делегаций. После 
этого оркестр исполнил гимны 
двух стран: сначала России, за-
тем Казахстана. Почти сразу же 
после церемонии оба лидера из 
Астаны по видеосвязи приняли 
участие в Форуме межрегио-
нального сотрудничества Ка-

захстана и России, который 
проходит в Костанае. Путин от-
метил, что на форуме собра-
лись представители более чем 
тридцати регионов России и 
Казахстана — руководители ор-
ганов власти, законодатели, 
представители министерств и 
ведомств, бизнеса, научных и 
общественных кругов. «То есть 
именно те, кто на повседневной 
основе занимается практиче-
скими аспектами развития 
всего комплекса наших отно-
шений — в политике, экономи-
ке, гуманитарной сфере», — 
подчеркнул российский прези-
дент.

Российско-казахстанские от-
ношения в экономической сфере 
сегодня на подъеме: в 2022 году 
товарооборот увеличился более 
чем на 10% и достиг 28,2 милли-
арда долларов. «За январь — ав-
густ текущего года встречная 
торговля прибавила еще семь 
процентов. При этом заметно 
расширилось использование на-
циональных валют в экспорт-
но-импортных операциях», — 
привел Путин цифры союзниче-
ских отношений. Кроме того, 
Россия является одним из круп-
нейших инвесторов в казах-
станскую экономику: общий 
объем российских капиталовло-
жений в казахстанскую эконо-
мику — чуть больше 17 миллиар-
дов долларов. Тема форума этого 
года — «Сельское хозяйство — 
основа сильной экономики».  Пу-
тин подчеркнул, что Россия — 
ключевой поставщик в Казах-
стан таких товарных групп, как 
пшеница, ячмень, мясо птицы, 
сахар, кисломолочная продук-
ция. Президент РФ также расска-
зал, что в этом году в России тоже 

очень хороший урожай пшени-
цы. Путин подчеркнул, что по-
тенциал России и Казахстана в 
аграрной сфере большой, и есть 
хорошие возможности, чтобы 
обеспечить свои интересы, а так-
же  помочь партнерам на гло-
бальных рынках.

В свою очередь, Токаев счита-
ет, что Казахстану и России 
необходимо координировать 
усилия по обеспечению продо-
вольственной безопасности. Он 
также заявил, что Казахстан и 
Россия должны совместно обес-
печивать аграриев двух стран 
доступными удобрениями и ра-
ботать над выходом на внешние 
рынки. Говоря в целом об эконо-
мическом сотрудничестве двух 
стран, Токаев подчеркнул, что 
свыше чем из 42 тысяч предпри-
ятий с иностранным участием, 
действующих в Казахстане, по-
чти половину, то есть 
19 тысяч, составляют 
российские компании. 
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ИНИЦИАТИВА  Депутаты 
подготовили новые меры 
поддержки пенсионеров

Статьи доходов

Ирина Жандарова, Ольга Игнатова

Сразу несколько законопроектов, которые направле-
ны на повышение доходов пенсионеров, поступили на 
рассмотрение Госдумы. Среди инициатив освобожде-
ние от уплаты налога на доходы физлиц (НДФЛ) гра-
ждан, которые достигли пенсионного возраста, но про-
должают трудиться по трудовому или гражданско-пра-
вовому договору, увеличение страховых баллов за вре-
мя декретного отпуска и повышение пенсии работни-
кам, которые трудились в сельской местности. Также 
предлагается ввести ежегодную предновогоднюю пен-
сионную выплату, или 13-ю пенсию для всех категорий 
пенсионеров.

Установить необлагаемый налогом лимит в 700 тыс. 
руб. в год для работающих пенсионеров предложили 
депутаты «Справедливой России». Необлагаемый ли-
мит они рассчитали на основе средних заработных 
плат россиян. Исключение предлагается сделать для 
индивидуальных предпринимателей и лиц, занимаю-
щихся частной практикой, таким образом авторы 
проекта предлагают оказать финансовую поддержку 
тем, кто в ней действительно нуждается.

Проект закона об освобождении от НДФЛ направ-
лен на поддержку наиболее бедных слоев работающих 
пенсионеров, поясняют авторы документа. Предел в 
700 тыс. руб. авторы документа предложили исходя из 
среднемесячной номинальной заработной платы рос-
сиян. В 2021 году она составляла 56,6 тыс. 
руб. в месяц, или 679, 4 тыс. руб. в год, гово-
рится в пояснительной записке к документу. 

ПРАВО Судей обязали 
детально мотивировать 
решения о сносе 
самовольных построек

Оставят сносом

Владислав Куликов

Пятый кассационный суд общей юрисдикции опубли-
ковал аналитическую справку по судебной практике, 
связанной со сносом самовольных построек. Принци-
пиальные вопросы: даже незначительное нарушение 
норм при строительстве может стать поводом для раз-
рушения постройки. Но каждое такое решение суды 
обязаны детально мотивировать, так как снос все-таки 
исключительная мера.

Вряд ли надо рассказывать, насколько это острый и 
актуальный вопрос. Сейчас пленум Верховного суда 
России готовит детальные разъяснения, как рассмат-
ривать подобные дела. Справка была подготовлена в 
рамках работы над данным постановлением.

Не так давно председатель Верховного суда Вяче-
слав Лебедев сообщил, что количество споров о сносе 
самовольных построек резко сократилось. При этом 
он призвал людей в мантиях тщательно подходить к 
рассмотрению таких дел и не допускать легализации 
опасных строений. Есть две крайности. Пер-
вая: сносить все, что можно и что нельзя. Дру-
гая: не сносить то, что нужно бы снести.

ФИНАНСЫ Замороженные 
в России и за рубежом 
активы обменяют

Ценное 
предложение

Екатерина Свинова

Часть заблокированных активов иностранных инве-
сторов в России могут обменять на активы россиян, за-
мороженные на Западе. Указ президента РФ об этом 
публикует «Российская газета».

Предлагаемая схема обмена ограничивает совокуп-
ную начальную стоимость принадлежащих одному ре-
зиденту ценных бумаг 100 тыс. руб. Глава ЦБ РФ Эльви-
ра Набиуллина отметила, что под этот критерий под-
падают более 80% инвесторов, чьи активы оказались 
заблокированными из-за санкций.

Как заявил первый зампред ЦБ Владимир Чистюхин 
на совместном заседании профильных комитетов 
Госдумы, Банк России надеется, что механизм обмена 
заблокированными активами инвесторов «заработает 
на практике, но это зависит не только от РФ — требует-
ся согласие зарубежных регуляторов».

В пресс-службе Минфина России отметили, что 
указ создает законодательные возможности для прове-
дения «обмена» замороженными активами. При этом 
в организации самого обмена государство участвовать 
не будет.

«В нем будут участвовать брокеры и другие участ-
ники рынка ценных бумаг. Механизм будет являться 
полностью добровольным для всех участников рынка. 
В указе речь идет об использовании средств 
иностранных инвесторов на счетах типа «С», 
— пояснили в минфине.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 10.11.23

Австралийский доллар 58,9801
Азербайджанский манат  54,0745
Армянский драм**  22,8287
Белорусский рубль  29,0017
Болгарский лев  50,1536

Бразильский реал  18,8174
Венгерский форинт**  25,9489
Вон Республики Корея***  70,1676
Вьетнамский донг****  38,2996
Гонконгский доллар 11,7945

Грузинский лари  34,0154
Датская крона  13,1530
Дирхам ОАЭ  25,0311
Доллар США  91,9266
Евро  98,4076

Египетский фунт*  29,7563
Индийская рупия* 11,0405
Индонезийская рупия**** 58,8180
Казахстанский тенге**  19,6934
Канадский доллар  66,6280

Катарский риал  25,2546
Киргизский сом*  10,2918
Китайский юань  12,5998
Молдавский лей*  51,2049
Новозеландский доллар  54,3286

Новый туркменский манат  26,2647
Норвежская крона*  82,3000
Польский злотый  22,0606
Румынский лей  19,7815
СДР  121,0269

Сербский динар**  83,9771
Сингапурский доллар 67,8025
Таджикский сомони* 83,9175
Таиландский бат*  25,9237
Турецкая лира* 32,2522

Узбекский сум****  74,7552
Украинская гривна*  25,5063
Фунт стерлингов  113,0329
Чешская крона*  39,7520
Шведская крона*  84,4060

Швейцарский франк  101,0627
Южноафриканский рэнд*  49,4019
Японская иена**  60,8947
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Владимир Кузьмин

Е
ще 95 миллиардов руб-
лей правительство напра-
вит на финансирование 

действующих программ льгот-
ной ипотеки, сообщил вчера 
на заседании правительства 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Как напомнил глава кабми-
на, президент неоднократно 
подчеркивал, что одна из важ-
нейших задач любой семьи, 
любого человека — обеспечить 
себе достойные жилищные 
условия. «Государство должно 
сделать все необходимое для 
ее выполнения», — считает Ми-
шустин. Сейчас действуют сра-
зу несколько программ выда-
чи льготных ипотечных креди-
тов. За все время граждане по-
лучили более двух миллионов 
займов на сумму более 8,5 трил-
лиона рублей. «На их испол-
нение направим дополнитель-
но 95 миллиардов рублей», — 

заявил премьер. Около 46 мил-
лиардов рублей пойдут на «Се-
мейную ипотеку», 41 миллиард 
— на самую востребованную, 
«Льготную» и еще почти восемь 
миллиардов рублей — на «Даль-
невосточную». «Всего по ито-
гам текущего года в рамках этих 
программ планируем предоста-
вить порядка 700 тысяч креди-
тов», — подчеркнул Михаил Ми-
шустин.

Новый транш поддержки 
правительство предоставило 
агропромышленному комплек-
су. После введения санкций рос-
сийские производители смог-
ли воспользоваться окном воз-
можностей и при поддержке го-
сударства набрали серьезные 
обороты. «Чтобы сохранить 
заданный темп работы отече-
ственных предприятий АПК, 
на текущий год мы выделим во-
семь миллиардов рублей», — со-
общил премьер-министр.

Средства пойдут на обес-
печение отрасли сельскохо-

зяйственной техникой. В бли-
жайшие два месяца, расска-
зал премьер, в регионы плани-
руется поставить почти шесть 
тысяч российских и белорус-
ских тракторов. Аграрии смо-
гут приобретать их по фиксиро-
ванным ценам со скидками, ко-
торые позволят им сэкономить 
до 20% от рыночной стоимости 
изделия. Размер субсидии будет 
учитывать различные факторы, 
в том числе удаленность терри-
торий и организацию логисти-
ки. «Рассчитываем, что приня-
тое решение поможет повысить 
конкурентоспособность сель-
хозпроизводителей, машино-

строителей и сократит их зави-
симость от импортных закупок, 
а наши граждане будут обеспе-
чены качественными продукта-
ми питания», — сказал Михаил 
Мишустин.

Российская промышлен-
ность продолжает уверенно 
адаптироваться к внешним 
вызовам, считает председа-
тель правительства. Предпри-
ятия постепенно осваивают 
новые для себя ниши, расши-
ряют действующие. Чтобы ка-
чественно усилить позитив-
ные изменения и поддержать 
такой настрой, по поручению 
президента правительство до-
работало стратегию цифровой 
трансформации обрабатываю-
щих производств, сообщил Ми-
шустин. Реализация положе-
ний документа позволит обес-
печить достижение технологи-
ческого суверенитета страны 
и цифровой зрелости обраба-
тывающих отраслей через по-
строение соответствующей ин-
фраструктуры и увеличение 
доли высокотехнологичной 
продукции, а также повыше-
ние эффективности оборудо-
вания и, как следствие, произ-
водительности труда. «И, что 
очень важно, необходимо уси-
лить конкурентоспособность 
наших продуктов и решений на 
внутреннем и внешнем рынках 
и ускорить коммерциализацию 
разработок и исследований», — 
указал глава кабмина.

Будут выполнены пять клю-
чевых экосистемных проектов, 
рассказал Михаил Мишустин. 
Они предполагают существен-
ное расширение использова-
ния на предприятиях техноло-
гий искусственного интеллекта, 
отечественных средств защиты 
информации, нейротехнологий, 

математического моделирова-
ния и виртуальных испытаний, 
робототехники и мехатроники.  
Новые направления станут ча-
стью сводной стратегии разви-
тия обрабатывающей промыш-
ленности на ближайшие семь 
лет и должны положительно 
отразиться на общей динами-
ке валового внутреннего про-
дукта страны, рассчитывает 
премьер-министр. Это должно 
отразиться на уровне благосо-
стояния граждан России, будет 
способствовать достижению 
национальных целей развития, 
заключил он.   

СОВФЕД 

Валентина 
Матвиенко 
предложила 
выделять 
многодетным 
квартиры

СЕМЬИ 
В КВАДРАТЕ
Дмитрий Гончарук

Многодетных россиян стоит 
освободить от уплаты НДФЛ и 
выделять им квартиры, полага-
ет председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко. 
Вчера на площадке верхней па-
латы парламента она провела 
слушания по семейной полити-
ке с участием министра труда и 
социальной защиты Антона Ко-
тякова.

По мнению спикера Совфе-
да, эффективность демографи-
ческой политики не повысить 
без своего рода экосистемы 
для комфортной жизни семей 
с детьми. Этому может помочь 
программа строительства ма-
лоэтажных домов со специаль-
ной планировкой. «Стоит так-
же рассмотреть возможность 
расширения налоговых префе-
ренций многодетным семьям, 
включая их освобождение от 
уплаты подоходного налога», — 
добавила Матвиенко.

Сенатор напомнила о сво-
ем опыте работы губернатором 
Санкт-Петербурга. «Как только 
рождался третий ребенок, семья 
становилась на очередь, в тече-
ние максимум года она получа-
ла квартиру от государства… 
В первую очередь оно долж-
но улучшать условия семьям с 
детьми», — уверена она.

По разным причинам, в том 
числе карьерным, рождение 
первенцев откладывается, а зна-
чит, сокращаются возможности 
для появления последующих 
детей. «На наш взгляд, данный 
тренд можно и нужно изменить. 
Для этого необходимо обеспе-
чить для каждой семьи своеоб-
разную подушку безопасно-
сти», — пояснила она. Еще одна 
идея Валентины Матвиенко 
— создать корпоративный де-
мографический стандарт. Есть 
примеры, когда компании орга-
низуют корпоративные детские 
сады и ясли, внедряют програм-
мы адаптации для женщин, вы-
шедших из отпуска по уходу за 
ребенком.

Агентство стратегических 
инициатив по поручению пре-
зидента уже разрабатывает про-
грамму «Социальный капитал 
бизнеса», сообщила его ген-
директор Светлана Чупшева. 
В АСИ готовы разработать де-
мографический стандарт для 
регионов, который включит 
управленческие практики, до-
казавшие эффективность. Так-
же Чупшева считает, что надо 
усилить психологическую по-
мощь женщинам, которые сто-
ят перед выбором — оставить 
ребенка или прервать беремен-
ность. Для этого нужно разви-
вать сеть центров помощи в си-
туации кризисной беременно-
сти, усовершенствовать меры 
соцподдержки.

Ситуация с рождаемостью в 
России остается сложной, при-
знал глава минтруда Антон Ко-
тяков. Так, за 2022 год родились 
1,3 миллиона малышей, сум-
марный коэффициент рождае-
мости составил 1,4. А за январь 
— август 2023-го более 850 ты-
сяч рождений. Почти каждое 
второе (48%) приходится на 
долю женщин от 30 до 39 лет. А 
на возрастную группу от 20 до 
29 лет — 44%. Наиболее суще-
ственно снижается суммарный 
коэффициент рождаемости вто-
рых детей.

Проект президентского ука-
за, который устанавливает еди-
ный статус многодетной семьи в 
стране, сейчас согласовывают в 
ведомствах, и в ближайшее вре-
мя он может быть утвержден. 
Также в кабмине предлагают 
сделать в демографической по-
литике акцент на регионах с 
учетом их особенностей. Для 
этого их сгруппировали в во-
семь кластеров, рассказал гла-
ва минтруда. С июля в 85 субъ-
ектах Федерации стартовали 
программы повышения рожда-
емости, основные направления 
— улучшение репродуктивного 
здоровья, финансовая поддерж-
ка семей с детьми, улучшение 
жилищных условий. «Роль субъ-
ектов РФ важно существенно 
усиливать в реализации демо-
графической задачи», — убежден 
Котяков.   

Гармония «Акорда»

Отметил Токаев и плот-
ную работу стран в 
энергетике. По его сло-

вам, транзит газа из РФ через 
Казахстан способствует энер-
гобезопасности региона. «Зна-
менательным событием стал 
недавний запуск транзита рос-
сийского газа в Узбекистан по 
территории Казахстана. Дан-
ный проект играет ключевую 
роль в укреплении региональ-
ной стабильности и энергети-
ческой безопасности Централь-
ной Азии», — сказал он.

О тесном взаимодействии и 
сотрудничестве лидеры гово-
рили и на переговорах. Токаев, 
открывая встречу, отметил, что 
визит президента РФ имеет ис-
торическое значение. «Всем 
известно, что Казахстан и Рос-
сия — это союзники, стратеги-
ческие партнеры. Нас объеди-
няют крепкие узы дружбы, об-

щая история и тесные духовные 
связи», — сказал он. А о прибы-
тии в Астану Владимира Пути-
на лидер Казахстана вообще 
выразился поэтически. «Сего-
дня вы рано утром прилетели в 
Астану, на небе вышел полуме-
сяц в сопровождении очень яр-
ких звезд. Это очень редкое яв-
ление», — сказал он. «Я сегодня 
обратил на это внимание тех 
людей, которые присутствова-
ли в аэропорту. Это очень хоро-
ший добрый знак», — добавил 
Токаев.

Путин в свою очередь отме-
тил, что стратегическое парт-
нерство и союзнические отно-
шения между РФ и Казахстаном 
уверенно развиваются. По его 
словам, базовый договор о до-
брососедстве и союзничестве в 
XXI веке стал прочной основой 
для развития многоплановых 
дружеских отношений между 
странами. Президент РФ  также 
подчеркнул, что они с Токаевым 
находятся в постоянном кон-
такте. «У нас очень добрые отно-
шения — и личные хорошие, и де-

ловые. Безусловно, это помогает 
в работе. Уверен, что так будет и 
дальше», — считает Путин.

По итогам переговоров пре-
зиденты России и Казахстана вы-
шли с совместным заявлением к 
представителям СМИ и уже бо-
лее конкретно рассказали о пла-
нах сотрудничества двух стран.

Путин сообщил, что Россия 
готова к созданию дополнитель-
ных мощностей в Казахстане для 
сборки автомобилей «Лада». Го-
воря о совместных экономиче-
ских проектах, Путин также со-
общил, что в РФ ожидается рост 
экономики около 3% по итогам 
года. «Это прилично», — оце-
нил он.

Президент Казахстана рас-
сказал, что на переговорах об-
суждалось сотрудничество в об-
ласти энергетики, а также ход 
реализации крупных нефтега-
зовых проектов. «Важным пред-

ставляется дальнейшее развитие 
проекта по поставкам россий-
ского газа в южных направлени-
ях, а также увеличение объемов 
транзита российской нефти в Ки-
тай через Казахстан», — заметил 
он. Путин в свою очередь сооб-
щил, что РФ готова идти навстре-
чу Казахстану по поставкам угля. 
Лидеры также обсудили  воен-
но-техническое сотрудничество. 
В частности, президент РФ на-
помнил, что Россия помогает 
Казахстану в подготовке воен-
ных кадров и специалистов дру-
гих силовых ведомств, а также 
наладила лицензионное произ-
водство и сервисное обслужива-
ние российской военной техни-
ки. Кроме того, Москва и Астана 
также продолжат сотрудниче-
ство в космической отрасли.   

По итогам переговоров 
Владимир Путин и Касым-Жомарт 
Токаев сделали заявления для СМИ.

Михаил Мишустин: Кабмин выделит 8 млрд рублей на обеспечение АПК сельхозтехникой.

А К Ц Е Н Т

Стратегическое партнерство 
и союзнические отношения между РФ 
и Казахстаном уверенно развиваютсяПроект указа пре-

зидента о статусе 
многодетных 
семей проходит 
согласования
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин занимался льготной ипотекой, поддержкой АПК 
и цифровой трансформацией обрабатывающих производств

Ключи и метры
А К Ц Е Н Т

Граждане получили более 
двух миллионов займов на сумму 
более 8,5 триллиона рублей

Между тем

Михаил Мишустин определил, 

какие организации можно отно-

сить к малым технологическим 

компаниям (МТК). Они будут 

включаться в специальный 

реестр и смогут рассчитывать 

на адресные меры господдерж-

ки. Такой статус получат органи-

зации с выручкой до четырех 

миллиардов рублей, работаю-

щие в приоритетных отраслях, 

включая сельское хозяйство, 

деятельность в области инфор-

мации и связи, туризм, образо-

вание и здравоохранение. 

Всего для них предусмотрено 

более 90 видов экономической 

деятельности. В зависимости от 

выручки в предшествующем ка-

лендарном году МТК разделят 

на стартапы с минимальным по-

казателем выручки (не более 

одного миллиона рублей), стар-

тапы (выручка от одного до 300 

миллионов), ранние компании 

(от 300 миллионов до 2 милли-

ардов), зрелые компании (2—4 

миллиарда). Оценивать претен-

дентов на статус МТК будут спе-

циальные центры экспертизы. 

Они проверят соответствие 

объема выручки, основного 

вида экономической деятельно-

сти, уровня научно-техническо-

го потенциала, а также оценят 

возможности технологической 

компании для создания иннова-

ционных технологий.

ИНИЦИАТИВА 

Должников по алиментам 
внесут в реестр

Доска позора

Татьяна Замахина

В России создадут «черный список», куда включат 
неплательщиков алиментов. Правительственный за-
конопроект на эту тему Госдума приняла в первом 
чтении.

Чтобы страна знала своих антигероев, реестр 
сделают общедоступным. В него войдут сведения о 
должниках, привлеченных к административной и 
уголовной ответственности, а также находящихся в 
розыске. Список будет составлять и дополнять Феде-
ральная служба судебных приставов во взаимодей-
ствии с Фондом пенсионного и социального страхо-
вания. Должников собираются оперативно извещать 
как о включении сведений о них в реестр, так и об 
исключении из него. Закон в случае окончательного 
принятия вступит в силу по истечении 270 дней по-
сле дня его официального опубликования.

«Если бы реестр 
формировался 
сегодня с учетом 
тех подходов, кото-
рые мы заложили 
в инициативу, то в 
базе находилось бы 
порядка 144 тысяч 
граждан, — объяс-
нял ранее глава ми-
нюста Константин 
Чуйченко в ходе 
«правительствен-
ного часа» в Госдуме. — Реестр будет представлять 
собой сведения о лицах, которые уклоняются от вы-
полнения своих семейных, гражданских и этических 
обязанностей. Это своего рода «позорная доска». 
Министр также привел прогноз: по итогам 2023 года 
со злостных неплательщиков алиментов суммарно 
взыщут более 47 миллиардов рублей.

Депутат ГД Сайгидпаша Умаханов в разговоре с 
«РГ» уточнил, что в перечень войдут именно злост-
ные неплательщики — «те, кто постоянно прячется, а 
не те, кто пропустил один-два раза». Однако одного 
реестра для борьбы с ними может быть мало, говори-
ли депутаты. Так, член Комитета по бюджету и нало-
гам Никита Чаплин предложил рассмотреть вопрос 
об ужесточении наказания для неплательщиков. «Од-
нако помимо этого необходимо также обеспечить до-
ступность поддержки и помощи для должников, ко-
торые испытывают трудности в выплате алиментов, 
например, если есть проблема с трудоустройством», 
— считает парламентарий.

Глава комитета ГД по соцполитике Ярослав Нилов 
тоже отметил, что надо отделять граждан, которые не 
платят алименты из-за финансовых сложностей, от 
тех, кто специально скрывает доходы, а имущество 
переписывает на родственников или друзей. «Но 
напугает ли «доска антипочета» армию должников?» 
— сомневается парламентарий. Его фракция ЛДПР 
предлагает государству гасить долги алиментщиков, 
а затем жестко взыскивать. Среди мер — блокировать 
выезд за рубеж, а также счета в банках, арестовывать 
автомобили. Схожая позиция — у «СРЗП». Во фрак-
ции тоже предлагают государству оплатить из бюд-
жета долги по алиментам, а потом через суд их взыс-
кивать. Причем с большими процентами, пояснил 
депутат фракции Олег Нилов. «Нет денег — конфиска-
ция имущества. Нет имущества — принудительные 
или обязательные работы», — заявил он.   

Сегодня в базе 
такого реестра 
находилось бы 
порядка 
144 тысяч граждан

ЖИЛЬЕ 
Ставку льготной ипотеки 
предложили снизить

Настроят 
механизм

Марина Трубилина

Законопроект, которым предлагается распространить 
льготную ипотеку на вторичное жилье, но одновремен-
но отсечь от программы покупателей-инвесторов, вне-
сен в Госдуму.

Предполагается выдавать льготную ипотеку толь-
ко тем россиянам, у которых относительно небольшая 
жилплощадь. Ограничение — в 36 кв. м общей площа-
ди жилья на каждого жильца (сам заемщик и совмест-
но проживающие с ним члены семьи) либо в 64 кв. м 
на одинокого заемщика. При этом ставка льготной ипо-
теки должна, по мнению авторов законопроекта, субси-
дироваться до уровня 3%. 

Эту ипотеку 
разрешат брать на 
несколько видов жи-
лья. Во-первых, при 
приобретении у юр-
лица (за некоторы-
ми исключениями) 
на первичном рын-
ке находящегося на 
этапе строитель-
ства (по договору 
долевого участия), 
готового жилья или 
жилого помеще-
ния с земельным 
участком. Во-вторых — на покупку жилья на вторичном 
рынке. И, наконец, на погашение ранее выданных кре-
дитов на эти же цели, независимо от даты их выдачи. 
Предусматривается также субсидирование процентов 
семьям с тремя и более детьми. 

Закон, по мнению авторов, может вступить в силу 
уже с января 2024 года.

Ныне действующая льготная ипотека на новострой-
ки была запущена весной 2020 года и предусматрива-
ла ставку до 6,5% (сейчас — до 8%), при этом не распро-
странялась на вторичное жилье и апартаменты. Однако 
цены на недвижимость значительно выросли, что ни-
велирует положительный эффект от программы. Цены 
выросли в том числе и потому, что граждане стали инве-
стировать в жилье, отмечают депутаты.

Предлагаемые изменения позволят отсечь от льгот-
ной ипотеки инвесторов. Претендовать на получение 
жилья смогут только те, кто действительно нуждается 
в улучшении жилищных условий, и те, кто хочет улуч-
шить свои жилищные условия до комфортных. Разреше-
ние же приобретать вторичное жилье усилит конкурен-
цию на рынке недвижимости и заставит застройщиков 
снижать цены, считают авторы. 

В то же время правительство уже дало отрицатель-
ный отзыв на законопроект, указав, что в рамках «Се-
мейной», «Дальневосточной» и «Сельской» ипотеки 
при определенных условиях уже разрешено покупать 
жилье на вторичном рынке.  

Ставку по льгот-
ной ипотеке 
предлагается 
снизить больше 
чем в два раза, 
с 6,5% до 3%
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ТРОФЕИ

ПУШКА ДЛЯ БОЯ И В ПОЛЕ, И В ГОРОДЕ

Николай Грищенко, 
Луганская Народная 

Республика

У
никальное орудие, соче-
тающее в себе возмож-
ности гаубицы, мино-

мета и противотанковой пуш-
ки, можно увидеть на выстав-
ке трофейной техники и воору-
жения ВСУ на Привокзальной 
площади в Луганске. Экзотиче-
ский экспонат носит официаль-
ное название «Буксируемое лег-
кое 120-миллиметровое орудие 
2Б16 « Нона-К».

— В данной пушке все уникаль-
но. Начнем с того, что орудие из-
начально было разработано под 
легкую артиллерийскую само-
ходку для ВДВ, а не наоборот. 
В 1980 году новая бронемашина 
«Нона» с нарезным орудием по-
пала в Афганистан, где показала 
свои боевые способности во всей 
красе. Самоходка могла не толь-
ко стрелять прямой наводкой, но 
и, как гаубица, била на дистан-
цию от четырех до 12 километ-
ров, и как миномет — от одного до 
девяти километров. В результате 
для десантников и морских пехо-
тинцев решили разработать уни-
версальное буксируемое ору-
дие, — рассказал «РГ» офицер 
2-го гвардейского Луганско-Се-
веродонецкого армейского кор-
пуса Федор Сергеев.

На создание и испытание но-
вой пушки ушло несколько лет. 
В 1986 году орудие на колесном 

лафете поступило на вооруже-
ние Советской Армии.

— С названием тоже приклю-
чилась история. Обычно артил-
лерийским системам к ориги-
нальному имени присваивается 
литер «Б». Однако в данном слу-
чае сделали исключение, так как 
название выходило не вполне 
благозвучным. Присвоили шифр 
«К» — колесная, — пояснил Фе-
дор Сергеев, — Вот и получилась 
« Нона-К».

Конструкторам удалось со-
здать довольно эффективную 
и универсальную пушку с низ-
кой баллистикой. Малые габари-
ты и вес орудия (всего 1200 ки-
лограммов) позволяют буксиро-
вать его не только грузовиками, 
но и обычными внедорожника-
ми типа УАЗ-469 или УАЗ-3151. 
В случае необходимости расчет 
из пяти человек довольно быстро 
может перекатить артиллерий-
скую установку на новую .

Универсальность орудия за-
ключается в возможности ис-
пользовать для стрельбы как 
артиллерийские снаряды, так 
и 120-мм минометные мины 
отечественного и зарубежного 
производства.

Отдельно следует рассказать 
о специальных боеприпасах для 
«Ноны». Осколочно-фугасные 
снаряды класса ЗВОФ54 несут до 
4,9 килограмма взрывчатого ве-
щества, что приближает их мощ-
ность к показателям обычных 
152-миллиметровых осколоч-

но-фугасных снарядов. На рас-
стоянии десять метров от места 
взрыва пробивается броня тол-
щиной 12 — 14 миллиметров, а на 
расстоянии 20 метров проби-
вается восьмимиллиметровая 
стальная пластина. При стрельбе 
кумулятивными боеприпасами 
поражается 600-миллиметровая 
броня. Ракетно-реактивные сна-
ряды бьют на 12,9 километра, 
а управляемый по лазеру снаряд 
«Китолов» — на 12 километров.

— К моменту распада СССР 
было выпущено около 200 ору-
дий «Нона-К». Большинство пу-
шек осталось на вооружении 
российских десантников и мор-
ских пехотинцев, но некото-
рая часть орудий отошла Укра-
ине. В Крымскую весну мы от-
били практически все эти пуш-
ки у ВСУ. В украинских арсена-
лах к началу специальной воен-
ной операции осталось всего две 
«Ноны». И одну из них отбили ле-
том прошлого года при освобо-
ждении «химического треуголь-
ника» — Рубежного, Северодо-
нецка и Лисичанска, — расска-
зывает офицер. — Несмотря на 
небольшую дальность стрельбы, 
«Нона» еще скажет свое слово 
при ведении боев в плотной го-
родской застройке. Малый вес 
и высокие углы для ведения огня, 
в том числе и прямой наводкой, 
делают эту пушку универсаль-
ным инструментом при взламы-
вании долговременных огневых 
точек в городе.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипажи танков Т-80 в том числе работают как расчеты артиллерийских орудий. С закрытых огневых позиций они уничтожают опорные пункты ВСУ на дальности до 5 километров.

МИНОБОРОНЫ

ЗА МЕСЯЦ КИЕВ ПОТЕРЯЛ 46 БОЕВЫХ САМОЛЕТОВ

Юрий Гаврилов

В
чера в Минобороны 
России сообщили, что 
в районе населенного 
пункта Коптево в ДНР 
наши средства проти-
вовоздушной оборо-
ны сбили истребитель 
МиГ-29 воздушных 
сил Украины.

За минувшие сутки были 
перехвачены семь реактивных 
снарядов HIMARS производства 
США. Кроме того, на территории 
Харьковской и Запорожской об-
ластей, а также в Донецкой и Лу-
ганской народных республи-
ках уничтожили 38 вражеских 
дронов.

По данным ведомства, с на-
чала спецоперации Украи-
на в общей сложности потеря-
ла 533 самолета, 254 вертолета 
и 8771 беспилотник.

Потери огромные. Особенно, 
если учесть, что немалая доля их 
приходится на последние неде-
ли. Такое впечатление, что рос-
сийские зенитчики обрели но-
вые «глаза» и «длинные руки».

Вражескую боевую авиацию 
их ракеты достают в небе и на 
земле. В том числе на достаточ-
но удаленных от переднего края 
аэродромах противника. Поми-

мо самолетов, под ударами ока-
зывается наземная инфраструк-
тура ВСУ, склады с авиабоепри-
пасами и горюче-смазочными 
материалами.

О том, что Украина стреми-
тельно теряет остатки своих воз-
душных сил, можно судить по 
такому факту. Только за месяц 
боев — с 9 октября по 9 ноября — 
судя по сводкам Минобороны 
России, генералы Зеленского 
недосчитались 46 самолетов.

Потери ВСУ на земле тоже 
выглядят катастрофическими. 
К примеру, только за минувшие 
сутки на различных направле-
ниях спецоперации были выве-
дены из строя около 800 укра-
инских солдат и офицеров.

Больше всего — до 330 уби-
тых и раненых — было на Донец-
ком направлении. Там подразде-
ления группировки войск «Юг» 

при поддержке авиации, артил-
лерии и тяжелых огнеметных 
систем в районах Бондарного, 
Николаевки и Клещеевки в ДНР 
поразили живую силу и тех нику 
22-й, 30-й и 67-й механизиро-
ванных бригад ВСУ.

В ходе  контрбатарейной 
борьбы были уничтожены 
две артиллерийские систе-
мы М777 производства США, 
две польские самоходки Krab, 
орудие Д-30  и  пара гаубиц 
«МСТА-Б».

Вот что наши военные рас-
сказали о боях к северу от Арте-
мовска.

«Во время воздушной раз-
ведки средства объективно-
го контроля выявили участки 
местности с большим скопле-
нием личного состава ВСУ. Эту 
информацию передали на ко-
мандный пункт гвардейского 

Костромского артполка Ива-
новского соединения ВДВ», — со-
общили в Минобороны России.

Далее события развивались 
так. Для удара по противнику ре-
шили использовать реактивные 
системы залпового огня БМ-21 
«Град».

После получения задачи их 
расчеты выдвинулись в район 
стрельбы. Атаковали осколоч-
но-фугасными неуправляемы-
ми реактивными снарядами. На-
несли врагу немалый урон.

До 300 солдат ВСУ потеряли 
в минувшие сутки на Красно-
лиманском и Южно-Донецком 
направлениях.

«В районах населенных пунк-
тов Старомайорское и Ровно-
поль в ДНР пресечена деятель-
ность двух диверсионно-разве-
дывательных групп 128-й бри-
гады теробороны», — доложили 
наши военные.

По их данным, около Тимков-
ки и Синьковки в Харьковской 
области (Купянское направ-
ление СВО) бойцы группиров-
ки «Запад» отразили три атаки 
штурмовых групп 30-й и 67-й 
механизированных бригад ВСУ.

Еще на одном «горячем» 
участке фронта — в Запорожье — 
штурмовые группы украинской 
33-й мехбригады дважды без-

успешно атаковали наши пози-
ции севернее Новопрокоповки. 
Ничего у них не получилось.

А в районе Работино, которое 
постоянно упоминается в свод-
ках Минобороны России, нане-
сли поражение живой силе и тех-
нике 117-й бригады территори-
альной обороны и 118-й механи-
зированной бригады ВСУ.

Еще на одном участке юж-
ного фланга спецоперации — 
в Херсонской области — крепко 
досталось противнику, пытаю-
щемуся бить по нашим позици-
ям с островов Мелкий и Алеш-
кинский. В результате числен-
ность вражеских групп там со-
кратилась на 75 человек. Они 
также лишились трех автомоби-
лей и гаубицы «Мста-Б».

В сводке Минобороны Рос-
сии также сообщается, что эки-
пажи нашей оперативно-такти-
ческой и армейской авиации, 
операторы беспилотных лета-
тельных аппаратов, ракетчики 
и артиллеристы группировок 
войск в зоне СВО в течение су-
ток поразили живую силу и во-
енную технику противника 
в 118 районах.  

А К Ц Е Н Т

Помимо самолетов под ударами оказы-
вается наземная инфраструктура ВСУ, 
склады с авиационными боеприпасами 
и горюче-смазочными материалами

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ИСТРЕБИТЕЛИ F-16 НА УКРАИНЕ ДОЛГО ЛЕТАТЬ НЕ БУДУТ
Алексей Леонков,
военный эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
— Новость со ссылкой на источники о том, 

что Украина получила первую партию из 

нескольких истребителей F-16, может иметь 

под собой реальную основу. Мы знаем, что 

США, их союзники по НАТО в последнее 

время не афишируют поставки ВСУ воору-

жений и техники. Они надеются, что заста-

нут нас врасплох, сработает эффект неожи-

данности, и Российская армия пропустит 

несколько чувствительных ударов, прежде 

чем начнет противодействовать новому 

оружию.

Конечно, это весьма наивная логика. Само-

лет — это не иголка в стоге сена. Несомнен-

но, наша разведка отслеживает все вероят-

ные маршруты их попадания на Украину 

и места их вероятного базирования.

Если вспомнить недавние заявления Пента-

гона, то Украина должна была получить ис-

требители F-16 не раньше весны 2024 года. 

Видимо, в Белом доме решили ускорить эти 

процессы, так как ситуация на линии боево-

го соприкосновения для Украины сейчас 

складывается для них очень печально.

По данным, которые публикует ряд наших 

военкоров, партия из нескольких истреби-

телей в разобранном виде была отправлена 

из Польши на Украину. Можно предполо-

жить, что собраны они будут где-нибудь 

в секретных цехах под Львовом или Ивано-

Франковском. Вполне понятно, зачем НАТО 

хочет использовать на Украине истребите-

ли F-16. В первую очередь эти самолеты 

позволяют использовать сопряжение всей 

западной номенклатуры ракет и бомб с бор-

товым оборудованием самолета. То есть 

техникам не нужно будет больше ломать го-

лову, как приделать британскую ракету 

Storm Shadow к советскому Су-24. Таким 

образом увеличивается номенклатура бое-

припасов, которые можно использовать, по 

сравнению с тем, что есть сейчас. Несмотря 

на то, что самолеты будут поставляться по 

принципу: «заберите то, что нам не нужно». 

F-16 в целом более новый самолет с более 

широкими возможностями применения. 

Он явно лучше, чем украинская модерниза-

ция МиГ-29, сделанного еще в СССР, и по 

маневренности, и по возможностям при-

менения бортового оборудования.

Местом базирования для них с большой до-

лей вероятности должен стать аэродром 

Староконстантинов в Хмельницкой области. 

Это один из двух аэродромов на Украине, 

которые получили сертификат НАТО. На нем 

установлено навигационное оборудование 

для «слепых» посадок самолетов, подарен-

ное американцами, взлетно-посадочная по-

лоса приведена в соответствие со стандар-

тами НАТО. Второй аэродром, который до-

рабатывали американцы, подготавливая 

плацдармы для своей авиации, — в Полтав-

ской области под Миргородом. Авиабаза 

Староконстантинов в приоритете для США 

потому, что при ее строительстве еще при 

СССР было возведено более 40 бетонных 

арочных укрытий для защиты самолетов от 

ударов с воздуха. К тому же она находится 

под плотным прикрытием украинской ПВО. 

Конечно, мы регулярно наносим удары и по 

Староконстантинову, и по Миргородской 

базе. В том же Староконстантинове были 

уничтожены склады с ракетами Storm 

Shadow, были поражены несколько самоле-

тов Су-24, которые были переделаны в носи-

тели этих ракет. По аэродрому в Миргороде, 

откуда периодически взлетают носители 

британских крылатых ракет, на днях также 

был нанесен мощный удар. Однако пробле-

ма капониров, где можно укрыть самолеты, 

пока остается. Вместе с тем подготовка 

аэродрома к принятию американских само-

летов должна вестись очень тщательно. 

Необходимо прокладывать новые электри-

ческие сети, подгонять туда натовские топ-

ливозаправщики, подготавливать прочее со-

путствующее оборудование, массово 

переобучать технический персонал для об-

служивания нового вида техники. Такой ажи-

отаж на аэродроме для нашей разведки не 

сможет пройти незамеченным.

Вполне возможно, что в качестве аэродро-

мов базирования будут использованы 

Польша и Румыния, а площадки на Украи-

не — в качестве аэродромов подскока. 

Но в этом случае можно будет утверждать, 

что с территории этих стран наносятся уда-

ры по российским объектам и они становят-

ся законной целью уже для наших атак. Пой-

дет ли на такой риск руководство Румынии 

и Польши, вопрос пока открытый. Кстати, 

на днях генсек НАТО Йенс Столтенберг 

заявил, что первые F-16, которые Нидер-

ланды решили передать Украине, уже при-

были в Румынию.

Истребители доставлены на авиабазу Фе-

тешть, где будет проходить обучение укра-

инских пилотов. Правда, сколько времени 

займет обучение, неизвестно. Видимо, 

НАТО уже намерено прощупать нашу офи-

циальную позицию по этому вопросу.

Вместе с тем можно смело утверждать, что 

если первые самолеты F-16 появятся в воз-

душном пространстве Украины, значит, за 

их штурвалом сидят не украинские, а запад-

ные пилоты. Начальное переобучение пило-

та на истребитель F-16 по американским 

стандартам длится минимум девять меся-

цев. Украинские летчики только приступили 

к азам пилотирования F-16 и к активной 

боевой работе еще просто не готовы.

Можно предположить, что Минобороны 

России было прекрасно осведомлено о по-

явлении первых истребителей НАТО на 

Украине уже в этом году. Поэтому наша си-

стема противовоздушной обороны была 

усилена системами С-400 с новейшими ги-

перзвуковыми ракетами с активной голов-

кой самонаведения. Локатор С-400 спосо-

бен засечь на расстоянии 400 километров, 

а если в дело включается самолет дальней 

радиолокационной разведки А-50У, то эта 

дистанция увеличивается вдвое. За послед-

ние недели Украина уже потеряла около 

40 самолетов.

 Думаю, американцам был сделан толстый 

намек но то, что этот самолетопад может 

продолжиться уже с участием истребителей 

США. Атаку такой ракеты они просто не за-

метят, а увернуться от ракеты с активной го-

ловкой самонаведения не хватит времени.

 Если подводить краткий итог, то с учетом 

системы ПВО, развернутой в зоне спецопе-

рации, самолеты F-16 на Украине точно дол-

го летать не будут и уж тем более не окажут 

какого-либо значимого эффекта на ход бое-

вых действий.

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Первые истебители F-16, которые Нидерланды передали Украине уже прибыли в Румынию.

АРСЕНАЛ

ОДИН ВЫСТРЕЛ — ОДНА ЦЕЛЬ

Александр Степанов

Р
оссийские войска начали 
применять в зоне спецопе-
рации на Украине модер-

низированный управляемый 
снаряд «Краснополь» с повы-
шенной точностью.

«Краснополь» — высокоточ-
ный снаряд, который хорошо 
зарекомендовал себя как во 
время сирийской компании, 
так и в специальной военной 
операции.

Как рассказали РИА Ново-
сти в холдинге «Высокоточ-
ные комплексы» госкорпора-
ции «Ростех», усовершенство-
ванная версия корректируе-
мого артиллерийского снаряда 
«Краснополь» сейчас успешно 
применяется в ходе СВО и при 
соблюдении условий примене-
ния неизменно поражает цель.

В августе сообщалось, что 
специалисты модернизировали 
«Краснополь», улучшив его ха-
рактеристики, но свойства бое-
припаса раскрывать не стали из 
соображений безопасности.

По мнению экспертов, мо-
дернизация этого высокоточно-
го снаряда стала проводиться по 
отзывам артиллеристов, у кото-
рых появился ряд вопросов по-
сле использования снаряда.

«По заявленным характери-
стикам, он должен точно при-
летать в цель. То есть его от-
клонение от точки попадания 
должно быть нулевым. В начале 
СВО при применении «Красно-
поля» он себя показал, так ска-
жем, вариативно. Он мог по-
пасть и точно в цель, мог упасть 
рядом с целью, то есть мини-
мальный уровень отклонения 
от цели у него был», — счита-
ет военный эксперт, редактор 
журнала «Арсенал Отечества» 
Алексей Леонков.

Учитывая, что снаряд этот 
очень недешевый, Минобороны 
России ожидало от него выпол-
нения всех заявленных харак-
теристик. То есть «Краснополь» 
должен придерживаться пра-
вила: один выстрел — одна цель. 
Поэтому такая вариативность 
была признана не очень удач-
ной и производителю «Красно-

поля» было дано задание дора-
ботать снаряд.

«Были сделаны доработки по 
совершенствованию точност-
ных характеристик снаряда. 
Повышена дальность снаряда. 
Производитель подчеркивает, 
что эффективность снаряда бу-
дет стопроцентной при соблю-
дении условий применения. Это 
говорит о том, что не все артил-
лерийские расчеты пока уме-
ют грамотно использовать этот 
высокоточный снаряд. При всей 
его простоте все-таки нужно 
пройти подготовку для его эф-
фективного использования», — 
говорит эксперт.

Главная особенность при-
менения снарядов «Красно-
поль» заключается в том, что 
стрельба ими может выполнять-
ся из всех российских артилле-
рийских систем калибра 152 мм. 
Это буксируемая пушка-гауби-
ца Д-20 и самоходная артилле-
рийская установка «Акация», 
и артиллерийские системы 
«Мста-С» и «Мста-Б».

За счет метательного заряда 
и реактивного двигателя даль-
ность стрельбы, в зависимости 
от применяемого орудия, мо-
жет превышать 20 км. «Красно-
поль» оснащается полуактив-
ной лазерной головкой самона-
ведения.

В момент выстрела эта го-
ловка прикрыта сбрасываемой 
крышкой. На нисходящей ча-
сти траектории полета голов-
ка производит поиск цели, под-
свеченной лазерным целеуказа-
телем. Поражение производит-
ся осколочно-фугасной боевой 
частью массой 20,5 кг. Главное 
преимущество «Краснополя» — 
наличие головки самонаведе-

ния и способности с минималь-
ным отклонением наводиться 
на подсвеченную цель.

Для наведения «Краснопо-
ля» на цель используется пере-
носная система управления ог-
нем «Малахит». Цель подсве-
чивается с помощью лазерно-
го дальномера. Информация на 
огневые позиции передается 
с помощью пульта командира 
и цифровых средств связи.

«По сравнению с обычным 
снарядом, конечно же, это из-
делие дорогое, но в зависимо-
сти от соотношения цель — сна-
ряд, он, конечно, выигрывает. 
К примеру, если «Краснополь» 

прилетает точно в башню танка 
«Абрамс» или «Леопард», то он 
его гарантированно уничтожа-
ет. А цена танка несоизмерима 
с ценой снаряда. Или снаряд мо-
жет использоваться для пораже-
ния замаскированных комплек-
сов ПВО, закрытых артиллерий-
ских позиций, реактивных си-
стем залпового огня, бункеров. 
То есть его применение оправда-
но при использовании по значи-
мым целям», — считает Леонков. 

Разработка снаряда велась 
с конца семидесятых годов 
в тульском КБ Приборострое-
ния. Работы были завершены 
в первой половине девяностых 
годов, и в 1995 году комплекс 
официально приняли на воору-
жение российской армии.

Эти боеприпасы широко 
применялись артиллериста-
ми в Чечне, использовались 
в Сирии.

В 2000-х годах начались экс-
портные поставки «Краснопо-
ля». Крупные партии снарядов 
и сопутствующего оборудова-
ния получили Индия и Китай.  

А К Ц Е Н Т

Если высокоточный снаряд 
«Краснополь» прилетает в башню
танка «Абрамс» или «Леопард»,
то он его гарантированно уничтожает
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Пушка «Нона-К» невелика. Тем не менее — это грозное оружие, особенно в городском бою.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Оставят сносом
«Позитивной тенден-
цией является сокра-
щение на 28 процентов 

количества споров, связанных с 
самовольным строительством, 
— рассказывал Вячеслав Лебе-
дев. — Отдельные дела этой кате-
гории рассматривались судами 
с грубыми нарушениями зако-
нодательства, и Верховный суд 
России в прошлом году изучил 
практику применения судами 
положений ГК РФ о самоволь-
ных постройках».

Он напомнил про правовую 
позицию Верховного суда стра-
ны: «Утверждение мирового со-
глашения по делу о сносе само-
вольной постройки не допус-
кается без исследования во-
проса о ее соответствии градо-
строительным и строительным 
нормам и правилам».

Проще говоря, если местные 
власти, подав иск о сносе, вдруг 
решили пойти на мировую с хо-
зяином дома и оставить стены в 
покое, нельзя просто так зави-
зировать их соглашение. Надо в 
любом случае провести экспер-
тизу, не опасен ли дом для лю-
дей, крепко ли стоит, не загора-
живает ли кому-то проезд и так 
далее.

При словах «самовольная по-
стройка» многим представляет-
ся небольшой сарай на дачном 
участке или, скажем, скромная 
банька позади частного дома. 
Однако зачастую самовольные 
постройки являются вполне 
основательными сооружениями 
бизнес-класса. Предпринимате-
ли возводят гостиницы, произ-
водственные цеха и многое дру-
гое, чтобы жить и зарабатывать. 
При этом какими-то юридиче-
скими формальностями ушлые 
домохозяева нередко себя не 
утруждают. Ради экономии. А 
потом, если возникают какие-то 
проблемы, действуют по ситуа-
ции. Либо закрывают нужным 
людям глаза взятками, либо ле-
гализуют уже постфактум свои 

постройки по каким-то сомни-
тельно упрощенным схемам.

«Следует отметить, что само-
вольная постройка — это явле-
ние не только правовое, но и 
социальное: как правило, соот-
ветствующие споры находятся 
на стыке частных и публичных 
интересов», — подчеркнула за-
меститель председателя Пято-
го кассационного суда общей 
юрисдикции Вера Иващенко.

Справка Пятого кассаци-
онного суда общей юрисдикции 
опубликована в приложении к 
журналу «Судья» «Кассация & 
Апелляция».

Например, как указала вы-
сокая инстанция, уменьшение 
размера общего имущества в 
многоквартирном доме воз-
можно только с согласия всех 
собственников помещений в 
данном доме. В конкретном деле 
ответчики сделали пристрой-
ку к своей квартире на первом 
этаже, заняв часть земельно-
го участка. Но земля принадле-
жала всему дому, соответствен-
но, для такой пристройки надо 
было получить соглашение сра-
зу всех соседей.

В другом деле энергетики по-
требовали снести жилой дом от-
ветчика, расположенный под 
проводами высоковольтной ли-
нии электропередачи в проле-
тах опор.

Кассационный суд объяс-
нил, что нельзя сносить дом 
по одной только просьбе элек-
триков. К делу надо обязатель-
но привлечь экспертов. Также 
суды должны выяснить: оформ-
лена ли охранная зона в соот-
ветствии с требованиями зе-
мельного законодательства, 
затрагивает ли зона границы 
принадлежащего истцу земель-
ного участка, нарушены ли пра-
ва собственника земельного 
участка установкой охранной 
зоны? Возможно, человек жил 
на земле и раньше, еще до появ-
ления электролинии. Соответ-

ственно, надо выяснить, на ка-
ком основании возле его дома 
появились провода.

«Дела о сносе самовольных 
построек имеют особую соци-
альную значимость, — подчерк-
нул председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Верховный 
суд России проводит большую 
работу по совершенствова-
нию судебной практики в этом 

направлении. В частности, в кон-
це прошлого года президиум Вер-
ховного суда России утвердил 
тематический обзор судебной 
практики по делам, связанным 
с самовольным строительством. 
В документе подчеркнуто, что 
снос объекта самовольного 
строительства является крайней 
мерой гражданско-правовой от-
ветственности».

С учетом конкретных об-
стоятельств дела допущенное 
при возведении строения на-
рушение градостроительных и 
строительных норм и правил, 
не создающее угрозу жизни и 
здоровью граждан и не нару-
шающее права и интересы тре-
тьих лиц, может быть призна-
но судом незначительным и не 
препятствующим возможности 
сохранения самовольной по-
стройки.

«В соответствии с правовы-
ми позициями Верховного суда 
России угроза жизни граждан 
может быть достаточным осно-
ванием для сноса самовольной 
постройки, поэтому в подобных 

делах возрастает роль экспер-
тизы, — сказал Владимир Груз-
дев. — На востребованность за-
ключений экспертизы обраща-
ет внимание и Пятый кассаци-
онный суд общей юрисдикции. 
В целом подготовленная Пятым 
кассационным судом общей 
юрисдикции аналитическая 
справка поможет в совершен-
ствовании судебной практики в 
данном вопросе».

В одном из дел нижестоящие 
судьи не прислушались к мне-
нию эксперта и предписали сне-
сти жилой блок в составе дома. 
Кассационный суд их поправил: 
эксперт указал, что снос инди-
видуального жилого блока в со-
ставе блокированного жилого 
дома повлечет за собой повре-
ждение имущества всего жило-
го дома.

Иными словами, без при-
чинения ущерба другим жиль-
цам снести спорное имуще-
ство невозможно. Будет разру-
шен и другой дом. Поэтому дело 
направлено на новое рассмот-
рение. Нижестоящий суд дол-
жен более внимательно изучить 
вопрос.

В другом случае кассация 
объяснила: отсутствие разре-
шения на строительство само по 
себе не является безусловным 
основанием для сноса объекта.

Если дом не опасен, не нару-
шает ничьих прав и возведен по 
нормативам, то можно рассмот-
реть возможность его легализа-
ции.   

Статьи доходов

В стране насчитывает-
ся около 8 млн работа-
ющих пенсионеров. И 

отказ от индексации их пенсий 
с 2016 года лишил таких сотруд-
ников суммы более 11 тыс. руб. в 
год, поясняют авторы законода-
тельной инициативы.

Они считают, что освобожде-
ние от НДФЛ — это способ под-
держать указанную категорию 
лиц, не выделяя дополнительных 
средств из бюджетов.

Однако правительство в сво-
ем отзыве указывает, что реали-
зация предложенных мер может 
привести к формированию выпа-
дающих доходов бюджетов субъ-
ектов РФ и местных бюджетов. И 
размер этих выпадающих дохо-
дов в финансово-экономическом 
обосновании не указан. В то же 
время поступления НДФЛ фор-
мируют существенную часть до-
ходов бюджетов субъектов Рос-
сийской Федерации и местных 
бюджетов, говорится в заключе-
нии правительства.

В 2019, 2020 и 2021 годах доля 
НДФЛ в налоговых доходах кон-
солидированного бюджета субъ-
ектов Российской Федерации со-
ставила 39, 42 и 38 процентов со-
ответственно.

В мировой практике освобо-
ждение от подоходного налога 
применяется для категорий гра-

ждан, чьи доходы не дотягивают 
до прожиточного минимума, от-
мечает профессор Финансового 
университета при правительстве 
РФ Александр Сафонов.

В данном же случае за расчет 
взята средняя зарплата по рын-
ку, обращает внимание он. Огра-
ничение в 700 тыс. руб. позволит 
пенсионеру не уплачивать око-
ло 90 тыс. руб. налога, что суще-
ственно превышает потери пен-
сионеров от отсутствия индек-
сации.

Не последним фактором яв-
ляется вопрос администрирова-
ния таких льгот. Чаще всего ис-
пользуется практика налоговых 
вычетов, когда уже уплаченный 
налог возвращается при подтвер-
ждении права на льготу.

В пакете законопроектов 
ЛДПР документы, направленные 
не только на нынешних, но и на 
будущих пенсионеров.

В частности, одним из них 
предлагается вдвое увеличить 
количество пенсионных коэф-
фициентов, которые насчитыва-
ются за период декрета. Сейчас в 
год родитель (мать, отец или иной 
член семьи, который оформил 
отпуск по уходу за ребенком) мо-
жет заработать 1,8  пенсионного 
коэффициента. Это если в семье 
один ребенок. За двух детей на-
считывают 3,6 коэффициента, за 
трех и последующих —  5,4.

По мнению Ярослава Нило-
ва, этого недостаточно. Пото-
му что максимальная доплата 
к пенсии, которую можно за-
работать, воспитывая несколь-
ких детей, чуть более 2 тысяч 
рублей.

«Родители полагают, что дан-
ный уровень доплаты к пенсии 
за рождение и воспитание де-
тей является крайне низким и 
не способствует повышению 
рождаемости в нашей стране. 
Поэтому предлагается вдвое 
увеличить количество пенсион-
ных коэффициентов за периоды 
нахождения родителей в отпус-
ке по уходу за ребенком», — от-
мечает парламентарий.

Еще одна интересная ини-
циатива — выплата 13-й пен-
сии. Предновогоднюю выплату 
или 13-ю пенсию предлагается 
выплачивать всем российским 
пенсионерам — как неработаю-
щим, так и работающим, а так-
же тем, кто получает пенсии по 
государственному пенсионному 
обеспечению и военные пенсии.

При этом предновогоднюю 
пенсионную выплату предлага-
ется установить в размере полу-
чаемой гражданином пенсии на 
дату предоставления ему дан-
ной пенсионной выплаты. Ис-
точником выплат должен стать 
федеральный бюджет. Речь идет 
обо всех видах пенсий: страхо-

вых, социальных и военных, от-
метил Ярослав Нилов.

Также он отметил, что на по-
вышенную пенсию могут рас-
считывать пенсионеры, кото-
рые проработали в сельской 
местности более 30 лет. «Но 
очень много случаев, когда из-
менился статус территории в 
ходе административной рефор-
мы и уже эта сельская местность 
п е р е ста л а  б ы т ь  с ел ь с к о й 
местностью», — пояснил Нилов.

В этом случае пенсионер 
теряет право на повышенную 
пенсию. Право на повышен-
ную пенсию должно возникать 
у пенсионера, который отра-
ботал 30 лет в сельском хозяй-
стве и сельской местности, не-
зависимо от того, какой статус 
территория имеет сейчас, пояс-
нил он. Ранее были внесены из-
менения, которые позволили не 
пересматривать пенсию при из-
менении статуса территории и 
переезде пенсионера.    

Пенсионеры хотят продолжать 
трудиться, но не теряя при этом 
в доходах. 

А К Ц Е Н Т

Освободить от уплаты подоходного 
налога предлагается 700 тысяч рублей
годового дохода. Хотя чаще всего льготы 
предоставляются лишь тем, чей доход не 
дотягивает до прожиточного минимума

ФИНАНСЫ ЦБ в декабре может 
снова поднять ключевую ставку

Проценты в плюсе

Роман Маркелов

Банк России может еще раз 
поднять ключевую ставку на 
единственном оставшемся в 
этом году заседании 15 дека-
бря. Об этом рассказала глава 
Банка России Эльвира Набиул-
лина на совместном заседании 
комитетов Госдумы по рассмот-
рению основных направлений 
денежно-кредитной политики 
на 2024—2026 годы.

«Ставка может остаться на 
этом уровне в этом году, но мо-
жет быть и еще одно повыше-
ние. Но потом, по мере сниже-
ния инфляции, мы говорим, что 
в следующем году мы начнем 
снижать ставку», — отметила 
Набиуллина.

В октябре Банк России по-
высил ключевую ставку до ны-
нешних 15% годовых. Цикл 
повышения ставки ЦБ начал в 
июле с отметки 7,5%. Главная 

причина — в росте потребитель-
ских цен высокими темпами. 
По итогам 2023 года Банк Рос-
сии ожидает инфляцию 7—7,5%, 
следующего года — 4—4,5%, по-
сле чего она закрепится на це-
левых 4%.

По словам Набиуллиной, 
летнее ослабление рубля отра-
жало именно внутреннее ин-
фляционное давление. Таким 
образом, повышение ключевой 
ставки начнет обеспечивать и 
стабилизацию курса россий-
ской валюты, следует из слов 
главы ЦБ.

Однако из-за жесткой де-
нежно-кредитной политики 
темпы кредитования замедлят-
ся, признала Набиуллина. «Но 
в следующем году, по нашему 
прогнозу, темпы кредитования 
останутся положительными, то 
есть продолжат вносить вклад 
в развитие экономики», — доба-
вила она.  

Ценное 
предложение

По мнению руково-
дителя направления 
«Финансы и экономи-

ка» Института современного 
развития Никиты Масленнико-
ва, такой подход поможет под-
держать российский финансо-
вый рынок. «Это снимет теку-
щие проблемы в виде потерь 
наших граждан», — пояснил 
эксперт.

О том, что правительством 
и Банком России подготовлен 
проект указа, которым плани-
руется разблокировать часть 
иностранных активов для об-
мена на российские, стало из-
вестно в конце августа. Тогда 
министр финансов Антон Си-

луанов сообщил, что сейчас за-
блокированы активы 3,5 млн 
россиян. Общая сумма блоки-
ровки составляет 1,5 трлн руб.  
«На первом этапе мы планиру-
ем разблокировать счета на по-
рядка 100 миллиардов рублей», 
— сказал он.

В свою очередь в ЦБ поясня-
ли, что российские инвесторы 
смогут продать замороженные 
иностранные бумаги за день-
ги со счетов типа «С». Условия 
для разблокировки активов на 
начальном этапе будут созда-
ны в первую очередь для роз-
ничных инвесторов. Их участие 
в этом процессе будет добро-
вольным.  

ДОХОДЫ ПОКАЗАЛИ РОСТ
Росстат сообщил: реальные располагаемые доходы на-
селения (за вычетом инфляции и обязательных плате-
жей) выросли на 5,1 процента в третьем квартале 2023 
года по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года. В структуре доходов сократилась доля от оплаты 
труда по сравнению с предыдущим кварталом с 59,7 до 
58 процентов и от предпринимательской деятельности 
— с 7,3 до 7 процентов. Вырос процент соцвыплат с 19,6 
до 20,2 процента, доходов от собственности — с 4,1 до 
5,4 процента. Увеличились и прочие денежные поступ-
ления. Росстат уточнил динамику с начала текущего 
года. По новой оценке, рост реальных располагаемых 
доходов россиян в первом квартале составил 4,6 про-
цента вместо прежних 4,4 процента, во втором — 5,1 а 
не 5,3 процента. По итогам первого полугодия пока-
затель вырос на 4,7 процента в годовом выражении. 
Минэкономразвития ожидает, что реальные распола-
гаемые доходы россиян в текущем году вырастут на 4,3 
процента. Росту будут способствовать низкая безрабо-
тица и конкуренция 
за кадры. На рост 
повлияют и адрес-
ная помощь семьям 
с детьми, индекса-
ция минимально-
го размера оплаты 
труда, прожиточно-
го минимума, пен-
сий, социальных 
пособий и льгот.

При этом 
Росстат продолжа-
ет фиксировать рас-
слоение доходов 
россиян. Опублико-
вана динамика это-
го показателя  со второго квартала 2022 года по второй 
квартал 2023-го. Исследовались доходы, которые при-
ходятся на каждую из 10-процентных групп населе-
ния. Как выяснилось, за год со второго квартала 2022 
года доходы наименее обеспеченных 10 процентов на-
селения выросли на 4,5 процента, наиболее обеспечен-
ных 10 процентов — на 5,9 процента. Обращает на себя 
внимание и структура расходов: траты самых бедных 
на еду выросли до 48 процентов. При этом вместо мяса 
и фруктов они стали еще чаще покупать сахар и хлеб. 
Данные отражают и рост децильного коэффициента — 
разницы в доходах 10 процентов самых богатых и са-
мых бедных слоев. Средний доход в беднейшей группе 
— 9,6 тысяч рублей, в самой богатой — 145,2 тысячи.

По данным Росстата, в третьем квартале 2023 года 
численность населения с доходами ниже границы бед-
ности составила 19,6 млн человек, или 13,5 процента 
жителей страны.  Это на 0,8 процентного пункта мень-
ше, чем в первом квартале 2022 года. В Росстате счи-
тают, что снижению уровня бедности способствовала 
реализация государственных адресных социальных 
программ для наиболее уязвимых групп населения, 
а также рост зарплат, пенсий и иных видов доходов. В 
частности, средняя зарплата в первом квартале номи-
нально выросла на 10,7 процента, до 66,7 тыс. руб., ее 
реальный рост составил 1,9 процента. Кроме того, с  1 
января введено единое пособие на детей и беременных 
(его теперь получают 7 млн детей и 230 тыс. женщин), 
были проиндексированы МРОТ, прожиточный мини-
мум и страховые пенсии.

Заметно повлияли на снижение бедности и соц-
контракты. Ими в 2021—2022 годах, по данным Счет-
ной палаты,  оказались охвачены 1,8 млн человек. В тех 
регионах, где активно практиковался соцконтракт, 
уровень бедности снизился ниже федерального.

Согласно опросам, увеличилась доля доходов, 
направляемых на сбережения. К таковым Росстат 
относит «приобретение ценных бумаг, изменение 
средств на счетах индивидуальных предпринима-
телей, приобретение недвижимости, наличные деньги 
на руках за минусом изменения задолженности по кре-
дитам и величины реализации финансовых активов…»

Наибольшая же доля в структуре доходов населе-
ния пришлась на зарплату (снизилась с 57,3 процента 
в  2021-м до 57,2). Доля социальных выплат выросла с 
20,6 процента до 20,7, доходов от предприниматель-
ской деятельности — с 5,5 процента до 6,2. Основны-
ми причинами со-
кращения количе-
ства бедных людей 
эксперты считают 
расширение мер 
поддержки детей 
в малоимущих се-
мьях и рекордно 
низкий уровень 
безработицы.

Кроме того, по-
чти каждая россий-
ская семья имеет 
некий теневой до-
ход, который не 
находится в поле 
зрения государ-
ства. Значит, можно 
предположить, что 
в реальности наши граждане живут чуть лучше, чем 
это явствует из официальной статистики. У малообес-
печенных есть, например, натуральные поступления. 
Очень многие ведут сельское хозяйство, имеют огоро-
ды. То, что люди выращивают сами, — это не более 15—
20 процентов от общего уровня дохода. Имеются также 
подработки всякого рода, которые не фиксируются в 
зарплате и не оформляются официально.

Что касается инфляционных ожиданий населения, 
то они, по опросам ИнФОМ, заметно возросли. Рост 
зафиксирован только у людей без сбережений. У тех 
же, кто имеет сбережения, ожидания не изменились. 
Респонденты сообщали о сильном росте цен на услу-
ги ЖКХ, лекарства, чай, кофе и яйца. Чаще стали со-
общать о значительном росте цен на сыры и колбасы, 
одежду, обувь и кожгалантерею. Согласно опросам Ин-
ФОМ, в 2023 году граждане ожидают инфляцию 12,2 
процента, в то время как верхняя граница прогнозного 
коридора ЦБ на 2023 год не превышает 8 процентов, а 
ориентир на 2024-й предполагает замедление показа-
теля до 4 процентов. «Инфляция по прошлому году у 
нас 12 процентов, это официальные данные, в реально-
сти она гораздо больше. Из этого вытекает падение ре-
альных доходов населения, — говорит директор Инсти-
тута социально-экономических исследований Финан-
сового университета при правительстве РФ Алексей 
Зубец. — Кроме того, важным тормозом потребитель-
ской активности являются страхи людей…»

В идеале же большинство россиян, как показывают 
опросы,  желали бы иметь безусловный базовый доход, 
предполагающий регулярные государственные выпла-
ты всем гражданам без исключения. Впрочем, и такой 
доход не защищен от инфляции.  

Росстат сообщил 
о росте реальных 
располагаемых 
доходов населе-
ния в третьем 
квартале 
2023 года

Минэконом-
развития ожидает, 
что реальные рас-
полагаемые дохо-
ды россиян 
в текущем году 
вырастут 
на 4,3 процента

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

А К Ц Е Н Т

Человек сделал небольшую пристройку 
к своей квартире на первом этаже. 
Но, поскольку земля принадлежит всему 
дому, надо было получить добро соседей

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИУказ Президента Российской Федерации

О дополнительных временных 
мерах экономического характера, 

связанных с обращением 
иностранных ценных бумаг

В связи с недружественными и про-
тиворечащими международному праву 
действиями Соединенных Штатов Аме-
рики и примкнувших к ним иностранных 
государств и международных организа-
ций, направленными на введение ограни-
чительных мер в отношении граждан Рос-
сийской Федерации и российских юриди-
ческих лиц, в целях защиты националь-
ных интересов Российской Федерации, 
обеспечения ее финансовой стабильности 
и в соответствии с федеральными закона-
ми от 30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ «О спе-
циальных экономических мерах и прину-
дительных мерах», от 28 декабря 2010 г. 
№ 390-ФЗ «О безопасности» и от 4 июня 
2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия 
(противодействия) на недружественные 
действия Соединенных Штатов Америки 
и иных иностранных государств» поста-
новляю:

1. Установить, что сделки (операции) 
с иностранными ценными бумагами, кото-
рые принадлежат резидентам и учиты-
ваются на счетах, открытых центрально-
му депозитарию в иностранных органи-
зациях как лицу, действующему в интере-
сах других лиц, влекущие за собой пере-
ход права собственности на такие цен-
ные бумаги нерезидентам (в том числе 
лицам недружественных иностранных 
государств) и осуществляемые за счет их 
денежных средств, находящихся на счетах 
типа «С», предусмотренных Указом Прези-
дента Российской Федерации от 5 марта 
2022 г. № 95 «О временном порядке испол-
нения обязательств перед некоторыми 
иностранными кредиторами», соверша-
ются в порядке, определенном настоящим 
Указом.

2. Рассчитанная в порядке, установ-
ленном Правительственной комиссией 
по контролю за осуществлением иностран-
ных инвестиций в Российской Федерации, 
совокупная начальная стоимость отчужда-
емых в соответствии с настоящим Указом 
иностранных ценных бумаг, принадлежа-
щих одному резиденту, не может превы-
шать 100 тыс. рублей.

3. Сделки, предусмотренные пунктом 1 
настоящего Указа, заключаются путем про-
ведения торгов.

4. Условия проведения торгов и совер-
шения сделок (операций), предусмотрен-
ных пунктом 1 настоящего Указа, устанав-
ливаются Правительственной комиссией 
по контролю за осуществлением иностран-
ных инвестиций в Российской Федерации.

5. Решениями Совета директоров Цен-
трального банка Российской Федерации 
устанавливаются:

а) порядок и сроки взаимодействия 
профессиональных участников рынка 
ценных бумаг с их клиентами, управляю-
щих компаний паевых инвестиционных 
фондов и профессиональных участников 
рынка ценных бумаг с организатором тор-
гов в целях совершения сделок (операций), 
предусмотренных пунктом 1 настоящего 
Указа, и сделок (операций), необходимых 
для их совершения (далее ― сделки (опе-
рации) с иностранными ценными бумага-
ми);

б) особенности идентификации поку-
пателей-нерезидентов в целях совершения 
сделок (операций) с иностранными цен-
ными бумагами и операций по открытым 
на имя таких покупателей счетам типа «С» 
и специальным транзитным счетам депо 
владельца;

в) режим специального транзитного 
счета депо владельца.

6. Профессиональные участники 
рынка ценных бумаг, управляющие компа-
нии паевых инвестиционных фондов 
не взимают с физических лиц ― резиден-
тов плату за совершение сделок (опера-
ций) с иностранными ценными бумагами. 
Организатор торгов не взимает с указан-
ных физических лиц плату за организацию 
и проведение торгов.

7. Иностранные ценные бумаги, при-
обретенные нерезидентами на основании 
сделок (операций) с иностранными цен-
ными бумагами, подлежат зачислению 
на специальные транзитные счета депо 
владельца, открытые российскими депо-
зитариями на имя покупателей-нерезиден-
тов. Указанные ценные бумаги списывают-

ся со специальных транзитных счетов депо 
владельца на основании поручений поку-
пателей-нерезидентов, на имя которых 
открыты такие счета, на счета, открытые 
в иностранных организациях, либо на спе-
циальные транзитные счета депо владель-
ца, открытые на имя иных лиц.

8. Порядок осуществления (исполне-
ния) сделок (операций), предусмотренный 
Указом Президента Российской Федера-
ции от 1 марта 2022 г. № 81 «О дополни-
тельных временных мерах экономическо-
го характера по обеспечению финансо-
вой стабильности Российской Федера-
ции», а также требования пункта 3 ста-
тьи 276 Федерального закона от 22 апреля 
1996 г. № 39-ФЗ «О рынке ценных бумаг» 
не распространяются на совершение сде-
лок (операций) с иностранными ценными 
бумагами.

9. Положения подпунктов «б» и «в» 
пункта 1 Указа Президента Российской 
Федерации от 1 марта 2022 г. № 81 
«О дополнительных временных мерах эко-
номического характера по обеспечению 
финансовой стабильности Российской 
Федерации» не применяются к сделкам 
(операциям), влекущим за собой возник-
новение права собственности на ценные 
бумаги (за исключением сделок (опе-
раций) с российскими ценными бума-
гами и еврооблигациями, предусмот-
ренных пунктом 11 Указа Президен-
та Российской Федерации от 3 марта 
2023 г. № 138 «О дополнительных вре-
менных мерах экономического характера, 
связанных с обращением ценных бумаг»), 
при одновременном соблюдении следую-
щих условий:

а) иностранные ценные бумаги учи-
тываются и (или) хранятся за пределами 
территории Российской Федерации в ино-
странной организации, имеющей право 
в соответствии с ее личным законом осу-
ществлять учет и переход прав на ценные 
бумаги;

б) расчеты по таким сделкам (опера-
циям) осуществляются по счетам (вкла-
дам), которые открыты на имя резидентов 
в иностранных банках или иных органи-
зациях финансового рынка, расположен-
ных за пределами территории Российской 
Федерации, и информация о которых рас-
крыта резидентами налоговым органам 
Российской Федерации в соответствии 
с требованиями законодательства Россий-
ской Федерации.

10. Под лицами недружественных ино-
странных государств понимаются иностран-
ные лица, связанные с иностранными госу-
дарствами, которые совершают в отноше-
нии Российской Федерации, российских 
юридических и физических лиц недруже-
ственные действия (в том числе если такие 
иностранные лица имеют гражданство этих 
государств, местом их регистрации, местом 
преимущественного ведения ими хозяй-
ственной деятельности или местом пре-
имущественного извлечения ими прибыли 
от деятельности являются эти государства), 
и лица, которые находятся под контролем 
указанных иностранных лиц, независи-
мо от места их регистрации (за исключе-
нием случаев, если местом их регистрации 
является Российская Федерация) или места 
преимущественного ведения ими хозяй-
ственной деятельности.

11. Совету директоров Центрально-
го банка Российской Федерации принять 
решения, необходимые для реализации 
настоящего Указа.

12. Решения Совета директоров Цен-
трального банка Российской Федерации, 
предусмотренные настоящим Указом, 
подлежат официальному опубликованию 
в соответствии со статьей 7 Федерального 
закона от 10 июля 2002 г. № 86-ФЗ «О Цен-
тральном банке Российской Федерации 
(Банке России)».

13. Предоставить Центральному банку 
Российской Федерации право давать офи-
циальные разъяснения по вопросам при-
менения настоящего Указа.

14. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
8 ноября 2023 года № 844
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составит максимальное 

количество пенсионных 

коэффициентов, которые 

сможет получить родитель 

за время декретного отпуска

КСТАТИ

Пенсии неработающих пенсио-

неров с 1 января 2024 года вырас-

тут на 7,5%. Их средний размер по-

сле повышения составит 23 тыс. 

рублей. Соответствующий законо-

проект приняла Госдума, документ 

был внесен в Госдуму вместе с 

проектом нового федерального 

бюджета.

Пенсионный коэффициент с 2024 

года вырастет с 129,46 рубля до 

133,05 рубля. Фиксированная 

выплата к страховой пенсии по ста-

рости будет составлять 8134,88 

рубля с 1 января 2024 года.

Средний размер пенсии для нера-

ботающих получателей страховой 

пенсии увеличится на 1572 рубля и 

составит 22 605 рублей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСОНА Борис Листов: Престиж профессии агрария должен быть не ниже, 
чем работника нефтегазовой отрасли или финансового сектора

Аграрные университеты 
«кормящего» банка
Татьяна Карабут

С
огласно октябрьско-
му «Мониторингу 
предприятий» Банка 
России, проблема 
нехватки персона-
ла продолжает уси-
ливаться во всех 
основных отраслях 
экономики и оказы-

вает наиболее значимое огра-
ничивающее влияние на расши-
рение производства продукции. 
Неслучайно кадровый вопрос и 
государственно-частное парт-
нерство в его решении остают-
ся одними из самых обсуждае-
мых на ведущих дискуссионных 
площадках страны. Россельхоз-
банк развивает образователь-
ную и хантинговую экосисте-
му для предприятий агропро-
мышленного комплекса и всех, 
кто планирует строить карьеру 
в сельском хозяйстве. «РГ» по-
говорила с председателем прав-
ления банка Борисом Листовым 
о вкладе бизнеса в решение су-
ществующих задач и о том, что 
еще предстоит сделать в посту-
пательном развитии.

Борис Павлович, как полу-
чилось, что Россельхозбанк 
занялся вопросом аграрно-
го образования и подготовки 
кадров?

БОРИС ЛИСТОВ: Мы оказались во-
влечены в решение этой задачи 
естественным путем: Россель-
хозбанк совмещает в себе функ-
ции кредитной организации 
и института развития отече-
ственного аграрно-промыш-
ленного комплекса. Кроме того, 
у нас здесь свой интерес — успех 
нашего бизнеса напрямую за-
висит от успеха бизнеса наших 
клиентов.

Где больше всего не хвата-
ет людей? Главная причина 
— в активном развитии АПК 
или все же в нежелании моло-
дых людей заниматься тяже-
лым трудом? Может, просто 
мало платят?

БОРИС ЛИСТОВ: Рост отрасли, ко-
нечно, повлиял на спрос на тру-
довые ресурсы. По данным на-
шей платформы «Я в Агро», в 
топ-5 наиболее востребован-
ных позиций входят такие про-
фессии: тракторист, ветеринар, 
оператор, агроном и водитель. 
Уровень оплаты труда может 
превышать средний по стране 
в 2 — 2,5 раза. Так что платят не 
так уж и мало. Наибольшее ко-
личество вакансий открыто в 
традиционных сельскохозяй-
ственных регионах в Южном и 
Центральном округах России. 
Около 9% из них предусматри-
вают возможность релокации. 
И, что особенно важно для мо-
лодых специалистов, работода-
тели готовы рассматривать кан-
дидатов без опыта работы или 
с небольшим опытом на более 
чем 90% открытых вакансий.

Как банк может помочь госу-
дарству в решении задачи под-
готовки кадров?

БОРИС ЛИСТОВ: Разумеется, основ-
ная роль в этом вопросе отво-
дится системе аграрного об-
разования, которая сегодня ак-
тивно трансформируется, адап-
тируется под запросы бизнеса 
и привлекает все больше моло-
дых людей. При этом наши силь-
ные позиции в отрасли и приоб-
ретенные за годы работы связи 
с предприятиями АПК и аграр-
ными образовательными орга-
низациями позволяют нам дви-
гаться в сторону выполнения 
роли медиатора между ними. 
Хорошо зная потребности кли-
ентов, мы имеем возможность 
ориентировать вузы по наибо-
лее востребованным в отрасли 
специальностям.

Мы выстраиваем образова-
тельную и хантинговую экоси-
стему для российского АПК с 
вовлечением в процесс разных 
категорий участников: школь-
ников, студентов, научных со-
трудников, работодателей.

Ядром экосистемы стала 
цифровая платформа банка «Я 
в Агро». Цифровизация суще-
ственно расширила возможно-
сти получения качественного 
образования и поиска работы 

для жителей самых удаленных 
уголков страны. Она позволя-
ет быстро выстроить образо-
вательный процесс в любой за-
интересованной сельской шко-
ле, дать доступ к видеоурокам 
крупных отраслевых ученых и 
представителей бизнеса и га-
рантировать всем учащимся 
равные возможности для полу-
чения качественного образова-
ния вне зависимости от места 
жительства.

В июле текущего года мы при 
поддержке Министерства сель-
ского хозяйства РФ и Министер-
ства просвещения РФ запусти-
ли на платформе «Я в Агро» раз-
дел «Агроклассы». Он нацелен 
на подготовку востребованных 
в АПК специалистов, начиная со 
школьной скамьи. В аграрных 
классах школьники приобрета-
ют базовую информацию о ра-
боте в сельском хозяйстве, мо-
гут сформировать карьерный 
трек и планировать поступле-
ние в аграрные вузы.

А чтобы обеспечить не про-
сто количественный, но и ка-
чественный приток учащих-
ся, мы проводим олимпиаду по 
четырем перспективным тре-
кам: генетика, агрономика, 
робототехника и искусствен-
ный интеллект. Она направле-
на на привлечение талантливых 
школьников в систему аграр-
ного высшего образования, а 
затем и в науку. Победителей 
олимпиады при поступлении в 
вуз поддерживаем стипендия-
ми банка.

Платформа помогает и с тру-
доустройством выпускников. 
В настоящее время вакансии 
на ней размещают более 2000 
предприятий АПК. Мы с удовле-
творением отмечаем, что плат-
форма не просто позволяет ра-
ботодателям и соискателям 
найти друг друга, но расширя-
ет географию поиска и повы-
шает мобильность трудовых 
ресурсов — мы фиксируем слу-
чаи трудовой миграции между 
регионами.

При помощи «Я в Агро» ре-
ализуются сразу два проек-
та создания кадрового резер-
ва для АПК. Первый — «Цифро-
вой профиль студента», кото-
рый позволяет работодателям 
подбирать лучших молодых 
специалистов по всей России, 
ориентируясь на их специа-
лизацию, разработанные ими 
перспективные проекты, науч-
ные работы и публикации. Вто-
рой — совместный с Минсель-
хозом России и Ставрополь-
ским ГАУ проект «АгроЛидер», 
в рамках которого создается 
резерв управленческих кад-
ров, в частности, потенциаль-
ных руководителей региональ-
ных министерств сельского 
хозяйства, организаций, под-
ведомственных Минсельхозу 
России, учреждений высшего и 
дополнительного аграрного об-
разования. Таким образом, мы 
надеемся вырастить будущую 
элиту бизнеса, госуправления 
и образования агропромыш-
ленного комплекса.

Платформа стала площад-
кой для реализации не толь-
ко проектов государствен-
но-частного партнерства, но и 
общественных инициатив. Так, 
проект «Клуб амбассадоров» 
объединил студентов со всей 
страны в неформальное аграр-
ное комьюнити. В его рамках 
учащиеся аграрных вузов само-
стоятельно проводят лекции, 
организовывают мероприятия, 
делятся мнениями и идеями. На 
наш взгляд, именно в таких со-
обществах увлеченных людей 
способен сформироваться бу-
дущий облик отрасли.

Справка

Первую в РФ платформу для 

продвижения аграрного об-

разования и поиска работы в 

АПК «Я в Агро» РСХБ запустил 

в июле 2022 года. Ресурс 

предназначен для широкой 

аудитории — от школьников и 

абитуриентов до опытных 

профессионалов. Сервис 

предоставляет возможность 

подбора вакансий по сельско-

хозяйственному направлению 

и в смежных отраслях во всех 

субъектах РФ. Для пользова-

телей доступны программы 

повышения квалификации и 

переподготовки, а также кур-

сы стажировки для студентов 

по различным направлениям. 

На платформе можно узнать 

об используемых в АПК техно-

логиях, перспективах отрасли, 

профессиях будущего, посе-

тить курсы развития по вы-

бранной профессии и полу-

чить необходимые навыки. 

Также экосистема помогает 

спланировать карьерный путь 

по выбранной специальности. 

Школьники могут пройти бес-

платные тесты и получить 

консультацию по профориен-

тации, подобрать лучшие 

предложения учебных заведе-

ний страны и получить всю 

необходимую информацию о 

поступлении. Там же можно 

познакомиться с историями 

успеха и принять участие в 

различных конкурсах и семи-

нарах. Кроме того, «Я в Агро» 

предоставляет информацию о 

стажировках и летней подра-

ботке на крупнейших агро-

предприятиях России с воз-

можностью начать карьеру.

Инфраструктурная поддерж-
ка — это хорошо, но от крупно-
го банка, скорее всего, ждут и 
материальной?

БОРИС ЛИСТОВ: Да, и мы активно 
ее оказываем. На сегодняш-
ний день в периметр програм-
мы стипендиальной поддержки 
банка входят 69 аграрных выс-
ших учебных заведений. В их 
числе вузы, подведомственные 
Министерству сельского хозяй-
ства РФ, Министерству образо-
вания РФ и Федеральному агент-
ству по рыболовству. Критери-
ями отбора стипендиатов яв-
ляются высокая успеваемость 
и наиболее значимые направле-
ния подготовки. Также учиты-
ваются наличие научных работ 
и публикаций, статуса призера 
олимпиад.

Чтобы удержать лучших мо-
лодых ученых в науке, мы приня-
ли решение о выделении грантов. 
Получателями стали научные ра-
ботники, занятые в R&D по наи-
более перспективным направле-
ниям. В их числе селекция, семе-
новодство и биотехнологии, ге-
нетические исследования в обла-
сти сельского хозяйства, кормо-
вые добавки, разработка высо-
коэффективных ветеринарных 

препаратов, зоотехния и ветери-
нария. Размер гранта составляет 
1 миллион рублей.

У нас есть еще одна стратеги-
ческая инициатива, способная 
существенно расширить финан-
совые возможности отраслевых 
вузов, — создание эндаумент-
фондов. Автором идеи высту-
пил Минсельхоз России, первые 
сельскохозяйственные вузы за-
регистрировали свои фонды в 
2022 году. Смысл заключается 
в формировании вузом фонда 
целевого капитала из пожерт-
вований партнеров. Далее сред-
ства передаются управляющей 
компании, в нашем случае это 
«РСХБ Управление Активами», 
а доход от доверительного управ-
ления, полученный в результате 
их инвестирования, направляет-
ся на нужды вуза. 

Мы не только участвуем в 
капитале фондов и обеспечива-
ем качественное и надежное вло-
жение активов, но и оказываем 

поддержку вузам в привлечении 
представителей бизнеса. В на-
стоящее время в проекте участ-
вуют 3 сельскохозяйственных 
вуза, еще около 20 находятся на 
стадии создания и регистрации 
эндаументов. Программа только 
стартовала и оценивать ее итоги 
преждевременно, но мы верим 
в эффективность этого инстру-
мента — в России есть многочис-
ленные примеры очень успеш-
ных эндаумент-фондов учебных 
заведений. Некоторые из них 
имеют активы свыше 500 мил-
лионов рублей.

Ну, и еще немного про мате-
риальное: мы активно участву-
ем в модернизации инфраструк-
туры вузов. Есть уверенность, 
что престиж профессии завязан, 
в том числе, на то, что окружает 
студентов, переступающих по-
рог образовательной органи-
зации. Прав был Чехов, сказав: 
«Студент, настроение которого 
в большинстве создается обста-
новкой, на каждом шагу, там, где 
он учится, должен видеть перед 
собою только высокое, сильное 
и изящное… Храни его Бог от то-
щих деревьев, разбитых окон, се-
рых стен и дверей, обитых рва-
ной клеенкой». 

Справка

РСХБ реализует несколько 

собственных стипендиальных 

проектов. В 2019 году банк 

запустил программу поддерж-

ки студентов агровузов. Имен-

ные стипендии получают та-

лантливые учащиеся 54 рос-

сийских образовательных 

учреждений высшего звена, 

которые находятся в ведении 

Министерства сельского хо-

зяйства РФ. В течение года 

РСХБ выплачивает поощрение 

тем, кто показывает отличные 

результаты учебы, участвует в 

конференциях, выставках, се-

минарах, форумах, публично 

представляет собственные 

научно-исследовательские и 

творческие работы. Еще одна 

стипендиальная программа 

РСХБ-Интех направлена на 

поддержку талантливых сту-

дентов технических вузов, 

обучающихся по таким IT-

направлениям, как информа-

тика и вычислительная техни-

ка, математика и механика, 

электроника, радиотехника и 

системы связи. Участие в кон-

курсе позволяет молодым спе-

циалистам реализовать твор-

ческий потенциал и приобре-

сти практический опыт реше-

ния задач по цифровой транс-

формации сельского хозяй-

ства. В числе стипендиатов — 

авторы проектов в области 

AgroTech и FinTech. Студенты с 

самыми интересными идеями 

могут пройти оплачиваемую 

стажировку в РСХБ-Интех и 

получать ежемесячную имен-

ную стипендию.

А что с дополнительным об-
разованием, программами по-
вышения квалификации? Вос-
требованы ли они отраслью, в 
частности, малым и средним 
бизнесом, фермерскими хозяй-
ствами?

БОРИС ЛИСТОВ: Тема фермерства 
вообще особая для банка, мы 
вкладываем серьезные силы 
и средства в ее поддержку. В 
контексте образования и заня-
тости воплощением этого стал 
наш проект «Школа фермера». 
Он уникален тем, что обеспе-
чивает приток свежих сил в от-
расль, дает возможность зайти в 
нее новым людям.

Мы знаем о том, что для 
запуска своего дела желающим 
заняться фермерством зача-
стую не хватает владения осно-
вами ведения бизнеса в сочета-
нии с компетенциями в пред-
метной области. Поэтому при 
разработке проекта мы стре-
мились к тому, чтобы он носил 
максимально прикладной ха-
рактер. По итогам прохожде-
ния программы ее участники 
защищают бизнес-план и вы-
ходят подготовленными к на-
чалу предпринимательской де-
ятельности. Направления, по 
которым проводится обучение, 
разрабатываются в сотрудни-
честве с региональными мини-
стерствами сельского хозяй-
ства исходя из нужд региона. 
Где-то это виноградарство, где-
то рыбоводство, где-то хмеле-
водство. При этом мы непре-
рывно отслеживаем ситуацию 
на местах с тем, чтобы выяв-
лять новые потребности ферме-
ров и разрабатывать програм-
мы обучения востребованным 
специальностям. Среди новелл 
«Агродроны в сельском хозяй-
стве», «Кормопроизводство», 
«Цифровизация сельского хо-
зяйства, в том числе работа в го-
сударственных информацион-
ных системах».

Выпускниками «Школы фер-
мера» на сегодняшний день ста-
ли порядка 4500 человек из 56 
регионов страны. Мы регуляр-
но получаем позитивную обрат-
ную связь от региональных вла-
стей: наши выпускники успеш-
но интегрируются в экономи-
ку регионов, создают рабочие 
места и генерируют доход для 
региональных бюджетов. Прак-
тика показывает, что компе-
тентные и нашедшие свою ры-
ночную нишу фермерские хо-
зяйства могут быть экономи-
чески успешны, а работа в них 
— привлекательна.

Справка

«Школа фермера» — феде-

ральный образовательный 

проект РСХБ, реализуемый с 

2020 года на базе ведущих 

аграрных вузов и сельхоз-

предприятий. Он консолиди-

рует возможности самого 

банка, Министерства сельско-

го хозяйства РФ, регионов, 

профильных учебных заведе-

ний, крупного бизнеса и фер-

меров и позволяет готовить 

профессиональные кадры для 

агропрома. Слушатели «Шко-

лы» получают комплекс зна-

ний и навыков, которые поз-

воляют запустить агробизнес 

с нуля или развить уже суще-

ствующее фермерское хозяй-

ство. Формат обучения похож 

на профессиональную пере-

подготовку. Изученная теоре-

тическая база закрепляется во 

время практики на крупных 

агропредприятиях. Обучение 

проводится по ряду направле-

ний сельхозбизнеса — от мо-

лочного и мясного животно-

водства до пчеловодства и ры-

боводства. Образовательные 

программы учитывают осо-

бенности и потребности каж-

дого региона России. Это поз-

воляет участникам проекта 

«Школа фермера» получить 

необходимые знания и навы-

ки, чтобы запустить востребо-

ванное агропредприятие в 

своем регионе. По итогам обу-

чения выпускники получают 

официальный диплом государ-

ственного образца. Они со-

ставляют и защищают бизнес-

планы для сельхозпредприя-

тия. Авторы лучших коммер-

ческих идей получают гранто-

вую поддержку от РСХБ на ре-

ализацию собственных проек-

тов. К настоящему моменту 

участниками образовательно-

го проекта стали более 4000 

жителей 56 регионов РФ.

Как сейчас обстоит дело с 
престижем и популярностью 
профессии агрария?

БОРИС ЛИСТОВ: Считаю, что сего-
дня ситуация значительно луч-
ше, чем еще 5—10 лет назад. По 
нашим данным, уровень оплаты 
труда востребованных специа-
листов может в два и более раза 

превышать средний по стра-
не. Государство реализует про-
грамму комплексного разви-
тия сельских территорий. Рос-
сельхозбанк, кстати, является 
ее активным участником, осу-
ществляя, в том числе, проек-
ты по строительству жилья для 
молодых специалистов. Мы так-
же работаем над улучшением 
качества жизни на селе, предо-
ставляя кредиты по программе 
сельской ипотеки. По большому 
спросу на этот продукт можно 
косвенно судить о том, что по-
пулярность жизни на селе у на-
селения растет. Ну, а чтобы раз-
венчать миф о низкой техноло-
гичности сельского хозяйства, 
достаточно посетить современ-
ное предприятие АПК.

Популяризация карьеры в 
АПК должна идти рука об руку 
с успехами российского агро-
промышленного комплекса, а 
престиж профессии агрария 
должен быть не ниже престижа 
профессии работника нефтега-
зовой отрасли или финансово-
го сектора.

С этой целью мы запусти-
ли новый проект по популяри-
зации лиц российского АПК 
— отраслевой рейтинг «Соль 
земли», места в котором при-
суждаются за личный вклад в 
развитие агропромышленного 
комплекса. Рейтинг направлен 
на признание тех, кто создает 
сильнейшие предприятия стра-
ны, внедряет инновационные 
технологии, двигает вперед 
науку и образование, развива-
ет сельские территории. Мето-
дология рейтинга основана на 
принципе «лучшие выбирают 
лучших» — экспертами в отборе 
выступают представители про-
фессионального сообщества. В 
декабре планируем опублико-
вать его результаты.

Сегодня все знают имена со-
здателей российских IT-компа-
ний, руководителей крупных 
нефтегазовых и банковских 
структур. В агропромышлен-
ном комплексе есть ничуть не 
менее захватывающие истории 
успеха, чем в IT или нефтега-
зовой промышленности. Исто-
рии людей, благодаря которым 
более 90% продуктов питания 
на полках российских магази-
нов имеют российское проис-
хождение. Благодаря которым 
мы не почувствовали дефицита 
продуктов в пандемию. Благо-
даря которым отрасль в состо-
янии не только прокормить 
страну, но поставлять сельско-
хозяйственную продукцию на 
экспорт, став вторым источ-
ником доходов бюджета после 
нефти и газа.

Мы тесно связаны с этими 
людьми деловыми отношени-
ями, многие из них являются 
нашими клиентами, и все эти 
годы мы не перестаем восхи-
щаться тем, что они делают, 
гордимся их успехами, счита-
ем их отчасти своими. Мы хо-
тим, чтобы эти восхищение и 
гордость разделила с нами вся 
наша большая страна, а участ-
ники рейтинга стали вдохнов-
ляющим примером для подра-
жания.  

А К Ц Е Н Т

Отрасль в состоянии не только 
прокормить страну, но и поставлять 
сельскохозяйственную продукцию 
на экспорт, став вторым источником 
доходов бюджета после нефти и газа

А К Ц Е Н Т

Мы выстраиваем образовательную 
и хантинговую экосистему 
для российского АПК с вовлечением 
в процесс разных категорий участников: 
школьников, студентов, 
научных сотрудников, работодателей

ЦИФРА

1
МИЛЛИОН РУБЛЕЙ

составляет сумма гранта 

для лучших молодых ученых 

отрасли

А К Ц Е Н Т

Система аграрного образования 
сегодня активно трансформируется, 
адаптируется под запросы бизнеса 
и привлекает все больше 
молодых людей

Борис Листов: Мы хотим, чтобы вос-
хищение и гордость за российских 
аграриев разделила с нами вся 
наша большая страна.

Проект «Школа фермера» уникален тем, что обеспечивает приток свежих сил в отрасль.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА 
В Сан-Франциско пройдет 
саммит АТЭС

Две тысячи 
за ужин с Си

Александр Ленин

В Сан-Франциско с 11 по 17 ноября пройдет саммит 
Азиатско-Тихоокеанского экономического сотрудни-
чества (АТЭС). В эти дни представители 19 государств, 
а также Тайваня и Гонконга обсудят проблемы мировой 
экономики, энергетики, изменения климата и между-
народной обстановки. Как рассказал пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, наша страна будет 
представлена на мероприятии на должном уровне. При 
этом он не стал конкретизировать, кто возглавит рос-
сийскую делегацию. Официальный представитель МИД 
России Мария За-
харова уведомила, 
что еще не все рос-
сийские предста-
вители получили 
американские визы 
для участия в рабо-
те саммита. Ожида-
ется, что главными 
темами на самми-
те станут кризис на 
Украине и ближне-
восточное урегули-
рование. Конфликты негативно влияют на экономиче-
ские связи между участниками мировой торговли. Хотя 
на данный момент оптимальных решений ни по тому, ни 
по другому противостоянию найти не удается.

Основное внимание мировой прессы приковано 
к перспективе организации на полях саммита АТЭС 
встречи между президентом США Джо Байденом и пред-
седателем КНР Си Цзиньпином. В прессе появилась ин-
формация, что переговоры Джо Байдена и Си Цзиньпи-
на состоятся 15 ноября. Однако ни одна из сторон офи-
циально эти данные не подтвердила. Между тем в СМИ 
уже сообщают, что США и КНР по итогам разговора глав 
государств объявят о возобновлении контактов по ли-
нии оборонных ведомств.

Вашингтон и Пекин предпринимают усилия по пере-
воду конкуренции между своими странами в управляе-
мое русло и заинтересованы в развитии устойчивых 
двусторонних экономических отношений. Вместе с тем 
политические разногласия США и Китая, а также непре-
кращающиеся попытки американцев оказывать давле-
ние на КНР и одновременно заигрывать с Тайванем не 
позволяют сторонам найти точки соприкосновения.

Кроме того, Си Цзиньпин выступит в Сан-Францис-
ко на специальном ужине перед американскими бизне-
сменами. Это мероприятие пользуется небывалой по-
пулярностью у местных деловых кругов. Билеты туда 
продаются по две тысячи долларов США.  

О КОМ ГОВОРЯТ Трамп
рассказал, кому на выборах 
предложит пост
вице-президента

Карлсон летит 
на помощь

Игорь Дунаевский

Экс-президент США Дональд Трамп, который являет-
ся фаворитом в борьбе за выдвижение на пост главы 
государства от Республиканской партии на выборах 
в 2024 году, не исключил, что может пойти на выборы 
в связке с бывшим ведущим телеканала Fox News Та-
кером Карлсоном. Карлсон в последние годы стал по-
пулярнейшим консервативным комментатором Аме-
рики, во многом разделяя политические идеи Трампа. 
В частности, Карлсон был одним из наиболее заметных 
критиков той масштабной военной и политической 
помощи, которую США оказывают Украине. Телеве-
дущий регулярно 
высмеивал за это 
администрацию 
Джо Байдена. При 
этом Карлсон также 
критиковал воору-
женные интервен-
ции американцев 
в других странах, 
за что впал в неми-
лость у руководства 
Пентагона. Как ра-
нее сообщила газе-
та Politico, там не 
скрывали радости 
по поводу увольнения телеведущего, заявив, что «ста-
ло лучше без этого человека, оскорбляющего наших 
военных каждый вечер на глазах у сотен тысяч людей». 
Сам Трамп заявлял, что Карлсону не давали «полной 
свободы действий» на телеканале. После увольнения 
Карлсон продолжил журналистскую деятельность, вы-
кладывая свои сюжеты в соцсети X.

Выступая в одном из телешоу, Трамп назвал Карл-
сона человеком со здравым смыслом». Впрочем, экс-
президент не исключил и того, что выберет себе в пару 
кого-то из соперников по праймериз Республиканской 
партии. Последние вечером в среду провели третьи по 
счету теледебаты. Трамп, с большим отрывом лиди-
рующий в соцопросах, дебаты, как и ранее, прогулял, 
вместо этого выступив на собственном агитационном 
митинге. Преимущество Трампа таково, что амери-
канские СМИ пишут о словесной дуэли его оппонен-
тов как о борьбе за почетное второе место. Пока глав-
ными претендентами на это считаются губернатор 
штата Флорида Рональд Десантис, предприниматель 
Вивек Рамасвами и экс-постпред США при ООН Ник-
ки Хейли, которая работала в администрации Трампа. 
Впрочем, их борьба смысла не лишена. Хотя формаль-
но второе место на праймериз ничего не дает, в амери-
канской практике нередки случаи, когда их победи-
тель выбирает себе кандидатом в вице-президенты од-
ного из отличившихся оппонентов.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Украина ежегодно будет обходиться Евросоюзу в 200 миллиардов евро

А бросить жалко
Василий Федорцев

Р
екомендации Еврокомис-
сии начать переговоры 
о вступлении в ЕС с Укра-

иной, Молдавией, а также Бо-
снией и Герцеговиной должен 
утвердить Европейский совет. 
Но уже на этом этапе может 
возникнуть первая заминка. 
Венгрия заявила, что заблоки-
рует начало переговоров с Ки-
евом, так как Украина ущем-
ляет права венгерского мень-
шинства, не выполнила все 
необходимые условия, предъ-
являемые кандидату на вступ-
ление, и к тому же находит-
ся в состоянии вооруженного 
конфликта. «Мы видим, что (на 
Украине) не соблюдаются сво-
бода СМИ и свобода слова, ви-
дим, что не проводятся выбо-
ры», — заявил венгерский ми-
нистр иностранных дел Петер 
Сийярто, отметив, что «особен-
но вопиющими являются нару-
шения прав нацменьшинств». 
Претензии предъявляет и Поль-
ша. По словам замглавы поль-
ского МИД Павла Яблонского, 
Варшава не допустит вступле-
ния Украины в ЕС до тех пор, 
пока не будет проведена эксгу-
мация жертв Волынской резни.

Впрочем, от начала пере-
говоров до самого вступления 
путь неблизкий и, как показы-
вает пример Турции, не все-
гда успешный. Сейчас Брюс-
сель торопится начать с Укра-

иной переговоры, хотя она 
не выполнила всех условий, 
что признает и Еврокомис-
сия. Однако это не означает, 
что дальше все пойдет так же 
быстро. С точки зрения Брюс-
селя, вступление в ЕС — это 
прежде всего « морковка», ко-
торой очень удобно размахи-
вать перед носом страны-пре-
тендента, добиваясь от нее вы-
полнения всех выдвигаемых 

Евросоюзом условий. И Укра-
ине пододвигают эту «морков-
ку» максимально близко, по-
вышая таким образом эффек-
тивность воздействия. Но в мо-
мент вступления в ЕС волшеб-
ная «морковка» тут же утра-
тит свою силу, а Брюссель по-
теряет возможность влиять 
на Киев, получив вместо этого 
множество проблем. Поэтому 
спешить с завершением пере-

говоров Евросоюзу нет ника-
кого резона.

Евросоюз вполне способен 
«переварить» небольшую Мол-

давию или Боснию, но вступ-
ление Украины может просто 
взорвать его изнутри, что евро-
пейские политики давно и хо-
рошо понимают. По оценкам 
той же Еврокомиссии, Украи-
не, если она вступит в ЕС, еже-
годно придется отдавать около 
восьмой части союзного бюд-
жета, или почти 200 миллиар-
дов евро. И это не считая ущер-
ба для европейских компаний, 
которые столкнутся с масштаб-
ным притоком на рынок деше-
вой украинской продукции 
и услуг. Чем это грозит, мож-
но сейчас наблюдать на приме-
ре польских фермеров и транс-
портников. В политическом 
же плане Украина значитель-
но усилит «восточный блок» 
внутри ЕС и ослабит влияние 
западных стран, в том числе 
Германии и Франции. Причем 
именно Германия и Франция, 
как основные доноры бюджета 
ЕС, будут за все это платить.

Перспектива для Парижа 
и Берлина не самая привлека-
тельная, поэтому они намере-
ны сначала серьезно рефор-
мировать ЕС и только потом его 
расширять. Реформа должна га-

рантировать им как минимум 
сохранение влияния за счет от-
мены права вето в Совете ЕС. 
Однако германо-французские 
планы реформ простираются 
гораздо дальше — вплоть до раз-
деления ЕС на разные зоны или 
«классы» интеграции. В таком 
Евросоюзе будет привилегиро-
ванное «ядро» и ограниченная 
в правах и возможностях пе-
риферия. И не исключено, что 
именно там, на периферии, ока-
жутся после вступления сего-
дняшние страны-кандидаты, 
включая Украину.

Киев, конечно, заявляет, 
что станет для ЕС «активом, 
а не обузой» и что расшире-
ние европейского рынка на 
Украину принесет Евросою-
зу большие выгоды. Но расши-
рить свой рынок, так же как по-
лучить доступ к украинским 
человеческим и природным 
ресурсам Евросоюз вполне мо-
жет и не предоставляя стране 
прав полноценного члена. Для 
этого нужно лишь полностью 
изменить украинское законо-
дательство, что ЕС до сих пор 
делал в рамках соглашения об 
ассоциации, а теперь продол-
жит уже в процессе перегово-
ров о вступлении. В результате 
на Украину будут распростра-
няться все издаваемые Брюс-
селем законы и постановления, 
но никаких прав в ЕС она иметь 
не будет или будет, но весьма 
ограниченные.  

РЕЗОНАНС Можно ли верить словам Блинкена о готовности США
содействовать созданию палестинского государства

Секретарь государственный?
Евгений Шестаков

Х
отелось бы верить, 
что слова госсекре-
таря США Энтони 
Блинкена о готовно-
сти Вашингтона со-
действовать созда-
нию палестинско-
го государства ока-
жутся пророчески-

ми. Но, к сожалению, в данном 
случае мы имеем дело с наме-
ренной ложью. Чуть больше 
двух недель человечеству оста-
ется до памятной даты — 76 лет 
назад Генеральная Ассамблея 
ООН приняла резолюцию, 
в которой рекомендовала со-
здать на палестинской терри-
тории две страны — еврейскую 
и арабскую. Фактически это 
решение, за которое голосова-
ли США, открыло дорогу к со-
зданию только еврейского го-
сударства. Палестинского так 
и не появилось. Потом эта тема 
бесчисленное число раз обсу-
ждалась на международных 
площадках, но каждый раз ре-
альному рождению независи-
мой Палестины что-то меша-
ло. С палестинским государ-
ством сложилась удивительная 
в мировой практике ситуация — 
его существование официаль-
но признают 134 страны, оно 
входит в состав Лиги арабских 
государств и ЮНЕСКО. Но по-
пасть в члены ООН не может — 
для этого Палестину в качестве 
независимого государства дол-
жен рекомендовать в специаль-
ной декларации Совет Безопас-
ности ООН, и только потом это 
решение утверждает Генассам-
блея. Но если с заключением Ге-
нассамблеи проблем не будет 
(там 128 голосов «за» наберет-
ся с лихвой), то преодолеть вето 
Совбеза палестинцам ни разу 
не удалось. Сразу три государ-
ства — США, Британия и Фран-
ция традиционно говорят не-
зависимой Палестине «нет». 
И вот, казалось бы, наступил 
прорыв — глава американской 
дипломатии обещал содействие 
президенту Палестины Махму-
ду Аббасу, если тот со своей сто-
роны не станет протестовать 
против уничтожения движения 
ХАМАС в Газе и закроет глаза на 
беспрецедентные по жестоко-
сти действия Израиля в секторе. 
Что за политическими кулиса-
ми ответил глава Палестины на 
«щедрое» предложение Блин-
кена, доподлинно неизвестно. 
Но буквально на днях пришло 
сообщение о том, что одна из 
палестинских группировок на 
Западном берегу реки Иордан, 
на территории, контролируе-
мой Аббасом, напала на его кор-

теж. Руководитель Палестины 
не пострадал, но ситуация для 
него не слишком приятная.

Для 87-летнего Аббаса ны-
нешнее предложение Вашинг-
тона, пожалуй, последний шанс 
войти в историю в качестве пер-
вого президента официально 
признанного Государства Пале-
стина. Другого может не пред-
ставиться, если урегулирование 

конфликта в Газе пройдет без его 
участия, а территория сектора 
в будущем не окажется в соста-
ве Палестины. Такого сценария 
Аббасу палестинцы не простят. 
Но открыто поддержать усилия 
Израиля по ликвидации хама-
совцев в Газе, чтобы потом полу-
чить из рук Тель-Авива мандат 
на управление сектором, для 
главы Палестины также сродни 
черной метке. К тому же на пер-
вый взгляд многообещающее 
заявление Блинкена — пустые 
слова. С подобным запредель-
ным лицемерием американских 
должностных лиц палестин-

цы сталкивались неоднократ-
но. Но обещания Белого дома, 
когда речь заходила об их прак-
тической реализации, неизмен-
но дополнялись значимой ого-
воркой — Израиль также должен 
поддержать предпринимаемые 
по Палестине шаги. А этого ни-
когда не случалось: в Тель- Авиве 
находили множество причин, 
чтобы палестинское государ-

ство не появилось. Среди самых 
чувствительных вопросов — тер-
риториальный, а также вопрос 
о столице будущей страны. На 
оккупированных у Палести-
ны землях Израиль за прошед-
шие десятилетия построил мно-
жество еврейских поселений 
и теперь считает эти террито-
рии своими. В итоге, чтобы бу-
дущая Палестина представля-
ла целостный, без израильских 
поселений регион, она должна 
уменьшиться в разы по сравне-
нию с первоначальным проек-
том 1947 года. Палестинцев, по-
нятное дело, это совершенно не 

устраивает, а Тель-Авив не го-
тов к компромиссам. Не менее 
тупиковая ситуация сложилась 
в отношении столицы будущего 
государства. Желание Палести-
ны видеть таковой Восточный 
Иерусалим встречает на мен-
тальном уровне бешенное со-
противление Израиля, для ко-
торого Иерусалим может быть 
только единым и неделимым. 
Публично рассуждая о готов-
ности содействовать независи-
мой Палестине, госсекретарь 
США демонстративно оставил 
за скобками проблемы, которые 
связаны с таким решением.

Но почему съевший не одну 
собаку в геополитике Махмуд 
Аббас согласился и дальше об-
манываться, отлично сознавая, 
что имеет дело с американским 
дипломатическим шулером? 
Причина банальна — у главы Па-
лестины остался выбор между 
плохим и очень плохим сцена-
рием развития событий.

На принимаемые главой 
Палестины решения оказыва-
ют влияние как минимум два 
обстоятельства. Первое — не-
смотря на громкие заявления 
о «красных линиях» в отноше-
нии событий в Газе, ни одно го-
сударство региона не желает 
вступать в прямую конфронта-
цию с Тель-Авивом. Даже ли-
ванская группировка «Хезбол-
ла» на данном этапе отказалась 
вести полномасштабную войну 
с Израилем, ограничиваясь ло-

кальными стычками, которые 
не переходят понятную самой 
«Хезболле» и военным Израи-
ля критическую черту. Так что 
запертым в Газе хамасовцам 
рассчитывать на открытие «вто-
рого фронта» в обозримой пер-
спективе вряд ли стоит.

Второе обстоятельство, вы-
текающее из первого, заключа-
ется в том, что рано или позд-
но превосходящие израиль-
ские силы возьмут сектор под 
контроль и вопрос о его буду-
щем окажется в центре пере-
говорного процесса. Сохранив 
внешнюю лояльность в отно-
шении израильской операции, 
Аббас попадет в число будущих 
управленцев Газы. Понятно, 
что таковых будет несколько. 
Среди них прозападные миро-
творцы и, возможно, органи-
зация Красный Полумесяц. Но 
формально заглавной окажет-
ся палестинская администра-
ция. ХАМАС в качестве полити-
ческой силы никуда не исчез-
нет и продолжит сопротивле-
ние, но с этим команда Аббаса 
рассчитывает справиться. Так 
что по формальному признаку 
территория сектора останется 
в составе Палестины. А у Абба-
са появится шанс возобновить 
дискуссию о создании пале-
стинского государства с учетом 
благоприятной международ-
ной обстановки: многие страны 
признают, что первопричиной 
трагедии в Газе стало отсутствие 

у палестинцев своей страны. 
Чем завершится новый виток 
такой дискуссии, не ясно. Одна-
ко в ситуации слома прежнего 
и формирования нового миро-
порядка и мировых институтов 
у Палестины появляется при-
зрачный шанс получить призна-
ние в ООН.

Будет ли для реализации та-
кого сценария достаточно про-
водимой Аббасом политики 
невмешательства и непротив-
ления совершаемым израиль-
ской армией на палестинских 
территориях рейдам, не оче-
видно. Тем не менее другой 
стратегии у главы Палести-
ны на нынешнем этапе просто 
нет — если Израиль возьмет Газу 
под контроль, то может найти 
благовидный предлог, чтобы 
полностью прибрать к рукам 
эту территорию и выселить жи-
вущих там два миллиона пале-
стинцев. Такой шаг поставит не-
правомерную, но жирную точ-
ку в вопросе о палестинском 
государстве, отложив перего-
воры о нем на отдаленное буду-
щее. Так что у главы Палестины 
Аббаса не осталось другого вы-
бора, кроме как делать вид, что 
он верит словам Блинкена о не-
зависимом палестинском госу-
дарстве и готов к торгу. Но при 
этом понимать — американцы 
 непременно обманут.  

Энтони Блинкен пообещал Махмуду Аббасу содействовать созданию палестинского государства. Но для этого он должен сдержанно реагировать на уничтожение сектора Газа военными Израиля.

Польские дальнобойщики стали первыми «жертвами» чрезмерных преференций ЕС, данных Украине.

А К Ц Е Н Т

С запредельным лицемерием
американских должностных лиц
палестинцы сталкивались
неоднократно

Переговоры 
Байдена и Си 
Цзиньпина
могут состояться
15 ноября 

Трамп,
лидирующий 
в соцопросах,
дебаты, 
как и ранее,
прогулял

А К Ц Е Н Т

Вступление Украины в Евросоюз
может просто взорвать его изнутри
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НАГРАДА 
Людмила Щербина 
удостоена звания 
«Заслуженный журналист 
Российской Федерации»

Кто, если не она

Ядвига Юферова

Щербина не просто фамилия. Щербина практически — 
должность (для протокола — первый секретарь Союза 
журналистов Москвы). Она никогда не была тенью сво-
его председателя тяжеловеса Павла Гусева. Скорее, све-
том, иногда — огненным смерчем, проносясь по каби-
нетам чиновников, 
отстаивая права 
журналистов на за-
щиту и жилье, право 
учиться и лечиться, 
быть уважаемыми в 
зрелости и досмот-
ренными в неуют-
ной старости. Это 
под ее чутким ко-
мандованием много 
лет работают курсы 
«Бастион» для жур-
налистов, отправ-
ляющихся в горя-
чие точки. Это она, 
с бесконечными согласованиями, стремится водрузить 
на постамент памятник погибшим журналистам.

Кто бы и с кем ни приходил на самый завидный в 
Москве ежегодный бал — прессы, там бывает только 
одна королева — Людмила Щербина, а все остальные — 
потом. Здесь нет секрета и подобострастия. Если 30 лет 
тянуть один бесконечный воз, нагруженный пробле-
мами и перегруженный любовью и добром к тысячам 
людей, — то так оно и есть. Если Щербина не заслужен-
ный журналист, тогда кто же еще? Вот и справедли-
вость торжествует, дорогая Людмила Васильевна. 
Только не уходите на давно заслуженный отдых, чем 
вы давно всех пугаете. Нам надо с вами еще в Книгу ре-
кордов Гиннесса попасть. По какому поводу? Была бы 
Щербина, а повод всегда найдется.  

ТОРГОВЛЯ Россияне снова 
готовы тратиться
на распродажах

Нашли одежное 
вложение

Ольга Игнатова

Сегодня стартует так называемая черная пятница — 
уже ставшая традиционной осенняя распродажа. На 
самом деле период скидок одним днем не ограничива-
ется. Для ретейла, как считают эксперты, это просто 
удачный маркетинговый ход, который помогает при-
влечь покупателей и распродать залежавшиеся на пол-
ках товары. Тем не менее россияне распродажи любят 
и в этом году решили кардинально обновить свой гар-
дероб.

«В отличие от прошлого года люди больше тратят 
на одежду. Это уже заметно по первым распродажам 
осеннего сезона. В прошлом же году скупали бытовую 
технику», — говорит доцент кафедры маркетинга Рос-
сийского экономического университета им. Г.В. Пле-
ханова Анна Цветкова. Она отмечает, что  размеры 
предлагаемых скидок колеблются от 25 до 55%. «Одна-
ко надо мониторить реальную стоимость товара хотя 
бы последние три месяца, чтобы понимать,  заявлен-
ная скидка соответствует реальности или это всего 
лишь приманка для покупателя», — предупреждает 
эксперт.

Директор по исследованиям и разработкам агент-
ства КРОС Ксения Касьянова добавляет, что период 
распродаж — это, безусловно, плюс для рынка, хоро-
ший способ его оживить, насытить оборотными сред-
ствами. Но много лет культура распродаж в нашей 
стране формиро-
валась преимуще-
ственно крупны-
ми ретейлерами, 
для которых важна 
долгосрочная ре-
путация и твердое 
убеждение покупа-
телей, что в опре-
деленных сетях он 
может совершать 
действительно вы-
годные покупки. 
Сейчас за счет развития маркетплейсов и изменения 
конъюнктуры на рынок вышло большое количество 
малых игроков, так называемых ноунейм-магазинов и 
частных предпринимателей, говорит Касьянова. «По-
нятно, что в условиях конкуренции многие магазины 
будут стремиться получить максимально возможную 
прибыль в период распродаж и использовать для этого 
маркетинговые уловки. Пока для них это важнее, чем 
долгосрочные доверительные отношения с потреби-
телем», — уверена она.

Доцент Высшей школы бизнеса НИУ ВШЭ Татьяна 
Ветрова, в свою очередь, напомнила, как на распро-
дажах не оставить весь семейный бюджет. «Не позво-
ляйте выгодным ценам вскружить вам голову: в пери-
од низких цен покупателю нужно быть вдвойне бди-
тельным, чтобы не столкнуться с неприятными эмо-
циями от покупки», — говорит она. Во-первых, нужно 
обращать внимание на качество: некоторые магази-
ны продают некачественные товары на распродажах, 
чтобы избавиться от запасов. В-вторых, по возмож-
ности стоит приобретать товары по скидкам у извест-
ных продавцов, чтобы не быть обманутым, уточняет 
эксперт. Она также советует подумать дважды, точ-
но ли нужен товар, который не приобрели в течение 
сезона.

«Распространена акция «скидка на последний раз-
мер». Магазин распродал почти всю партию и хочет 
избавиться от остатков. Убедитесь, что этот размер — 
ваш. Если гнаться только за ценой, в вашем гардеробе 
будет вещь, которую вы ни разу не наденете. В этом 
случае покупка невыгодна», — советует Ветрова. Скид-
ки часто предлагаются на товары, которые не поль-
зуются большим спросом или устарели, чтобы изба-
виться от них. Потому нужно оценить, нужен ли вам, 
например, очень дешевый кнопочный телефон в век 
смартфонов. Возможно, действительно нужен — тогда 
покупка будет выгодной, считает Ветрова. И добав-
ляет, что магазины могут предлагать дополнительные 
платные услуги, такие как гарантия или доставка. Вни-
мательно посчитайте, стоит ли на них соглашаться — 
завышенная стоимость дополнительных услуг может 
значительно уменьшить выгоду от скидки. •

ЗАНЯТОСТЬ Основную работу имеют около половины 
самозанятых

Проверка 
на совместимость

Ирина Жандарова

Д
ля 42% зарегистри-
рованных самозаня-
тых самозанятость 
является только под-
работкой, они име-
ют основную работу 
по трудовому дого-
вору, сообщили «Рос-
сийской газете» в Фе-

деральной налоговой службе 
(ФНС). Это позволяет самоза-
нятым людям иметь доступ к со-
циальным гарантиям, в том чис-
ле формированию пенсии.

В качестве самозанятых за-
регистрировались уже более 
8,8 млн человек, сообщили в 
ФНС. При этом добровольные 
взносы на пенсию делают толь-
ко 258 тыс. самозанятых, ранее 
посчитали в Министерстве тру-
да и социальной защиты РФ. Это 
менее 3% от общего числа тех, 
кто использует этот налоговый 
режим.

Однако стоит учитывать, 
что 42% из них имеют основ-
ную работу по трудовому дого-
вору. Таким образом, основной 
деятельность в статусе самоза-

нятого является для 5,1 млн че-
ловек. Следовательно, в добро-
вольном формировании пенсий 
участвуют 7% всех самозаня-
тых, для которых работа на себя 
является основным источником 
дохода.

В ближайшие годы ожидает-
ся, что поступления от добро-
вольных взносов на пенсию уве-
личатся вдвое, это следует из за-
ключения Счетной палаты РФ 
на проект федерального бюдже-
та на 2024 год и на плановый пе-
риод 2025 и 2026 годов. К 2026 
году эти поступления вырастут 
до 2,6 млрд руб. с 1,3 млрд руб., 
прогнозируемых на 2023 год.

У самозанятых есть возмож-
ность самостоятельно сфор-
мировать пенсию, добровольно 
уплачивая страховые взносы на 

обязательное пенсионное стра-
хование (ОПС) в Социальный 
фонд России. Таким образом 
они могут сформировать стра-
ховую пенсию, которая состав-
ляет 21,8 тыс. руб.

В 2023 году для ее получения 
нужно минимум 14 лет стажа и 
25,8 балла. Для тех, кто плани-
рует выйти на пенсию позднее 
2025 года, потребуется не ме-
нее 15 лет страхового стажа и 
30 баллов. Для включения одно-
го года в общий страховой стаж 
нужно уплатить установлен-
ный минимальный размер стра-
ховых взносов, в 2023 году он 
составляет 42,8 тыс. руб. Если 
взносы не дотягивают до ми-
нимальной суммы, в страховой 
стаж включается период про-
порционально уплаченной сум-

ме. Максимальный платеж со-
ставляет 343 тыс. руб., он позво-
ляет получить сразу чуть более 
восьми баллов.

«Если самозанятый не де-
лал отчисления в пенсионные 
фонды, это не значит, что он в 
старости останется без пен-
сии. Отсутствие достаточного 
страхового стажа лишает его 
права на страховую пенсию по 
возрасту», — рассказывает Па-
вел Селезнев, декан факульте-
та международных экономи-
ческих отношений Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ. Размер социаль-
ной пенсии по старости с 1 ап-
реля 2023 года равен 7,1 тыс. 
руб. К ней применяется над-
бавка, чтобы выплата не была 
ниже прожиточного миниму-
ма. Поэтому в 2023 году нера-
ботающий пенсионер не полу-
чит меньше 12,3 тыс. руб. или 
больше, если в регионе выше 
прожиточный минимум.

Большое распространение 
самозанятости в качестве под-
работки объясняется низким 
порогом дохода этого налогово-
го режима. «Существует предел 

доходов в 2,4 млн рублей, выше 
которого человек не может 
сохранять статус самозанято-
го и будет вынужден оформлять 
юрлицо с более жестким режи-
мом налогообложения. Из-за 
этого ограничения статус само-
занятого очень часто дополняет 
занятость по основному месту 
деятельности», — говорит Селез-
нев. Однако плюсом такого сов-
мещения становится и доступ к 
выплатам при беременности и 
родам, по уходу за ребенком до 
полутора лет, а также то, что ра-
ботодатель перечисляет взносы 
на формирование пенсии.

«Действительно, для того 
чтобы обеспечить себе право на 
пенсию, многие самозанятые 
работают также и по трудово-
му договору», — говорит Мари-
на Буянова, профессор депар-
тамента публичного права фа-
культет права НИУ ВШЭ. •

Количество самозанятых растет. Но 
многие из них начинают свое дело, 
не теряя основной работы.

Проценты по вкладам меняются быстро. И клиенты не готовы фиксировать ставки на длительный срок.

А К Ц Е Н Т

Число зарегистрированных 
самозанятых к ноябрю 2023 года 
выросло до 8,8 миллиона человек

Не заглядывают 
вдаль

Руководитель продук-
тов и сервисов Банка 
ДОМ.РФ Никита Казан-

цев отметил, что портфель сроч-
ных депозитов с начала года вы-
рос практически вдвое из-за их 
высокой доходности. «Наибо-
лее популярные сроки — три и 
шесть месяцев — занимают око-
ло 60% в примерно равном рас-
пределении. На депозиты сро-
ком год приходится более чет-
верти размещений. К Новому 
году мы ожидаем рост интереса 
к долгосрочным вложениям год 
и более», — сообщил Казанцев.

При этом доходность линей-
ки вкладов в Банке ДОМ.РФ, как 
и в ВТБ, выстроена таким об-
разом, что процентные став-
ки возрастают при увеличении 
срока. И даже при таких усло-
виях наибольший спрос клиен-
тов пока отдается краткосроч-
ным вкладам. Во многих дру-
гих банках наилучшие условия 
предлагаются точечно, в основ-

ном по коротким вкладам до ше-
сти месяцев.

В дальнейшем спрос на бо-
лее длинные сбережения дол-
жен подняться. По данным «Фи-
нуслуг», индекс доходности де-
позитов в топ-50 банков Рос-
сии сейчас находится на уров-
не 11,83—12,05% годовых, то 
есть разрыв между трехмесяч-
ными и годовыми вкладами су-
щественно сократился с конца 
октября — практически в три 
раза. Выходит, что отставание 
средней доходности по вкла-
дам от текущего уровня клю-
чевой ставки достигает 2,95—
3,17 процентных пункта, воз-
можности для дальнейшего 
роста есть. «Изменение клю-
чевой ставки влияет на стои-
мость банковских продуктов 
с задержкой — процесс этот бо-
лее растянут во времени», — го-
ворит управляющий дирек-
тор проекта «Финуслуги» Мо-
сковской биржи Игорь Алутин.

Как отмечают аналитики, 
ожидая сохранения высоких 
ставок на горизонте до сере-
дины следующего года, вклад-
чики пока не рассматривают 
долгосрочные депозиты. Часть 
вкладчиков ожидают, что став-
ки могут еще вырасти как за счет 
подъема ставки со стороны ЦБ 
на заседании в декабре, так и за 
счет традиционных маркетинго-
вых акций, проводимых банка-
ми в преддверии новогодних 
праздников.

В текущей ситуации, как счи-
тают специалисты, банки ста-
раются привлекать краткосроч-
ную ликвидность по высоким 
ставкам, тогда как долгосрочная 
на текущих условиях им менее 
интересна. Такой подход и опре-
деляет спрос вкладчиков. •

1

— Кто должен заплатить налог 
за банковские вклады — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2672311

— Какую господдержку могут 
получить самозанятые
rg.ru/art/2568012

Размеры предла-
гаемых скидок 
в этом году 
колеблются 
от 25 до 55%
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ПРОЕКТ Новый 
мост через 
Москву-реку 
войдет в строй 
в 2025 году

БЕРЕГА 
СБЛИЖАЮТСЯ
Любовь Проценко

К полутысяче мостов, соединя-
ющих берега больших и малых 
рек столицы, скоро добавятся 
еще семь. Автомобилистам они 
помогут сократить перепро-
беги, которые они сейчас вы-
нуждены наматывать в пути от 
переправы до переправы, а пе-
шеходам сделают просто удоб-
нее прогулки по городу, в кото-
ром всегда есть что посмотреть. 
Ход строительства одного из но-
вых мостов оценил вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин.

По словам главы города, 
мост, который свяжет Шелепи-
хинскую набережную с Филев-
ской поймой, станет одним из 
самых крупных, построенных 
в столице за последние годы. 
«Его появление улучшит транс-
портную доступность четырех 
районов Москвы с населени-
ем около полумиллиона чело-
век», — сказал глава города. Речь 
идет, в частности, о районах Фи-
левский парк, Пресненский, 
Хорошево-Мневники и Хоро-
шевский. У жителей Филевско-
го парка, например, появится 
дополнительная возможность 
выезда на Третье транспортное 
кольцо и Звенигородское шоссе.

Важную роль новая перепра-
ва сыграет и для Национально-
го космического центра, кото-
рый готовится к открытию уже 
в будущем году — ведь там будет 
создано порядка 20 тысяч но-
вых рабочих мест. Ее появление 
создаст для работающих в цен-
тре короткую и удобную связь 
с новыми районами на Шелепи-
хе, которые сейчас там также 
строятся.

Завершить сооружение мо-
ста, строиться который начал в 
этом году, планируется до конца 
2025 года, сказал Сергей Собя-
нин. «Мы идем в графике, в на-
меченный срок уложимся», — за-
верил мэра гендиректор компа-
нии-подрядчика «Дороги и мо-
сты» Алексей Крапивин. Жур-
налистам он рассказал, что мост 
длиной 315 метров будет с тре-
мя полосами движения в каж-
дую сторону и тремя эстакада-
ми, которые ведут к Националь-
ному космическому центру. По-
мимо этого также предусмотрен 
разворотный съезд с моста в 
сторону Шелепихинской набе-
режной. А улично-дорожную 
сеть, включая Береговой проезд 
и участок от моста до Шелепи-
хинского шоссе, строители ре-
конструируют. В итоге перепро-
бег транспорта сократится на 
2,7 километра, а время в пути — 
в среднем на восемь минут. Сни-
зится и нагрузка на близлежа-
щие магистрали — до 8 процен-
тов на ТТК, до 6 процентов — на 
Кутузовский проспект и до 12 
процентов — на существующий 
Шелепихинский мост.

Напомню, начиная с 2011 
года в столице построен 31 ав-
томобильный мост. Среди них 
есть такое уникальное соору-
жение, как балочный мост че-
рез шлюзы канала им. Москвы, 
а также небольшие мосты че-
рез малые реки, сделавшие тем 
не менее более удобным для го-
рожан передвижение по столи-
це. В настоящее время строят-
ся и проектируются еще семь 
мостов. Четыре из них автомо-
бильные — помимо переправы 
между Шелепихинской набе-
режной и Филевской поймой, 
это мосты в Хорошево-Мневни-
ках на улицах Новозаводской и 
Мясищева, а также мост в райо-
не Нагатинский затон. В этом же 
районе согласован и проект изо-
гнутого велопешеходного моста 
в виде полумесяца, как расска-
зал «РГ» главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов: «С 
его помощью жители смогут бы-
стрее добираться до станции 
метро Большой кольцевой ли-
нии и просто гулять по полосам, 
предназначенным для неспеш-
ных прогулок, делая селфи с 
красивыми видами». Еще два ве-
лопешеходных моста построят в 
Хорошево-Мневниках — один из 
них соединит Мневниковскую 
пойму с парком «Фили», а вто-
рой свяжет ее с Островной ули-
цей в районе Гребного канала.   

Мост между 
Шелепихинской 
набережной 
и Филевской 
поймой улучшит 
транспортную 
доступность 
четырех районов

ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд приговорил 
соучастников убийства Дарьи 
Дугиной к сроку в колонии

Адрес за наличные

Наталья Козлова

Реальные сроки лишения сво-
боды в колонии общего режима 
получили вчера двое граждан, 
которых следствие назвало со-
участниками убийства Дарьи 
Дугиной.

По решению Нагатинского 
суда столицы в колонию отпра-
вятся бывший полицейский, 
точнее — сотрудник ГИБДД Иван 
Рыбин и гражданин без опреде-
ленного места работы Даниил 
Чоудхури.

Для Чоудхури эта судимость 
станет уже второй в его жиз-
ни. Вчерашний правоохрани-
тель проведет в колонии четыре 
года, а судимый мошенник 
меньше — год.

Один искал сведения о Да-
рье Дугиной, другой за очень 
небольшие деньги предоставил 
данные, которые может полу-
чить только сотрудник право-
охранительных органов: где Ду-
гина живет и на какой машине 
она передвигается.

Уголовных статей у осужден-
ной пары несколько. Это ста-
тья 137 Уголовного кодекса РФ. 
В ней говорится о незаконном 
сборе или распространении 
сведений о частной жизни че-
ловека.

Для бывшего полицейско-
го следствие добавило еще ста-
тью 285 УК РФ. В ней рассказы-
вается о злоупотреблении долж-
ностными полномочиями. По 
ней максимальный срок — это те 
самые четыре года колонии, ко-
торые Рыбин и получил.

Еще суд лишил Ивана Рыби-
на звания майора полиции.

Суд в своем решении назвал, 
как того требует закон, и смяг-
чающие обстоятельства. Так, у 
бывшего правоохранителя Ры-

бина есть маленькие дети, ро-
дители и пожилые бабушка с де-
душкой. Все они были на ижди-
вении осужденного.

А единственным смягчаю-
щим обстоятельством для Да-
ниила Чоудхури оказалось его 
здоровье. Этот гражданин се-
рьезно болен — он на учете в он-
кодиспансере.

Кстати, для Чоудхури этот 
судебный процесс не оконча-
тельный. Он проходит обвиняе-
мым еще по одному уголовному 
делу о мошенничестве, и оно не 
завершено.

Своим приговором суд пол-
ностью согласился с работой 
Следственного комитета. Вот 
официальная версия СК.

Весной 2022 года уже суди-
мый за мошенничество Дани-
ил Чоудхури разместил в спе-
циально созданной группе мес-
сенджера Telegram объявление, 
что ищет и готов платить за све-
дения о Дугиных.

Запрос увидел инспектор 
ГИБДД Рыбин. Понятно, что у 
него по долгу службы был пря-
мой доступ к системе Госавто-
инспекции, в которой есть и 
номер машины, и домашний 
адрес. В итоге Рыбин получил 
информацию про Дугиных, ко-
торая включала все, что есть у 
полиции. И эти сведения , как 
указало следствие, он продал. 
Причем недорого — за 3350 
рублей. Даниил Чоудхури от-
правил полученные сведения 
заказчику. Следствие пока его 
называет «неустановленным 
лицом». Когда после гибели Ду-
гиной началось следствие, этих 
граждан легко вычислили и за-
держали.

Они уверяли следствие, что 
понятия не имели, для чего нуж-
ны были данные на Дугину.   

Людмила Щербина — первый секре-
тарь Союза журналистов Москвы.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



8 Подмосковье
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 ноября 2023
пятница № 255 ( 9200 )

Подмосковье
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКОЛОГИЯ 

Жителей 
просят 
не кормить 
птиц на прудах

УТИНАЯ 
ИСТОРИЯ
Надежда Макеева

Специалисты-орнитологи про-
сят посетителей подмосковных 
зон отдыха с водоемами не под-
кармливать водоплавающих 
птиц. Утки не голодают и не ну-
ждаются в помощи.

Как отмечает министр эко-
логии и природопользова-
ния региона Тихон Фирсов, 
с подобной просьбой орнито-
логи обращаются к жителям 
ежегодно. Сердобольные гра-
ждане считают, что раз к нача-
лу ноября птицы не улетели на 
зимовку, значит, с пернатыми 
что-то не то и они обречены 
на голод. «На самом деле мно-
гие водоплавающие задержи-
ваются с отлетом, пока позво-
ляют климатические условия 
и кормовая база», — напоми-
нает министр. Для перелетных 
птиц именно сокращение кор-
мовой базы является сигналом 
к тому, что пора перебираться 
в теплые края. А потому жите-
ли, осенью подкармливающие 
пернатых на водоемах, оказы-
вают им медвежью услугу. Пти-
цы пропускают все сроки для 
отлета.

В том, что перелетные водо-
плавающие остаются зимовать 
в наших широтах, на первый 
взгляд нет ничего страшного. 
На Москве-реке, Клязьме, Па-
хре и других водоемах есть не-
замерзающие участки, где пти-
цам будет комфортно и зимой. 
Проблема в том, что утки долж-
ны сохранять возможность ле-
тать в любое время года. А за-
кормленные городские кряквы 
эту возможность теряют. Ведь 
кормят их граждане в основ-
ном хлебом.

«Хлеб вообще не птичья 
еда», — утверждает зоолог, кан-
дидат биологических наук Фи-
липп Тумасян. Едят его очень 
немногие птицы, например, 
голуби, у которых специфиче-
ская пищеварительная систе-
ма, способная переработать 
сдобу без вреда для себя. Водо-
плавающим же хлеб не несет 
никакой пользы. «Во-первых, 
у них стираются инстинкты, 
пропадает естественный страх 
перед людьми и необходимость 
искать корм с наступлением 
холодов», — продолжает Тума-
сян. Птицам не нужно прила-
гать даже малейших усилий, 
чтобы раздобыть себе еду. За-
чем, ведь придут люди и накро-
шат в водоем булок. Но у птиц 
нет зубов, пищу они заглаты-
вают целиком и крупный кусок 
хлебного мякиша может про-
сто застрять в утином кишеч-
нике, что приведет к мучитель-
ной смерти. А потом от такого 
питания у водоплавающих на-
чинается болезнь под названи-
ем «ангельские крылья». Из-за 
недостатка витаминов и ми-
нералов, которые дикие пти-
цы получают, самостоятельно 
добывая корм в естественной 
среде, их крылья начинают де-
формироваться, как бы подни-
маясь вверх. Чем выше степень 
деформации, тем меньше шан-
сов у утки взлететь. Но даже 
если «ангельские крылья» во-
доплавающих птиц и минуют, 
ожирения от каждодневной 
хлебной диеты им, увы, избе-
жать не удастся.

«А потом мы удивляемся 
чуду природы — уткам, зиму-
ющим в городской среде», — 
рассказывает «РГ» химчанка 
Елена Ольчева. Она организо-
вала в своем городе обществен-
ное движение по спасению 
уток, которых щедрые и до-
брые граждане закармлива-
ют буквально до смерти. С на-
ступлением зимы активисты 
сооружают на водоемах доми-
ки, где водоплавающие могут 
укрыться от непогоды. Но до-
мики, к сожалению, не спасают 
от бездомных кошек или собак, 
для которых толстая и непово-
ротливая утка на замерзшем 
пруду является легкой добы-
чей. Да и желающих покидать 
в птиц снежками тоже более 
чем достаточно.

«Поэтому, чтобы не навре-
дить пернатым, лучше сейчас 
не подкармливать их», — резю-
мируют в областном минэко-
логии.  

ПРОЕКТ У школьников появилась единая спортивная лига

Мечи мячи
Ирина Рыбникова

В 
Подмосковье появилась 
единая школьная спор-
тивная лига. Пока толь-

ко в Балашихе, но, как гово-
рит региональный министр 
физической культуры и спор-
та Дмитрий Абаренов, проект 
обязательно придет во все шко-
лы области.

За рубежом школьные спор-
тивные лиги — обычная исто-
рия. Каждая школа имеет свою 
команду, ребята соревнуются 
с ровесниками из других учеб-
ных заведений. И нередко имен-
но из школьных лиг перспек-
тивные дети уходят в профес-
сиональный спорт.

Нечто подобное решили 
опробовать и в Подмосковье. 
«Наша единая школьная лига 
объединила сразу несколько ви-
дов спорта: волейбол, шахматы, 
мини-футбол и баскетбол 3х3 — 
разновидность баскетбола, в ко-
торый играют втроем, с одним 
щитом и на половине корта», — 
рассказывает Абаренов. Жере-
бьевка уже проведена, команды 
распределились на два дивизио-
на. Игры будут проходить в тече-
ние всего учебного года, снача-
ла внутри дивизионов, потом 
в плей-офф.

«Мы охотно вошли в этот 
проект, потому что хотим под-
держать школьников со спор-
тивными талантами», — гово-

рит глава Балашихи Сергей 
Юров. Изначально планирова-
лось, что в единую спортивную 
лигу войдут только 10 школ, но 
в итоге решили задействовать 
все учебные учреждения окру-
га. В результате в лигу вступили 
28 школ, отстаивать спортив-
ную четь которых будут в общей 
сложности более тысячи уче-
ников. Каждая школа представ-
ляет по 4 команды — по одной для 
каждого вида спорта. «Футбол, 
волейбол и баскетбол вошли 
в проект сразу, так как это тради-
ционные для образования виды 
спорта, они представлены в каж-
дой школе», — делится подроб-
ностями начальник городско-
го управления по физкультуре, 

спорту и работе с молодежью 
Никита Тарасевич. Но когда на-
чали формировать школьные 
команды, выяснилось, что для 
участия в соревнованиях заяви-
лись только ученики старших 
классов. А как же другие школь-
ники? Так в проекте появились 
еще и шахматы, которые особен-
но популярны именно среди уче-
ников 5—8-х классов.

На первом этапе очки будут 
начисляться отдельно по каждо-
му виду спорта. То есть за выход 
в плей-офф борются не школы, 
а именно команды. А вот со вто-
рого этапа очки уже пойдут в об-
щекомандный зачет, а значит, 
чембольше команд одной школы 
попадет в плей-офф, тем больше 
у этой школы будет шансов за-
воевать кубок единой спортив-
ной лиги. «Мы, безусловно, бу-
дем стимулировать как побе-
дителей, так и лучших игроков. 
В призовом фонде — спортивные 
трофеи, билеты на выставоч-
ные соревнования, автографы 
звездных гостей. Призов будет 
много», — обещает Тарасевич. 
Обсуждается вопрос и о поощре-
нии тех педагогов, чьи ученики 
покажут лучшие результаты.

Первый матч единой школь-
ной спортивной лиги состоял-
ся 9 ноября. А всего в Балаши-
хе пройдет более 700 игр. Не 
на все из них смогут попасть 
зрители, поскольку основная 
часть встреч будет происходить 
в школьных спортзалах, а до-
пуск зрителей в школы все же 
ограничен. Но уже начал рабо-
тать информационный портал, 
где в режиме онлайн обновляет-
ся вся информация о новостях 
лиги и размещаются видео игр.

В следующем учебном году, 
подчеркивает Дмитрий Абаре-
нов, в единую спортивную лигу 
войдут все школы Московской 
области.  

РАКУРС Как в области обеспечивают жильем детей-сирот

Золотые ключики
Ирина Рыбникова

П
одмосковье стало 
первым регионом 
в стране, где дети-
сироты могут пре-
тендовать на полу-
чение жилищного 
сертификата, начи-
ная с того момента, 
как им исполнит-

ся 18 лет. И пусть пока выдано 
всего 282 сертификата, но вла-
сти уверены — ребята быстро 
распробуют новшество, кото-
рое дает им возможность вы-
брать себе жилье в любом горо-
де области.

Сертификаты в регионе вве-
ли два года назад, чтобы при-
дать ускорение программе рас-
селения аварийного жилья. Не 
всегда получается расселить 
ветхий дом без обид и претен-
зий со стороны жителей. Од-
ним не нравится, что новое жи-
лье находится на другой улице, 
другие категорически не хо-
тят переезжать с первого эта-
жа на 27-й, третьих не устраи-
вает, что солнце теперь всходит 
не с той стороны. Сертификат 
решает все эти проблемы. Его 
обладатель получает не жилье, 
а выплату, на которую он во-
лен купить квартиру там, где 
хочется, и такую, какую хочет-
ся. Цена сертификата рассчи-
тывается, исходя из имеющейся 
площади ветхого жилья, помно-
женной на среднюю стоимость 
квадратного метра в Подмоско-
вье, сегодня это 130 тысяч руб-
лей. Можно прикупить кварти-
ру побольше и подороже, чем 
была, но тогда разницу придет-
ся оплатить уже из собственно-
го кармана.

Летом этого года был принят 
федеральный закон, разреша-
ющий применять сертификаты 
и для обеспечения жильем де-
тей-сирот. Но с оговоркой: выда-
вать сертификаты будут только 
тем, кому исполнилось 23 года. 
Не секрет, что в некоторых 
регионах найти квартиру для 
сироты — проблема. Новостроек 
не так много, чтобы их хватало 
еще и на социальных жильцов, 
а свободная вторичка, если она 
и есть, находится в таком состо-
янии, что периодически «всплы-
вает» в сюжетах федеральных 
телеканалов. И новый закон дал 
регионам возможность не дово-
дить дело до скандальных репор-
тажей: не смогли власти за пять 
лет после совершеннолетия си-

роты обеспечить его жильем — 
вручайте денежный сертификат. 
Уж с деньгами-то молодой чело-
век и сам в состоянии решить 
свой квартирный вопрос.

И вот Московская область бе-
рет на себя повышенные обяза-
тельства — жилищные сертифи-
каты дети, оставшиеся без роди-
телей, могут получить, начиная 
с 18 лет. Главное — желание. «В 
нашем понимании забота о ре-
бятах с тяжелым детством озна-
чает не просто в порядке очеред-
ности выдавать им ключи, но 
и быть в диалоге с ними, прислу-
шиваться к их запросам. Серти-
фикаты дают возможность при-
обрести понравившуюся квар-
тиру в любом уголке Подмоско-
вья и что немаловажно — сра-

зу же оформить ее в собствен-
ность», — отмечает губернатор 
Московской области Андрей Во-
робьев. В этом году квартиры от 
государства должны получить 
876 молодых жителей региона. 
773 уже отпраздновали новосе-
лье. Из них 282 предпочли ку-
пить жилье с помощью сертифи-
катов.

Одна из них — Анна Терещен-
ко из Красногорска. Девуш-
ка учится на первом курсе Мо-
сковского финансово-юридиче-
ского университета, осваивает 
профессию журналиста. «С дет-
ства вела свои каналы и блоги, 
решила заниматься этим про-
фессионально», — объясняет 
она. Сертификат предпочла по-
тому, что хотела сама выбрать 
район, где будет жить, ведь 
Красногорск — город большой 
и разный. «Квартиру купила 
в новом ЖК, недалеко от бабуш-
ки, которая воспитывала меня 
вместо родителей. Рядом нахо-
дятся все необходимые магази-
ны, детсад, банк, аптека, мед-
центр, зона отдыха. Сертификат 
облегчает процесс получения 

жилья, дает возможность таким 
ребятам, как я, сделать легкий 
шаг во взрослую жизнь», — под-
черкивает Анна.

Еще одна счастливая обла-
дательница квартиры, куплен-
ной с помощью сертификата, — 
18-летняя Наталия Чубылина 
из Королева. 18 лет ей испол-
нилось в феврале, а уже в мар-
те она купила однушку пло-
щадью 38,6 квадратных метра 
в 16-этажной новостройке. На-
таша будущий сотрудник сфе-
ры ЖКХ, она учится на 3-м кур-
се техникума технологии и ди-
зайна. И подрабатывает бари-

сто в кофейне, которая нахо-
дится рядом с ее домом. «Выби-
рала квартиру так, чтобы вся 
необходимая инфраструктура 
была рядом — и парк, и торговые 
центры, и медицинские учре-
ждения», — говорит она. Допла-
тить за жилье ей пришлось со-
всем немного — сертификат по-
крывает стоимость социальной 
нормы, которая, напомним, со-
ставляет 33 квадратных метра 
на одиноко проживающего че-
ловека.  

В Подмосковье дети-сироты получают жилье преимущественно в новостройках.

Футбол — один из тех видов спорта, что имеются в каждой школе.

А К Ц Е Н Т

Подмосковье — первый регион в стране, 
где дети-сироты могут получить жилищ-
ный сертификат, начиная с 18 лет

ЖКХ 

В Жуковском 
открыли 
необычную 
детскую 
площадку

ПИЛОТЫ 
КОРАБЛЯ
Надежда Макеева

Педагоги говорят, что учить-
ся легче всего в игре. Если это 
так, юным жителям Жуковско-
го очень повезло. Именно в этом 
городе открылась первая в об-
ласти научная детская пло-
щадка.

Подмосковный Жуковский — 
город-наукоград, центр россий-
ской авиационной науки. О те-
матическом наполнении науч-
ной площадки долго не спори-
ли — конечно, она должна быть 
посвящена авиации. Так пло-
щадка, расположенная в сквере 
«28-й квартал», стала мини-а-
налогом летного поля, в центре 
которого появились почти на-
стоящий самолет и диспетчер-
ская вышка, оснащенная интер-
активными панелями. А кроме 
этого на площадке размести-
лись канатная дорога, встраи-
ваемые батуты, карусель, па-
раболическая антенна и непре-
менный атрибут любого аэро-
дрома — флюгер. Все сделано из 
прозрачных и безопасных мате-
риалов.

«В Подмосковье уже 10 лет 
действует губернаторская про-
грамма по установке детских 
площадок. За это время появи-
лись более 1,5 тысячи новых 
игровых комплексов, теперь 
к ним прибавятся и тематиче-
ские научные зоны. Надеемся, 
это поможет развить у детей ин-
терес к науке», — рассказал ми-
нистр благоустройства области 
Михаил Хайкин.  

МЕМОРИАЛ Во Власихе 
увековечили память героя

Батюшка ВДВ

Ирина Романова

Во Власихе на этой неделе открыли памятник протоие-
рею Михаилу Васильеву, погибшему в СВО. Бюст уста-
новлен на Соборной площади рядом с храмом Святой ве-
ликомученицы Варвары и преподобного Ильи Муромца, 
где отец Михаил был настоятелем последние 27 лет.

Отца Михаила за глаза называли батюшкой ВДВ. 
Храм, где он служил, — это патриаршее подворье при 
штабе Ракетных войск стратегического назначения. И он 
считал своим пастырским долгом командировки в горя-
чие точки. Напутствовал бойцов, вместе с молодыми де-
сантниками прыгал с парашютом, чтобы вдохновить их 
собственным примером, вынес с поля боя более 1,5 ты-
сячи раненых бойцов и офицеров. В ноябре прошлого 
года священнослужитель был смертельно ранен в ДНР, 
ему посмертно было присвоено звание Героя России.

Освятил памятник митрополит Ставропольский 
и Невинномысский Кирилл. Он сказал: «Вместе с наши-
ми воинами на передовой с первого дня находятся свя-
щенники. Отец Михаил всегда был с военнослужащими, 
ничего не боялся, таким он и ушел».

На церемонии открытия памятника присутствовали 
родственники протоиерея, прихожане, представители 
Минобороны России. Заместитель командующего Воз-
душно-десантными войсками генерал-майор Виктор 
Купчишин зачитал слова командующего ВДВ, Героя Рос-
сии, генерал-полковника Михаила Теплинского: «Отец 
Михаил был не только священником, но и воином, как 
и мы, десантником. Его насыщенному земному пути 
одинаково позавидуют и священник, и воин. Этот бюст, 
который мы открываем сегодня, — это память в сердцах 
десятков тысяч десантников».  

КОШЕЛЕК Спортсменам 
и тренерам поднимают 
зарплату на 40%

Поводы 
для гордости

Ирина Романова

Со следующего года оклады тренеров и спортсменов 
в региональных центрах подготовки по индивидуаль-
ным олимпийским, неолимпийским и адаптивным ви-
дам спорта будут повышены. Об этом вчера сообщил гу-
бернатор Московской области Андрей Воробьев.

«Одна из задач, которую ставит перед нами прези-
дент — развитие массового спорта и спорта высших до-
стижений. За последние 10 лет спортсмены, занимаю-
щиеся в наших региональных центрах подготовки, заво-
евали более 6,8 тыс. медалей, в том числе 156 — на Олим-
пийских, Паралимпийских и Сурдлимпийских играх. 
Знаем, что в условиях санкций и ограничений нашим 
спортсменам приходится нелегко, поэтому приняли ре-
шение со следующего года увеличить им зарплату на 
40%», — уточнил Воробьев. Он также добавил, что изме-
нения коснутся 562 спортсменов и более 200 тренеров.

Напомним, ра-
нее по решению гу-
бернатора 30 луч-
ших муниципаль-
ных спортивных 
школ области полу-
чили региональные 
гранты на стимули-
рующие выплаты 
тренерам, которые 
воспитывают буду-
щих чемпионов. В общей сложности выплаты получили 
более 800 человек. В следующем году этим школам так-
же будет выделена субсидия на обновление материаль-
но-технической базы — более 100 млн рублей.

Подготовкой спортивного резерва в области зани-
маются 163 учреждения: 10 государственных спорт-
школ олимпийского резерва, 5 училищ олимпийско-
го резерва, 9 центров спортивной подготовки, а также 
139 муниципальных учреждений. В них занимаются 
более 106 тыс. спортсменов разного возраста, причем 
они имеют возможность осваивать более 100 видов 
спорта. А учат спортсменов более 3,8 тыс. тренеров. По-
ощряют материально, понятно, самых результативных. 
Но тем больше стимулов к лучшим результатам будет 
у остальных.

«Мы слышим запросы жителей на создание спортив-
ной инфраструктуры. Поэтому активно строим и ре-
монтируем ФОКи, спорткомплексы, катки, оборудуем 
площадки для воркаута, открываем школьные стадионы, 
чтобы все желающие могли заниматься в удобное для 
них время», — подчеркивает глава региона.  

Скульптуру поставили рядом с храмом, в котором служил
отец Михаил.

В региональных 
центрах занима-
ются более 106 
тысяч спортсменов 

Обилие корма, 
который носят 
сердобольные 
жители, 
стирает у птиц 
инстинкт 
к перелету

КСТАТИ

Сертификат на жилье могут получить только те дети-сироты, которые не 

состоят на учете в наркологическом и психоневрологическом диспансе-

рах в связи с лечением от алкоголизма или наркомании, а также не име-

ют задолженностей по налогам и сборам. Это требование — своеоб-

разная страховка от того, что молодой человек не продаст единственное 

жилье за алкоголь и наркотики, а также не станет жертвой мошенников, 

пообещавших списать все его долги. 
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Аня Терещенко довольна: в ее 
новой квартире есть все, что необ-
ходимо для комфортной жизни.
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АО «Газпром газораспределение Липецк» сообщает о проведении тор-
гов по продаже имущественного комплекса базы отдыха «Голубой огонек». 
Местонахождение имущества: Липецкая область, Задонский район, запад-
нее урочище Скит Задонского лесхоза. Торги в форме публичного предло-
жения состоятся на электронной торговой площадке ООО ЭТП ГПБ. 

Заявки на участие принимаются с 07.11.2023 г.12.00 по 06.12.2023 г. 
18.00. Дата проведения торгов: 08.12.2023 г. 12.00. Начальная цена 
142 470 797,21 рублей. 

Справки по телефону: (4742) 23-85-06, (4742) 23-85-07.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами есте-
ственных монополий, оказывающими услуги по транспор-
тировке газа по трубопроводам» (далее — Постановление) 
и приказа ФАС России от 08.12.2022 № 960/22 АО «Газпром газо-
распределение» (далее — Об щество) разместило информацию со-
гласно пунктам Постановления 11г,11д,11и — за октябрь 2023 года 
на официальном сайте Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.
gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Постановление 
Центральной избирательной комиссия 

Российской Федерации 
от 8 ноября 2023 г. № 137/1040-8 г. Москва

О территориальной избирательной 
комиссии для руководства 
деятельностью участковых 
избирательных комиссий, 

сформированных на избирательных 
участках, образованных за пределами 

территории Российской Федерации 
(за исключением города Байконура)

В целях обеспечения руководства деятельностью по подготов-
ке и проведению выборов Президента Российской Федерации участ-
ковых избирательных комиссий, сформированных на избирательных 
участках, образованных за пределами территории Российской Федера-
ции (за исключением города Байконура), руководствуясь пунктом 8 ста-
тьи 26 Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации» 
и пунктами 3 и 4 статьи 14 Федерального закона «О выборах Президента 
Российской Федерации», Центральная избирательная комиссия Россий-
ской Федерации постановляет:

1. Признать необходимым формирование территориальной изби-
рательной комиссии для руководства деятельностью участковых изби-
рательных комиссий, сформированных на избирательных участках, 
образованных за пределами территории Российской Федерации (за 
исключением города Байконура) (далее ― зарубежная ТИК).

2. Определить, что зарубежная ТИК формируется в количестве девя-
ти членов комиссии с правом решающего голоса.

3. Определить срок полномочий зарубежной ТИК ― пять лет.
4. Направить сообщение о формировании зарубежной ТИК и сроке 

приема предложений по кандидатурам в ее состав для опубликования 
в «Российскую газету», а также разместить его на официальном сайте 
Центральной избирательной комиссии Российской Федерации в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

5. Срок, в течение которого принимаются предложения по кандида-
турам в состав зарубежной ТИК, составляет 30 дней после дня опубли-
кования сообщения, указанного в пункте 4 настоящего постановления.

6. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить 
на заместителя Председателя Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации Н.И. Булаева.

7. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации ― 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации Э. Памфилова

Секретарь Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации Н. Бударина

ТРАНСПОРТ Хозяйке гибридного автомобиля не дали льготу для парковки

Кому парковка бесплатна
Марина Ледяева, 
Санкт-Петербург, 

Владимир Баршев

С
обственникам элек-
тромобилей не во 
всех регионах будет 
предоставлено пра-
во пользоваться на-
логовыми льготами. 
Налоговым кодек-
сом установлено, что 
эту льготу опреде-

ляют региональные власти. Для 
электромобилей у нас разными 
регионами предоставлены льго-
ты на парковку, проезд по плат-
ным дорогам, даже по транс-
портному налогу, который для 
этих транспортных средств в не-
которых регионах обнуляется 
полностью. Однако не все маши-
ны с электродвигателями попа-
дают под эти льготы. Например, 
гибриды под них не попадают.

Смольнинскому районно-
му суду Петербурга пришлось 
разбираться, как устроен ки-
тайский автомобиль Voyah Free. 
Его хозяйка обратилась в го-
родской комитет по транспорту 
за разрешением на свободную 
парковку в платных зонах. Такой 
льготой пользуются владельцы 
электромобилей. Но чиновни-
ки сочли автомобиль гибрид-
ным и отказали заявительнице: 
дескать, вы же ездите не только 
на электричестве, но и на бензи-
не, то есть загрязняете воздух.

Автолюбительница предоста-
вила заключение специалиста о 
том, что основной двигатель ее 
автомобиля — электромаши-
на SEP200 мощностью 225 кВт 
переменного тока. Заряжается 
она двумя способами: и от внеш-
него источника электричества, и 
от вспомогательного двигателя 
внутреннего сгорания SFG15TR 
с искровым зажиганием. При 
этом ездит «китаец» только на 
электродвигателе. У ДВС нет 
даже доступа к трансмиссии. Де-
лителя мощности также не име-
ется. А значит, это электромо-
биль, сделал вывод эксперт.

Но вот беда, согласно наше-
му законодательству, Правилам 
дорожного движения такие ав-
томобили не относятся к элек-
тромобилям. То есть не имеют 
ни скидок, ни освобождений от 
уплаты налога. И тут возникает 
большой вопрос.

В комитете по транспор-
ту Петербурга настаивают, что 
это именно гибрид. В его элек-
тронном паспорте описывается 
конструкция гибридного транс-
портного средства с наличием 
двигателя внутреннего сгора-
ния. Указан и бензин в качестве 
топлива. А российские ПДД счи-
тают электромобилем машину, 
которая приводится в движение 
исключительно электрическим 
двигателем и заряжается от ро-
зетки.

Суд первой инстанции согла-
сился с чиновниками, сообщили 
в объединенной пресс-службе 
судов Петербурга. Он тоже ука-
зал, что понятия «электромоби-
ля» и «гибридного транспорта» 
установлены в Правилах дорож-
ного движения. А экспертиза ис-
тицы ориентировалась на поста-
новление правительства города 
от 2014 года.

Тип транспортного средства 
для выдачи парковочного раз-
решения устанавливается по 

документам от уполномочен-
ного регистрирующего органа. 
Но автор экспертизы таковым 
не является, подчеркнул район-
ный суд.

Однако хозяйка автомобиля 
обжаловала его решение. В кон-
це ноября в его устройстве будет 
разбираться уже городской суд.

Тем временем на сайте произ-
водителя Voyah Free называет-
ся интеллектуальным электро-
кроссовером — инновационным 
и бескомпромиссным. Но тут 
надо оговориться, что речь идет 
об оценке машины китайскими 
производителями. В России дей-
ствуют немного другие правила, 
которые отличаются как от евро-
пейских, так и от китайских.

Как сообщил «РГ» автоэкс-
перт Игорь Моржаретто, наша 
классификация электромобилей 
и гибридов расходится с миро-

вой. Поскольку у них считает-
ся гибрид электромобилем. Для 
нашей страны гибриды гораз-
до интереснее за счет пробегов. 
Но пока они не имеют никаких 
льгот, какие имеют чистые элек-
тромобили. Ни с платной пар-
ковкой, ни с бесплатным проез-
дом по платным трассам, ни с 
освобождением от транспортно-
го налога, который предусмот-
рен в некоторых регионах.

Как считает главный редак-
тор журнала «За рулем» Максим 
Кадаков, по идее, если человек 
покупает заряжаемый гибрид, 
то у него должно быть такое же 
право, как у электромобилей.

Официально для таких авто-
мобилей установленное право 
на льготы не предусмотрено. Но 
по сути, электромобили от ги-
бридов мало чем отличаются. Ги-
бриды заряжают свои батареи за 

счет работы двигателя внутрен-
него сгорания. Однако электро-
мобили греют салоны машин 
именно за счет таких же двига-
телей.

Как пояснил корреспонден-
ту «РГ» гендиректор испыта-
тельной лаборатории «Услу-
ги авто» Юрий Пархоменко, 
большинство электромобилей 
использует в качестве отопи-
телей салонов бензиновые или 
дизельные устройства. Даже 
электробусы в Москве оборудо-
ваны такими элементами отоп-
ления салона. Выбросы в атмо-
сферу те же.

Это условия эксплуатации, 
при которых электричество не 
может обеспечить обогрев. Либо 
пробег снижается в пять раз.  

Электромобилям разрешено парко-
ваться бесплатно. Но у гибридных 
машин такой привилегии нет.

А К Ц Е Н Т

Согласно нашему законодательству, 
гибридные автомобили не относятся 
к электромобилям. И не имеют скидок

Сообщение о сборе предложений 
по кандидатурам в состав территориальной 
избирательной комиссии для руководства 

деятельностью участковых избирательных 
комиссий, сформированных 

на избирательных участках, образованных 
за пределами территории 
Российской Федерации 

(за исключением города Байконура)
В соответствии с постановлением Центральной избирательной 

комиссии Российской Федерации от 8 ноября 2023 года № 137/1040-8 
«О территориальной избирательной комиссии для руководства деятель-
ностью участковых избирательных комиссий, сформированных на изби-
рательных участках, образованных за пределами территории Россий-
ской Федерации (за исключением города Байконура)» объявляется 
прием предложений по кандидатурам в состав территориальной избира-
тельной комиссии.

Кандидатуры в состав указанной территориальной избиратель-
ной комиссии представляются в соответствии с требованиями ста-
тьи 22 и с учетом положений пункта 6 статьи 26 Федерального закона «Об 
основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации», а также части 3 статьи 14 Феде-
рального закона «О выборах Президента Российской Федерации».

Прием документов осуществляется в течение 30 дней после дня 
опубликования настоящего сообщения по адресу: 109012, г. Москва, 
Б. Черкасский пер., д. 9.

Перечень документов, необходимых при внесении предложений 
по кандидатурам в состав территориальной избирательной комиссии, 
размещен на официальном сайте Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации в сети Интернет (www.cikrf.ru).

Центральная избирательная комиссия Российской Федерации

Уведомление секретаря Общественной 
палаты Российской Федерации о начале 

процедуры выдвижения кандидатур в состав 
общественных наблюдательных комиссий
Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 

от 10 июня 2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле 
за обеспечением прав человека в местах принудительного 
содержания и о содействии лицам, находящимся в местах 
принудительного содержания» 10 ноября 2023 г. начина-
ется процедура выдвижения кандидатур в состав обще-
ственных наблюдательных комиссий субъектов Россий-
ской Федерации.

Предлагаю общественным объединениям, ассоциа-
циям (союзам), фондам, автономным некоммерческим 
организациям принять участие в процедуре выдвижения 
кандидатур в состав общественных наблюдательных ко-
миссий

Республики Северная Осетия — Алания;
Вологодской области

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обще-
ственной палаты Российской Федерации Л.Ю. Михеевой 
соответствующее заявление и документы, предусмотрен-
ные названным Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных 
наблюдательных комиссий в субъектах Российской Фе-
дерации и Рекомендации по выдвижению кандидатов 
в члены общественных наблюдательных комиссий раз-
мещены на сайте Общественной палаты Российской Фе-
дерации: http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: +7 (495) 132-59-99, доб. 2152.
Секретарь Общественной палаты 
Российской Федерации  Л.Ю. Михеева
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АЛКОГОЛЬ Импортным вину и некоторым непродовольственным товарам готовят ограничения

Пустят в объезд пробок
Татьяна Карабут

В 
России могут обязать ре-
стораны включать в меню 
российские вина, а в мага-

зинах ввести «российскую пол-
ку» с вином. В противовес на-
шему алкоголю вину из «недру-
жественных» стран, вероятно, 
сохранят повышенные ввозные 
пошлины (20%).

Минпромторг предлагает 
внести изменения в законода-
тельство, обязав рестораторов 
включать в винные карты рос-
сийские вина, заявил статс-се-
кретарь — заместитель мини-
стра промышленности и торгов-
ли Виктор Евтухов на Россий-
ском винодельческом форуме.

По его словам, уже сейчас 
российского вина стало втрое 
больше, чем несколько лет на-
зад. Доля российских вин в об-
щепите растет быстрее, чем в 
магазинах, но этого недостаточ-
но. Так, в магазинах российские 

тихие вина сейчас занимают 
52% полки, игристые — 65—68%.

«Мы считаем, что россий-
ское вино должно позициони-
роваться каким-то образом, мо-
жет быть, занимать первые ме-
ста, может быть, должны быть 
специальные отметки», — пред-
положил Евтухов.

О н  н а п о м н и л ,  ч то  с е й -
час готовится к рассмотре-
нию в Госдуме законопроект 
о «российской полке». Доку-
мент предполагает выделение 
отдельной зоны в магазинах для 
российской продукции. Пока 
«российскую полку» планиру-
ется распространить только на 
непродовольственные отече-
ственные товары — например, 
на бытовую химию и косме-
тику, где на долю отечествен-
ной продукции приходится до 
30% полки. Но было бы неплохо 
расширить ее на отечественное 
вино, считает замминистра.

При этом в России могут вве-

сти ограничения на импорт не-
которых непродовольствен-
ных товаров, так же, как в 2014 
году ввели продэмбарго на им-
порт сыров, колбас и других 
продуктов, заявил Виктор Ев-
тухов. Оборот по непродоволь-
ственным товарам оценивает-
ся в 28 млрд руб. в год, из кото-
рых 20 млрд руб. приходится на 
импорт.

«Чтобы эти 20 млрд остава-
лись у нас, мы говорим о том, 
что необходимо думать о том, 
чтобы вводить ограничения, 

особенно там, где мы произво-
дим свою продукцию, — от быто-
вой химии до продукции легкой 
промышленности. Здесь, я ду-
маю, ограничения появятся», — 
рассказал замминистра.

Да и вину из «недружествен-
ных» стран, похоже, будет не-
просто в российских магази-
нах. Бизнес и власти выступают 
за продление на 2024 год повы-
шенных пошлин (20%) на вина 
из Франции, Италии, Испании 
и других «недружественных» 
стран. «У нас много продает-

ся импортного вина. Надо про-
двигать на полках наших отече-
ственных производителей, и мы 
готовы это с вами делать. Лю-
бые защитные меры, которые 
мы можем инициировать, счи-
таю, надо инициировать, чтобы 
как можно меньше импортного 
вина у нас оставалось», — ска-
зал министр сельского хозяй-
ства Дмитрий Патрушев. Он от-
метил, что с 2019 года ввоз им-
портного виноматериала нали-
вом сократился более чем на 
90%, что положительно сказа-
лось на качестве российского 
вина. А вот в качестве импорт-
ного вина есть сомнения, ска-
зал Патрушев.

В целом производство вина 
в России к 2050 году может уве-
личиться более чем вдвое — с 
487 млн литров в прошлом году 
до 1,2 млрд литров. Такие пара-
метры предполагается пропи-
сать в стратегии развития от-
расли, рассказал вице-прези-

дент Simple Group Анатолий 
Корнеев. Для этого потребуется 
увеличить примерно втрое пло-
щадь виноградников — со 101 
тыс. га до 300 тыс. га. При этом 
потребление вина в стране мо-
жет вырасти с 6,2 литра до 12 
литров на человека в год. Впро-
чем, в отрасли есть ряд проблем 
и препятствий для развития 
отрасли — например, засилье 
фруктового вина, напитков с 
добавлением и без добавления 
этилового спирта.   

А К Ц Е Н Т

Сейчас в магазинах российских тихих 
вин 52%, а игристых — 65—68%. 
В общепите эта доля значительно 
меньше

ЦИФРА

1,2 
МЛРД 

литров — так может вырасти 

производство вина в России 

к 2050 году
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ТЕАТР В «Сатириконе» 
поставили «Предчувствие 
дома. Сцены»

Дело не только 
в крыше

Инга Бугулова

У «Сатирикона» есть своя боль — затянувшаяся строй-
ка здания театра, которая длится уже восемь лет, с 
2015 года (вернуться, наконец, на родную сцену долж-
ны были в этом году, но сроки снова сдвинулись — на-
сколько, театр не знает). Все это время артисты вместе 
с техническими службами кочуют по самым разным 
площадкам, но продолжают делать свое главное дело — 
выпускать и играть спектакли. Рефлексию по поводу 
сложившейся ситуации театр решил повернуть в худо-
жественное русло и создал постановку в жанре «класс-
концерт», где рассуждает о понятии дома вообще, 
превращая, казалось бы, личную проблему в философ-
ское высказывание о сегодняшнем дне.

Спектакль «Предчувствие дома. Сцены» вырос из 
лаборатории — это сочинение команды молодых дра-
матургов, режиссера Артема Терехина и артистов «Са-
тирикона». Декора-
ция сцены (играют 
премьеру в Учеб-
ном театре Высшей 
школы сценических 
искусств) состоит 
из бетонных бло-
ков, недвусмыслен-
но намекая на то, 
как выглядит театр 
сейчас. Справа — 
музыканты, кото-
рые сопровождают 
все действо живым 
аккомпанементом. 
В какой-то момент, 
правда, окажет-
ся, что это шекспировские персонажи — Гамлет, Офе-
лия, Леди Макбет и прочие — все они продолжают жить 
на сатириконовской сцене и не без возмущения ждут, 
когда сюда вернутся артисты и снова их сыграют.

А начинается все с архивного видео — на большом 
экране показывают последний спектакль Аркадия 
Райкина «Мир дому твоему». Параллель кроется не 
только в перекличке названий, но еще и в том, что пре-
мьера того спектакля была приурочена к новоселью. 
Именно в 1987 году была закончена реконструкция 
здания в Марьиной Роще и театр миниатюр под руко-
водством Аркадия Райкина переехал из Ленинграда в 
Москву, обретя новое имя — «Сатирикон». Но теперь — 
круг словно замкнулся. Словами основателя команда 
спектакля сразу задает настроение и содержательный 
диапазон премьеры: «Дом — это не только крыша над 
головой, это место, куда вернешься. Пешком или на 
коне, со щитом или на щите. Там, где ты родился, оста-
вил свое детство, юность, часть своей жизни. Что-то 
построил, посадил дерево, оставил добрый след. Там 
твой дом. Страна наша — дом. И беды ее — твои, и уда-
чи — тебе. А работа? Треть нашей жизни, разве не дом? 
Наша работа — театр. Это наш дом».

— В процессе работы мы взяли за основу тему дома 
как такового, — отмечает режиссер Артем Терехин. — 
Не только дом — театр, а дом — дом, дом — государство, 
дом — работа, дом внутри меня и так далее. И стало по-
нятно, что дом — это такой иероглиф, который расшиф-
ровывается у каждого в своем контексте.

Актриса Мария Золотухина, например, рассказы-
вает о сцене «Сатирикона» — для многих поколений 
артистов здесь и дом, и семья. Для героя Ильи Рого-
ва самое яркое ощущение дома — Новый год в детстве. 
Софья Щербакова страдает, что постоянно возит с со-
бой в кармане дельфинчика, которого ей подарили по-
сле спектакля — нет своей гримерки, нет даже полочки, 
куда можно было бы поставить сувенир! Очарователь-
ный дуэт Дениса Суханова и Эльвиры Кекеевой дает 
сразу два мастер-класса: как создать пряничный и кар-
точный домики — и это тоже своего рода дома.

Но главный смысловой монолог отдан Полине 
Райкиной, именно он складывает разрозненные сцены 
в одно. «Тебе есть где спать? У тебя уже все хорошо!», — 
говорит актриса, и это одновременно и отрезвляющая 
пощечина — а каждому из нас всегда есть на что пожа-
ловаться, и призыв не зацикливаться на себе люби-
мом, а оглядеться вокруг. Как то, что творится сегодня 
в мире, может позволять нам ныть по каким-то глупым 
причинам? Есть своя гримерка или нет — это совсем не-
важно, когда твой настоящий дом в опасности. Актри-
са рассуждает о привязанности к Родине, которая — тот 
самый дом, куда вернешься. Монолог об уезжающих 
зашифрован в страшный сон, где, пусть и сквозь борь-
бу с самим собой, звучит главное: я остаюсь. В послед-
них сценах на фоне кадров с разрывами снарядов пере-
крикивают их Ромео и Джульетта. «Стань у окна, убей 
луну соседством»... Но — перекричать бомбежку?  

МУЗЫКА Культовая группа «Пилот» сыграет большой концерт в Москве

Песни о человечности
Александр Алексеев

П
родолжатель традиций 
умного питерского рока 
группа «Пилот» стала 

хэдлайнером многих летних 
фестивалей — от «Воздуха Ка-
релии» до «УLeтай!» и «Кин-
чев-Феста». Но главные собы-
тия припасли все-таки на осень. 
Илья Кнабенгоф и его мудрая, 
мощная компания выпусти-
ли сингл «Дыши»… А сам «пер-

вый пилот» возрождает тради-
цию читать лекции, общаясь с 
поклонниками и помимо кон-
цертов. Он ведь дипломирован-
ный психолог, профессиональ-
но изучает духовное воспита-
ние, йогу, астрономию и пишет 
книги — в свободное от гастро-
лей время…

А 11 ноября «Пилот» даст 
уже и «Большой осенний кон-
церт» в московском клубе Base. 
Сыграет программу, которая, 

по замыслу группы, поможет 
легче пережить неуютные хо-
лодные времена — благодаря 
музыке, новым настроениям и 
мыслям. Накануне премьеры 
певец и гитарист группы Илья 
Кнабенгоф ответил на вопросы 
обозревателя «РГ».

«Большой осенний концерт» 
вы сыграете после выступ-
ления на фестивале «Время 
колокольчиков» в Череповце — 
финальном российском open-
air 2023 года. Есть повод под-
вести итоги встреч с тыся-
чами зрителей?

ИЛЬЯ КНАБЕНГОФ: Да, это некий итог 
уже для наступившей осени. Мы 
решили внести в нее ощущения 
романтики, доброй и светлой 
грусти. Потому программа по-
лучилась довольно легкой по 
звуку и восприятию. Ведь осень 
— это еще и время обернуться 
назад, пора некоего очередного 
взросления и переосмысления.

Осенний концерт должен 
быть и внеочередным заседани-
ем клуба романтических ныти-
ков. Таким, чтобы чуть распу-
стить сопли, утереть слезу по 
ушедшему, махнуть рукой на 
бывшее и невозмутимо пнуть 
листочки под ногами…

Так все просто?
ИЛЬЯ КНАБЕНГОФ: Нет. Ведь осень — 
это еще и хорошая пора для того, 
чтобы вспомнить о временности 
всего. Все, что вам сейчас кажет-
ся невероятно радостным или 
невозможно трагичным, оди-
наково уйдет в прошлое, оста-
вив еле заметный след в памя-
ти, а возможно, не оставив и его. 
Поэтому я и читаю лекции, на 
которые ходят те, кто слушает 
«Пилот», да и другие люди. Чи-
таю их, кстати, с единственной 
целью: чтобы на планете стало 
чуть больше честных и порядоч-
ных людей, для которых понятия 
честь, мораль, нравственность, 
совесть не являются пустым 
звуком и поводом для насмешек.

Год назад у «Пилота» смени-
лось полсостава. Помогает ли 
вам образование психолога со-
здавать творческую и друже-
скую атмосферу в группе?

ИЛЬЯ КНАБЕНГОФ: Мы быстро сдру-
жились: у новых ребят прекрас-
ное чувство юмора и здоровая 
самооценка. Они настоящие 
профессионалы своего дела. Ко-
нечно, в первую очередь помо-
гает профессиональная подго-
товка, когда все друг друга по-
нимают с полуслова. У нас нет 

таких фраз, как «я не умею это 
играть». Профессионалы все-
гда владеют инструментом так, 
чтобы исполнять все — от клас-
сической музыки до хардкора и 
треш-металла. Ну, и в «Пилоте» 
мы умеем посмеяться над собой. 

Будет ли в «Большом осеннем 
концерте» песня или несколь-
ко таких, которые вы счи-
таете своим долгом спеть в 
наши не всегда простые дни?

ИЛЬЯ КНАБЕНГОФ: В нынешнее вре-
мя людям нужны песни о че-
ловечности. Войны на планете 
присутствуют уже многие де-
сятки тысяч лет, и люди в целом 
таковы, что перманентно нахо-
дят причины для ссор, раздо-
ров, несогласий, когда слова за-
кончились и в дело идут кулаки. 
Нам всем нужно учиться вы-
страивать отношения, учиться 
аскетичности, самопожертво-
ванию ради других, уважению к 
интересам окружающих. 

Так что мы предпочита-
ем петь о человечности. О том, 
что нужно уметь делать шаг на-
встречу, нужно защищать сла-
бых и младших и не жалеть ни 
куска хлеба, ни рубашки для 
страждущих, в особенности для 
женщин, стариков и детей...  

ПРЕМЬЕРА Проект «Театр в кино» откроется «Пиковой дамой»

Графиня на авансцене

Валерий Кичин

В 
воскресенье в Москве 
— долгожданная пре-
мьера фильма-оперы 
«Пиковая дама» — это 
первый фильм, сня-
тый театром «Гели-
кон-опера» и каналом 
«Россия — Культура» 
для кинотеатрального 

проката. Он откроет масштаб-
ный проект «Театр в кино», в 
рамках которого зрители всей 
страны смогут смотреть луч-
шие спектакли в ближайшем ки-
нотеатре. В преддверии премье-
ры мы беседуем с сорежиссе-
ром фильма, художественным 
руководителем «Геликон-опе-
ры» Дмитрием Бертманом.

«Пиковая дама» — еще один 
результат сотрудничества 
вашего театра с телекана-
лом «Культура»…

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Мы вместе уже 
много лет, снимаем наши спек-
такли. Обычно этим съемкам 
предшествует долгий подгото-
вительный период, и в эфир вы-
ходят фактически телеспектак-
ли. Теперь они будут участво-
вать в проекте «Театр в кино» 
и пойдут в потрясающем каче-
стве на больших экранах. А «Пи-
ковая дама» — первый фильм-о-
пера, снятый в нашей стране за 
много лет — последний опыт был 
в конце 80-х: телефильм «Риго-
летто» с Юрием Мазурком. За 
эти годы были утеряны многие 
технологии, связанные с этим 
жанром — он ведь предъявляет 
особые требования к качеству 
звука. Тогда звук писался на 
аналоговые носители, сейчас — 
цифра, объемный звук, совсем 
другой уровень. Появились воз-
можности спецэффектов, гра-
фики и еще многое другое. Те-
перь фильм готов, и 12 ноября 
состоится его премьера, кото-
рую мы ждем с нетерпением. В 
партитуре есть несколько сюр-

призов — будут, в частности, 
впервые представлены вари-
анты, которые Чайковский пи-
сал для Медеи Фигнер, и больше 
они никогда не исполнялись. 
Этот клавир был найден в архи-
ве композитора в Клину.

170 минут звучания оперы — 
для кино много, и в известном 
фильме Романа Тихомирова 
1960 года в партитуре сдела-
ны купюры. У вас все прозву-
чит полностью?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Да, без купюр. 
В фильмах Тихомирова «Пико-
вая дама» и «Евгений Онегин» 
пели оперные солисты, играли 
драматические актеры. У нас и 
пели и снимались артисты «Ге-
ликона» — как это было в филь-
мах Дзеффирелли. Причем на 
съемках артисты поют в полный 
голос, чтобы сохранить энерге-
тику живого пения.

Практика «дублирования» 
распространена и в мире — 
вспомним «Аиду», где герои-
ню поет Рената Тебальди, а 
играет София Лорен. Как вам 
этот метод?

Д М И Т Р И Й  Б Е Р Т М А Н :  Любой име-
ет свои преимущества и недо-
статки. Но видя Софию Лорен и 
слушая Тебальди, мы чувству-
ем это «раздвоение». «Гели-
кон» всегда ориентировался на 
певца-актера, и наши артисты 
готовы к съемкам. Конечно, в 
кино свояспецифика — крупный 
план, нет дистанции между зри-
телем и актером, все подробно, 
детально. Эти съемки для нас 
были хорошей школой.

Оперный артист привык 
работать на большой зал — 
трудно шла перестройка?

Д М И Т Р И Й  Б Е Р Т М А Н :  Перестрой-
ка была, но мы знали, что нам 
предстоит, и готовились. Прове-
ли серию репетиций, стремясь 
воспитать в актерах это подроб-
ное существование в кадре, и 
когда звучала команда «Мо-
тор!», они уже были готовы. В 
съемках участвовал весь театр, 
и шли они практически круглые 
сутки — все снято за десять дней.

Вы не раз ставили «Пиковую 
даму» и в Москве, и в Сток-
гольме… В основе фильма — 
какой-то из спектаклей?

Д М И Т Р И Й  Б Е Р Т М А Н :  Конечно,  в 
фильме есть мотивы спекта-
клей, но это кино, и все будет 
другим. Мне кажется, есть ряд 
решений, неожиданных как для 
оперы, так и для кинематогра-
фа. Мы снимали картину вместе 
с кинорежиссером Валерием 
Спириным, потому что у меня 
нет опыта в кино, где режиссура 
— совсем другая профессия. Ва-
лерий Спирин досконально изу-
чил и спектакль, идущий у нас в 
театре, и предложенный для 
фильма сценарий, мы работали 
в унисон, и мне повезло встре-
тить такого профессионала.

В сценарии есть отклонения 
от либретто?

Д М И Т Р И Й  Б Е Р Т М А Н :  Естествен-
но. Это фильм-фантазия, и мы 
стремились следовать больше 
Чайковскому, чем Пушкину. 
Здесь больше психоанализа, 
страстей, мистики.

В фильмах-операх более остро 
ощущается противоречие 
между условностью театра и 
безусловностью, фотографи-
ческой природой экрана. Как 
вы его преодолевали?

Д М И Т Р И Й  Б Е Р Т М А Н :  Думаю, мы 
его преодолели, целиком сняв 
фильм в интерьерах нашего те-
атра — от его парадных залов и 
фойе до колосников. При этом 
мы подчеркиваем театральную 
природу — включаем квадроко-
птерные съемки улицы, где сто-
ит театр, пролеты над его здани-
ем… Фильм начинается с того, 
как Герман заходит в театр и 
попадает в совершенно другой 
мир, населенный призраками 
прошлого. То есть условность 
заложена с самого начала.

Звук писали в тонстудии 
«Мосфильма»?

Д М И Т Р И Й  Б Е РТ М А Н : …И в студии 
«СинеЛаба». Фонограмму делал 
замечательный звукорежиссер 
«Мосфильма» Антон Милюков 
— тоже мистическое совпаде-
ние, если вспомнить Антонину 
Милюкову. Фильм нужно смот-
реть в кинотеатре на большом 
экране: многоканальный звук 
потрясает. Компания «Каро» 
будет прокатывать картину по 
всей России.

Проект «Театр в кино» на но-
вом уровне продолжает по-
пулярную в середине ХХ века 

традицию «фильмов-спек-
таклей», сделавших достоя-
нием масс десятки шедевров. 
Каковы его перспективы и 
что еще предложит ему «Ге-
ликон»?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Снятые на сце-
не театра спектакли — «Туран-
дот», «Аида», «Золушка». Начи-
наем съемки «Евгения Онеги-
на» — тоже будет большое пол-
нометражное кино. Сейчас идет 
запись фонограммы — очень по-
дробная: нам важна действен-
ная интонация в пении, поэтому 
фонограмма пишется под каж-
дый кадр, каждое состояние ге-
роя. Будет много натурных съе-
мок, поэтому проект дорогой. 
И есть идея продолжить серию 
фильмов по русским операм: 
«Борис Годунов», «Садко»…

И последнее, главное: кто сни-
мался в «Пиковой даме»?

ДМИТРИЙ БЕРТМАН: Герман — Иван 
Гынгазов, Лиза — Елена Ми-
хайленко, Графиня, которая в 
фильме один из самых главных 
персонажей, — Лариса Костюк, 
Томский — Алексей Исаев, Елец-
кий — Петр Соколов, Полина — 
Ирина Рейнард. Художники-по-
становщики — Игорь Нежный и 
Ростислав Протасов. За пультом 
— наш главный режиссер Вале-
рий Кирьянов.  

Лариса Костюк в партии Графини, 
еще не потерявшей пылких надежд 
светской экс-красотки.

Лидер «Пилота» Илья Кнабенгоф собирает аншлаги на фестивалях, а после 
концертов охотно общается со зрителями и верит, что мир станет добрее.

А К Ц Е Н Т

Новый проект позволит зрителям всей 
страны смотреть лучшие театральные 
спектакли в ближайшем кинотеатре

Монолог об уезжа-
ющих зашифро-
ван в страшный 
сон, где сквозь 
борьбу с самим 
собой звучит глав-
ное: я остаюсь

«Предчувствие дома. Сцены» — спектакль вовсе не о стенах, 
а о понятии дома вообще. Глубоком и философском.

Прямая речь 

Константин Райкин, художественный 
руководитель театра «Сатирикон»:
— Если бы знать заранее, что стройка будет длиться столь-

ко лет, я не пошел бы на это путешествие. Мы не сошли 

бы с нашего огромного пассажирского лайнера, на кото-

ром ехали, и не пересели бы на плоты и шлюпки. Мы, 

большой репертуарный театр, так долго уже на этих пло-

тах, что обзавелись на них хозяйством, выпускаем спек-

такли, празднуем юбилеи и ухитряемся быть одной ко-

мандой. Такое положение заставляет многое переосмыс-

лить и переоценить.
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КСТАТИ

Проект «Театр в кино», задуманный и реализованный телеканалом «Рос-

сия — Культура» и дистрибуторской компанией КИНО.АРТ.ПРО для 

трансляции на больших экранах лучших театральных постановок, под-

держан министерством культуры и многими российскими театрами. Де-

виз проекта: «Театр становится ближе, театр становится доступнее». 

Спектакли увидят жители более 50 городов страны. Новый контент по-

полнит репертуар ведущих кинотеатров России: сетей «КАРО», Объеди-

ненной киносети «Формула Кино / Синема Парк», «Москино», кинотеат-

ров Фонда кино и ведущих внесетевых кинотеатров страны.

Фильм-опера «Пиковая дама» выйдет в федеральный прокат с 12 ноября 

в Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, Казани, Краснодаре, Новосибирске 

и других городах.
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КОНКУРС

Соревнование 
молодых 
артистов 
ОпереттаLand 
назвало имена 
победителей

СТРАНА 
СЧАСТЬЯ 
И УЛЫБОК
Мария Бабалова

Состязание, придуманное 
знаменитым премьером те-
атра «Московская  оперетта» 
 Герардом Васильевым и  Жанной 
Жердер, с 2007 года определяет 
лучших среди нового поколения 
артистов оперетты и мюзикла. 
В этот раз к конкурсу было допу-
щено 46 человек, дюжина из них 
была удостоена различных на-
град и лауреатских премий.

По традиции после трех ту-
ров конкурсной борьбы заклю-
чительный гала-концерт про-
ходил на подмостках первого 
театра страны легкого жанра — 
в «Московской оперетте» в со-
провождении оркестра театра, 
руководимого Константином 
Хватынцом. В первом отделении 
призеры демонстрируют свое 
дарование и мастерство, сохра-
няя перед аудиторией интригу 
по части распределения при-
зов. А уже после антракта звез-
ды жанра — ведущие солисты 
театра, многие из которых ста-
новились лауреатами конкурса 
в прежние годы, — исполняя при-
ветственный номер, называют 
имена победителей, определен-
ных жюри под руководством Ге-
рарда Васильева.

Надо заметить, что, откли-
каясь на требование времени, 
недавнее разделение творче-
ского турнира на две «дисци-
плины», заметно повысило ин-
терес к конкурсу и увеличило 
его масштаб. Мюзикл, близкий 
родственник оперетты, давно 
конкурирует с нею «на равных» 
по популярности и у публи-
ки, и у артистов. К тому же если 
раньше микрофонами пользо-
вались только исполнители мю-
зикла, то сегодня и классическая 
оперетта часто позволят себе 
прибегать к подобному «тех-
ническому решению». Но это 
современный компромисс, на 
который все уже согласились по 
умолчанию.

Несколько выступлений на 
гала-концерте выглядели осо-
бо эффектно. Екатерина Сиро-
тина из Москвы поразила отва-
гой, замахнувшись на трудней-
ший вальс Ядвиги из оперетты 
Оффенбаха «Робинзон Крузо». 
Ураганным темпераментом за-
помнились Светлана Карпова из 
Екатеринбурга в музыкальном 
номере «Модель поведения» из 
мюзикла Язбека «Женщины на 
грани нервного срыва» и Елена 
Каяджи из Санкт-Петербурга 
с арией Иуды из рок-оперы Уэб-
бера «Иисус Христос — супер-
звезда», а также харизматичный 
Сергей Тоцкий также из Екате-
ринбурга, исполнивший арию 
Раскольникова из рок-оперы 
Эдуарда Артемьева «Преступле-
ние и наказание».

Во второй части вечера мо-
лодых коллег поздравляли при-
знанные мастера жанра — Герард 
Васильев, Светлана Варгузова, 
Юрий Веденеев, Елена Зайцева, 
Жанна Жердер, Максим Каты-
рев… В финале праздничного ве-
чера прозвучал неофициальный 
гимн конкурса — духоподъем-
ная «Карамболина» из оперет-
ты Кальмана «Фиалка Мон-
мартра». А станут ли новые лау-
реаты звездами музыкального 
театра, рассудит только время 
и судьба.  

Мюзикл — близкий родственник 
оперетты и давно конкурирует 
с нею по популярности на равных.
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ЛАУРЕАТЫ XVI КОНКУРСА 
ОПЕРЕТТАLAND:

Гран-при — Сергей Тоцкий;

I премия — в жанре оперетты 

не присуждена; в жанре мюзикла: 

Серафима Герасименко;

II премия — в жанре оперетты: 

Елена Калашникова и Екатерина 

Сиротина; в жанре мюзикла 

не присуждена;

III премия — в жанре оперетты 

не присуждена; в жанре мюзикла: 

Елена Каяджи и Кристина Толма-

чева.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сериал «Слово пацана» 
Жоры Крыжовникова, онлайн-
кинотеатры Wink.ru и Start, 
с 9 ноября
Сериал «Слово пацана» посвящен 

переломному периоду в жизни стра-

ны конца 1980-х годов.

Главный герой Андрей — 14-летний 

мальчик из интеллигентной семьи, 

который учится в музыкальной шко-

ле и живет с мамой и пятилетней се-

строй. Регулярно Андрей сталкива-

ется с уличными подростками и во-

дит дружбу с «пацанами» — иначе не 

выжить.

В это время перестройка уже шагну-

ла с кремлевских трибун на улицы 

больших и малых городов. Совет-

ский Союз умирает на глазах, и вме-

сте с предчувствием перемен, сво-

бодой слова, музыки и цен появляет-

ся и свобода от совести, граничащая 

с беспределом. 

Четырнадцатилетний Марат стано-

вится проводником Андрея в мир 

улиц. Драки, дискотеки с узнаваемы-

ми хитами 80-х, видеосалоны с 

«Рэмбо» и «Робокопом», взаимоот-

ношения внутри уличной «семьи», 

любовь и дружба, верность и преда-

тельство переплетаются в единую 

динамичную историю о поколении. 

Старшего брата Марата сыграл Иван 

Янковский. Его герой возвращается 

в город из горячей точки — Афганис-

тана — и попадает в эпицентр улич-

ных разборок.

Пока родители борются за выжива-

ние, брошенные всеми дети сбива-

ются в уличные стаи. Среди всеоб-

щей нищеты — понятные правила 

жизни, поддержка и слово пацана, 

которое сильнее клятвы.

В сериале снимались Рузиль Мине-

каев, Никита Кологривый, Сергей Бу-

рунов, Анастасия Красовская, Юлия 

Александрова и другие.

«После прочтения сценария у меня 

все внутри заклокотало — настолько 

это точно и правдиво, — рассказыва-

ет исполнитель одной из ролей в се-

риале Сергей Бурунов. — Все дейст-

вительно так и было, и я видел всех 

этих людей. Я вырос в Орехово-Бо-

рисово Южном, но подобное проис-

ходило в каждом районе Москвы и 

по всей России. Я видел этих «паца-

нов», поэтому история меня, конеч-

но, кольнула. Жора Крыжовников 

сказал, что нужно сыграть полную 

растерянность несчастных родите-

лей, у которых дети вляпались в та-

кую дикость, — ведь по-другому ее 

никак нельзя назвать».  

СМОТРИТЕ ТАКЖЕ

Сериал «Волшебный участок» — 
в онлайн-кинотеатре Okko 
с 9 ноября
Сериал расскажет историю Лехи — 

бывшего полицейского, который в 

разгар алкогольного запоя узнает о 

смертельной болезни своей сестры 

Кати. Катя не хочет, чтобы после 

смерти ее дочку отдали в детский 

дом, поэтому просит Леху стать опе-

куном для восьмилетней девочки. 

Леха делает всё, чтобы помочь се-

стре: поднимает старые связи и 

устраивается на работу в полицей-

ский участок. Участок оказывается 

непростым. Преступники, которых 

должен ловить Лёха, — сказочные 

персонажи: Змей Горыныч, Баба Яга 

и прочая нечисть. Режиссер-поста-

новщик сериала Степан Гордеев 

(«Перевал Дятлова»), автор сцена-

рия и шоураннер — Александр Но-

сков («Капельник»). В сериале сни-

мались Николай Наумов, Ева Смир-

нова, Филипп Янковский, Татьяна 

Догилева, Илья Соболев, Гоша Ку-

ценко, Алексей Золотовицкий.

Duran Duran. Danse Macabre. 
(CD, LP, цифровая загрузка), 
Warner Records, 2023
Иногда знаменитые музыканты на-

чинают помогать бывшим друзьям, 

попавшим в сложную ситуацию. А в 

итоге у них выходят замечательные 

альбомы. Одновременно и хитовые, 

и дружелюбные, и поучительные.

Такова предыстория и свежего аль-

бома Duran Duran — классиков рока 

80-х, одних из создателей стиля new 

wave. Только этой стильной пятерке 

удавалось так эффектно совмещать 

в своих песнях нежность и гордели-

вость, негу и героизм, резкие гитар-

ные аккорды и магические электрон-

ные проигрыши на синтезаторах.

Но их новый альбом — все-таки сов-

сем иной. А то, как он записывался — 

отдельная поучительная притча для, 

возможно, будущих подражателей.

За год до релиза бывший гитарист 

«дюранов» Энди Тейлор узнал, что у 

него уже не поддающийся лечению 

рак простаты. Написал об этом в со-

цсетях, а музыканты Duran Duran, где 

он играл с 1979-го, прочитали его 

пост. Ответили, что любят и уважают 

Энди по-прежнему. Даже позвали 

поиграть в меру сил на будущем аль-

боме группы, о котором тогда еще 

даже не задумывались… И Энди со-

брался с духом — вначале завершил 

свой сольный диск Man’s a Wolf to a 

Man, который до этого мурыжил 

шесть лет.

А потом солист Duran Duran Саймон 

Ле Бон приехал к нему в гости на 

Ибицу, где они начали делать сов-

местные записи уже для альбома 

Danse Macabre. И Энди мужествен-

но играл на протяжении всего альбо-

ма, как в старые добрые времена.

И вот теперь 17-й студийный диск 

Duran Duran, получивший название 

Danse Macabre, вышел. Но на напи-

сание полноценного диска с боль-

шим количеством новых песен Энди, 

Саймона, а также по-прежнему оста-

ющихся в составе Ника Роудза, Джо-

на и Роджера Тейлоров, не хватило. 

Из новых сочинили пока только три, 

остальные 10 — кавер-версии. Почти 

все с мистикой, присутствием раз-

личных загадочных сил и явлений, 

необъяснимостью психологии по-

ступков, но порой и с предположе-

нием, что и чудеса тоже порой случа-

ются. Может, сами так считают, а мо-

жет — Энди Тейлора так решили при-

ободрить.

Но кроме того, это самый необыч-

ный альбом Duran Duran. Есть в нем и 

погружение в готику, и даже фанк (в 

переделанной песне Рика Джеймса 

Super Lonely Freak), и пофигистский 

рок-н-ролл (Paint It Black группы 

Rolling Stones). Перепели даже Билли 

Айлиш с ее трагическим хитом Bury 

A Friend и Psycho Killer классиков ми-

нимализма Talking Heads, которому 

добавило мрачноватой самоотре-

ченности гостевое участие басистки 

Виктории Де Анджелис из рекордно 

востребованных ныне Maneskin..

Но из многих хитов других артистов, 

изначально существовавших с жут-

коватыми настроениями, холодной 

атмосферой и празднеством дека-

данса, Duran Duran сделали в итоге 

танцевальный поп-альбом, предназ-

наченный для комфортного и рас-

слабленного проведения времени. 

Показав тем самым, что если песня 

давно знакома, то не обязательно, 

что она и в этот раз прозвучит так, 

как она звучала в самом начале.

И эта мысль продолжающего «под-

держивающее лечение» Энди Тейло-

ра, конечно, тоже должна хоть нем-

ного воодушевить. 

Выставка «Из истории книжной 
торговли в России», ГМИРЛИ 
имени В.И. Даля, Зубовский, 15, 
до 18 февраля 2024 года
На камерной выставке в Гослитму-

зее можно проследить историю 

книжной торговли от уникальных из-

даний первого русского книгопечат-

ника Ивана Федорова до современ-

ных книжных смотров. Музей давно 

не только хранилище документов 

книжной культуры, редких писатель-

ских вещиц, но и исследователь ак-

туальной словесности, технологий 

издания книг и литературных журна-

лов, а также читательских практик 

разных эпох.

Читаешь, что писала газета «Север-

ная пчела» по случаю открытия 

книжного магазина Г. Смирдина по-

чти двести лет назад и думаешь, уви-

дели бы они сейчас то, как представ-

лена литература — в обморок бы по-

падали от счастья: «… Русские книги 

в богатых переплетах стоят гордели-

во за стеклом в шкафах красного де-

рева, и вежливые приказчики, руко-

водствуя покупающих своими би-

блиографическими сведениями, 

удовлетворяют потребность каждо-

го с необыкновенную скоростью. 

Сердце утешается при мысли, что на-

конец и русская наша литература во-

шла в честь и из подвалов пересели-

лась в чертоги. Это как-то одушевля-

ет писателя». Рядом с выдержками 

из газет работа Аполлинария Васне-

цова (младшего брата того самого 

художника Виктора Васнецова) 

«Книжные лавочки на Спасском мо-

сту» 1921 года, которая дает нам 

представление о том, как шла тор-

говля в XIX столетии.

Отдельный раздел выставки посвя-

щен книжной торговле советского 

периода, его украшают знаменитые 

рекламные книготорговые плакаты 

Маяковского, Степановой и многих 

других. А вот фотографии, где на 

книжных базарах раздают автогра-

фы писатели Самуил Маршак, Алек-

сей Толстой, Сергей Михалков. Та-

кие книжные базары проводились с 

1927 года на Тверском бульваре и 

приурочены они были ко Дню совет-

ской печати, 5 мая. Помимо продажи 

книг, раскинувшихся по ста киоскам, 

для покупателей были организова-

ны книжные аукционы, лотереи и 

викторины… Жаль, не рассмотреть, 

что предлагалось покупателям в то 

время. Сегодня подобные базары мы 

называем фестивалями, расширив 

их от продажи книг до встреч с авто-

рами, театральных и музыкальных 

постановок.

Значительная часть экспозиции по-

священа открытому 5 ноября 1958 

года книжному магазину № 100, 

ныне известному как легендарный 

книжный «Москва» на Тверской. 

В этом году у него юбилей — 65 лет. 

Здесь и редкие фото, и документы 

разного времени, и книги с рекомен-

дациями, как должен работать про-

давец в книжном магазине.

«Мы дети книжного дефицита, мы 

меняли все на все, чтобы купить Бул-

гакова или «Графа Монте-Кристо», а 

магазин «Москва» всегда был вожде-

ленным местом, в одном ряду с Ели-

сеевским магазином и Филиппов-

ской булочной», — поделился с «РГ» 

воспоминаниями спецпредстави-

тель президента РФ Михаил Швыд-

кой.  

«Двадцать третий год. 
Маяковка и окрестности», 
Мобильный художественный 
театр, Москва
Некогда популярный жанр аудио-

спектакля получил сегодня новую 

жизнь — теперь это не просто за-

пись, которую можно слушать сидя 

у радиоприемника, а настоящий те-

атр в кармане, доступный в любом 

месте. Причем режиссеры и арти-

сты здесь часто не менее изобрета-

тельны, чем на традиционных под-

мостках.

Аудиоспектакль «Двадцать третий 

год. Маяковка и окрестности» пред-

ставляет собой путешествие на 100 

лет назад, во времена, когда Театр 

Революции — ныне Театр им. Мая-

ковского — только начинал свой 

путь. Слушатели погружаются в ат-

мосферу 20-х годов XX века, а со-

провождают их ключевые фигуры 

культуры и искусства. В наушниках 

они говорят голосами звезд нынеш-

ней труппы.

Светлана Немоляева играет Жанну 

д’Арк… Анна Ардова спорит с Али-

сой Коонен… Игорь Костолевский 

читает письма Станиславского.

«Только в этом проекте можно уз-

нать из первых уст уникальные 

истории артистов о поступлении в 

ГИТИС, студенчестве и их личном 

«театральном романе» с Маяков-

кой. И все это в одном спектакле», — 

рассказывают в театре.

Все, что нужно — скачать аудиоспек-

такль на сайте Мобильного художе-

ственного театра (это бесплатно), 

надеть удобную обувь, убедиться, 

что телефон достаточно заряжен, 

встать у здания «Маяковки» на Боль-

шой Никитской и — можно отправ-

ляться на увлекательную театраль-

ную прогулку. Продолжитель-

ность — 1 час 20 минут.

«Сквозь туман», проект театраль-
ной лаборатории «Залесские сказы 
и сказки», Переславль-Залесский
Сценой этого спектакля выступает 

город. Сюжет основан на мифологе-

мах и конспирологических теориях, 

которыми успел обрасти Пере-

славль-Залесский за всю историю 

своего существования. Здесь доку-

ментальные и исторические факты 

монтируются с вымышленными со-

бытиями, а зрители становятся 

участниками расследования.

«Решающим моментом в выборе 

концепции спектакля стала наша 

встреча с подростками, участника-

ми театральной лаборатории «За-

лесские сказы и сказки», — говорит 

режиссер Андрей Маник. На спек-

такль можно попасть с помощью 

смартфона и наушников, бесплатно 

скачать прогулку можно на сайте 

проекта «Сквозь туман».

«Мы. Трамвай. Любовь», 
спектакль-променад в трамвае 
от Казанского ТЮЗа, Казань
Действие спектакля проходит вну-

три реального трамвая, каждый зри-

тель погружается в сюжет через спе-

циальные наушники. Декорации 

спектакля — реальные виды Казани.

Егор и Алина влюблены и очень не-

счастны. Их родители страшно по-

ссорились и теперь ненавидят друг 

друга. Поэтому видеться они могут 

только в трамвае, который едет по 

кольцевому маршруту.

Маршрут начинается на остановке 

трамвая «Станция метро Проспект 

Победы» в сторону Азино, заканчи-

вается — на остановке «Ж/д вокзал». 

Необходимо приобрести билет — 

на сайте или в кассе театра. 

с Ингой Бугуловой

ТЕАТР

ВЫСТАВКА В ГМИИ им. Пушкина — «Испанская коллекция»

Встретились Эль Греко 
и Пикассо

ПРЕМЬЕРА Дмитрий Астрахан поставил «Тетку Чарлея»

Здравствуйте, 
я ваша тетя!

Жанна Васильева

В
ыставка «Испанская кол-
лекция» продолжает се-
рию совместных выставок 

ГМИИ им. А.С. Пушкина и Госу-
дарственного Эрмитажа. Ее от-
крыли проекты, посвященные 
коллекционерам братьям Щу-
киным и Ивану и Михаилу Мо-
розовым. Те собрания были раз-
делены между Пушкинским и 
Эрмитажем после уничтожения 
Государственного музея нового 
западного искусства (ГМНЗИ) в 
1948 году.

Новая история тоже про вос-
соединение когда-то единой ве-
ликолепной коллекции, на этот 
раз не московской, а петербург-
ской, не частной, а император-
ского Эрмитажа. Поэтому встре-
ча разлученных в 1930 году пар-
ных картин Бартоломе Эстебана 
Мурильо «Мальчик с собакой» и 
«Девочка с корзиной фруктов» и 
парных натюрмортов Антонио де 
Переда-и-Сальгадо «Натюрморт 
с поставцом» и «Натюрморт с ча-
сами» выглядит знаковой.

Другая встреча — с «Портре-
том папы Иннокентия Х» Велас-

кеса, проданным советским 
правительством Эндрю Мелло-
ну, — возможна только вирту-
ально. Но одну работу Веласке-
са из Эрмитажа все же можно 
увидеть сейчас в Москве. Не-
большой «Портрет графа-гер-
цога де Оливареса», фаворита 
короля Филиппа IV, одного из 
самых могущественных людей 
Испании начала XVII века, — 
жемчужина выставки.

В 1779 году Екатерина II при-
обретает коллекцию Роберта 
Уолпола, где среди 204 работ 
было семь полотен испанских 
мастеров. Дени Дидро купил для 
нее «Отдых на пути в Египет» 
Мурильо, а князь Дмитрий Голи-
цын — упоминавшиеся парные 
портреты детей того же мастера. 
Во время наполеоновского втор-

жения в Испанию в 1808 году ху-
дожественные коллекции стра-
ны грабились и вывозились во 
Францию. Отличную коллекцию 
сумел собрать в это тяжелое вре-
мя амстердамский банкир Уиль-
ям Кузвельт. Всю испанскую 
часть его собрания — 84 картины 
XVI—XVII веков — приобрел 
Александр I, посетивший его га-
лерею в 1814 году инкогнито.

Вторую крупную покупку 
сделал уже его брат Николай I в 
1834 году. Тогда испанский по-
сланник в России Паэс де ла Ка-
дена, задолжав большую сумму, 
предложил царю купить свою 
коллекцию. После революции 
из Эрмитажа десятки произве-
дений передавали в картинные 
галереи Хабаровска, Ростова-
на-Дону, Краснодара, Алупки…

Второй сюжет выставки свя-
зан с первым. Он про осознание 
того факта, что в музеях России 
находится одна из самых пол-
ных (за пределами Испании, 
разумеется) коллекций испан-
ского искусства от Ренессанса 
до импрессионизма, от Эль Гре-
ко до Пабло Пикассо.

К слову, встреча двух картин 
«Святого Иоанна Крестителя» 
Эль Греко и полотна Пикассо 
«голубого периода» «Старый 
еврей с мальчиком» — тоже при-
вет и Сергею Ивановичу Щуки-
ну, открывшему Москве кубизм 
и новое имя эпатирующего ис-
панца, и общему проекту Эрми-
тажа и Пушкинского о братьях 
Щукиных. Впрочем, правда и то, 
что сближение картин Эль Греко 
и Пикассо не назовешь стран-
ным. Эта встреча напоминает и 
о том, что Испания времен ее зо-
лотого века была еще тем пла-
вильным котлом. Но ни потоки 
золота, которое везли через оке-
ан, ни безразмерная империя 
наследника «католических ко-
ролей» Карла V, в которой ни-
когда не заходило солнце, не 
принесли счастья. 500 лет ре-
конкисты, когда христиане вы-
тесняли мавров с полуострова, 
безумие инквизиции, кровь и 
слезы создали не только особую 
интонацию испанского искусст-
ва, сурового и утонченного. В 
этой точке встречи цивилиза-
ций, арабской, европейской, иу-
дейской, переплавлялись тради-
ции и стили. Здесь рядом оказы-
вались мавританский стиль, 
восточные орнаменты и тради-
ции итальянской и нидерланд-
ской живописи, искусство кера-
мики и выделки кожи, народная 
деревянная скульптура. «Ис-
панская коллекция» открывает 
этот мир, мистический, полный 
экспрессии и страстей. 

Наталья Соколова

В 
Театре на Трубной снова 
играют классику — «Тетку 
Чарлея» Брэндона Томаса. 

Эта пьеса, написанная в 1892 
году, невероятно популярна в на-
шей стране благодаря незабвен-
ному фильму «Здравствуйте, я 
ваша тетя!» с Александром Каля-
гиным в главной роли. Как отча-
сти грустно не раз шутил актер — 
все роли забудутся, но тетушка 
Чарлея останется навсегда.

В XX веке «Тетушка» была об-
ласкана и кинематографом, и те-
атром. Причина понятна — столь-
ко гэгов, переодеваний, смеш-
ных ситуаций, неожиданных уз-
наваний. Автор одной пьесы 
Брэндон Томас написал ее специ-
ально для комедианта Уильяма 
Сидни Пенли, который сам по-
ставил английскую премьеру и 
сыграл в ней роль переодетой те-
тушки — донны Люции. Премьера 
прошла в Лондонском королев-
ском театре. А всего спектакль 
шел 1466 раз. И только в послед-
нее время в российских театрах 
«Тетушку» предали забвению. 
Художественный руководитель 
Театра на Трубной Дмитрий Ас-
трахан вернул ее в паре с Ильей 
Макаровым — режиссером мно-
гочисленных телесериалов.

Бабса Баберлея, по просьбе 
незадачливых юнцов обернув-
шегося тетушкой Чарли, вопло-
тил один из ведущих актеров Те-
атра на Трубной Иван Мамонов. 
Вот уж точно игра на грани, за 
которой легко можно скатиться 
в пошлость, когда мужчина неу-
мело изображает женщину. Ма-
монов этот тонкий баланс с лег-
костью соблюдает. И его тетуш-
ка в ярко-красном бархатном 
платье и грудью далеко не пер-
вого размера хитра и обаятель-
на. Кстати, на Мамонова всегда 
приятно смотреть — играет ли 
он неудавшегося эгоиста в пьесе 
«Час тишины» Флориана Зелле-
ра или циника-богача Лупачева 
в «Красавце-мужчине» Остров-
ского — недавних премьерах Те-
атра на Трубной.

Влюбленного юнца Джека 
Чеснэя сыграл Александр Сеп-
пиус, а его приятеля Чарли Вай-

кэма — Никита Плахотнюк. При-
ятный во всех отношениях дуэт 
двух студентов Оксфорда, на ко-
торых идеально сидят виктори-
анские костюмы.

Вообще пьеса родилась из не-
лепого запрета, который был 
введен при королеве Виктории — 
влюбленные не могли оставать-
ся наедине без свидетелей до 
свадьбы. Но Чеснэй и Вайкэм 
вынуждены нарушить это пра-
вило — их избранницы, прелест-
ницы Китти (Екатерина Лиси-
цына) и Энни (Ольга Грудяева) 
уезжают из города на все лето. 
Вот они и призывают на помощь 
соседа Бабса, который к тому же 
носится с женским платьем, го-
товясь сыграть даму в люби-
тельском спектакле. Чем не сви-
детель и сваха?

В легендарную эпоху короле-
вы Виктории правил и запретов 
было немало — и терпели их по 
большей части дамы: к примеру, 
им нельзя было ездить на вело-
сипеде, уж не говоря о том, что 
нельзя было голосовать или по-
давать в суд. «Но позвольте, зато 
в это время в Англии изобрели 
канализацию, фотографию и 
музыкальную шкатулку», — 

вмешивается в рассуждения са-
мых юных героев пьесы застег-
нутый на все пуговицы класси-
ческий английский лакей Брас-
сет (еще одна удача в спектакле 
актера Анатолия Шалухина).

Да и женщина в любую эпоху 
остается женщиной, несмотря 
ни на какие запреты. «Мы, жен-
щины, можем вертеть мужчина-
ми как пешками», — произносит 
в порыве страсти заигравшийся 
в женщину Бабс.

Историю играют в декораци-
ях буколической Англии. Ядови-
то-зеленый искусственный га-
зон изображает лабиринты сада 
в доме Чеснэя. Зато платья, сши-
тые в стилистике викторианских 
кринолинов пусть и не с истори-
ческой точностью, подчеркнуто 
театральны. Отдых для глаз зри-
телей, порядком уставших от 
безликих костюмов и таких же 
серо-черных коробок сцены.

Приедет из Бразилии и рас-
судит всех настоящая донна Лю-
ция из Бразилии, «где много ди-
ких обезьян». Не просто бога-
тую, а очень богатую тетушку 
сыграла Татьяна Веденеева.

Когда-то все в том же леген-
дарном советском фильме она 

играла воспитанницу тетушки 
Чарлея.

В спектакле, лишенном под-
вохов и необычных ходов, ре-
жиссеры предлагают окунуться 
в озорную по своей сути пьесу и 
просят не искать параллелей с 
фильмом. Ведь новейшая поста-
новка не чистый фарс, а мело-
драматическая история — гале-
рея разбитых сердец, кругово-
рот персонажей, вовремя не 
сказавших самые главные в сво-
ей жизни слова. Полковник Че-
снэй почти тридцать лет назад 
не смог признаться в любви 
донне Люции, а Бабс Баберлей 
испугался своих чувств к воспи-
таннице донны.

И только в пьесе со счастли-
вым концом герои наконец по-
лучат второй шанс. 

Тетка Чарлея в исполнении 
Ивана Мамонова хитра, остроумна 
и обаятельна.

Произведения, оказавшиеся в советские годы в разных музеях, воссоединились в ГМИИ им. А.С. Пушкина.

Классики рока 80-х Duran Duran 
вернулись с новым альбомом.

Вот так едешь на трамвае, 
а перед тобой играют спектакль. 
Пусть и в аудиоформате.

В советские годы на книжных базарах, как и сейчас на книжных фестивалях, 
писатели раздавали автографы. На фото — поэт Самуил Маршак.

Таким был конец 80-х: слово пацана дороже любой клятвы. 
Пока родители борются за выживание, дети сбиваются в уличные стаи.

АФИША

Ближайшие показы спектакля «Те-

тушка Чарлея» пройдут в Театре 

на Трубной (Школе современной 

пьесы — театр использует оба на-

звания) 12, 13 и 24 ноября.

А К Ц Е Н Т

Испанский посланник в России, 
задолжав большую сумму, предложил 
Николаю I купить свою коллекцию

с Сусанной Альпериной

ОНЛАЙН-ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Анастасией Скорондаевой
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Навигатор

Выставка «Испанская коллек-

ция. Из собраний российских 

музеев» открыта для посетите-

лей в Главном здании до 4 фев-

раля 2024 года.
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БАСКЕТБОЛ Серия побед ЦСКА со старта 
Единой лиги достигла внушительной цифры

Броски в «девятку»

ТЕННИС Медведев и Рублев попали 
в одну группу на Итоговом турнире года

Наши против всех
ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Зенит» и «Краснодар» поборются за лидерство в чемпионате 
в центральной встрече 15-го тура

Кто на первое

Илья Трисвятский

Б
ронзовый призер предыдущего чем-
пионата Единой лиги, лидер нынеш-
него турнира ЦСКА довел серию своих 

побед со старта регулярного сезона до вну-
шительного числа в девять матчей. Очеред-
ным поверженным оппонентом «красно-
синих» стала «Самара» — 94:76 на паркете 
столичного «Мегаспорта» в присутствии 
двух с половиной тысяч болельщиков.

Московские армейцы почти не испытали 
в этой встрече проблем, разве что в дебюте, 
когда уступали 2:7. Но в итоге фаворит вы-
играл все четверти. Уже в стартовом деся-
тиминутном отрезке преимущество хозяев 
измерялось десятью очками (28:19).

Лучшим бомбардиром матча стал аме-
риканский разыгрывающий ЦСКА Каспер 
Уэйр, набравший 29 очков. Это его личный 
рекорд результативности в текущем чемпи-
онате. При этом не недо забывать, что в сен-
тябрьском Суперкубке Единой лиги Уэйр 
выдал два потрясающих матча — 44 очка 
во встрече с краснодарским «Локомоти-
вом-Кубанью» и 41 в игре с турецким «Бе-
шикташем».

В прошедшей встрече с «Самарой» Уэйр 
снова показал себя заправским снайпером. 
Заокеанский баскетболист совершил шесть 
дальних трехочковых попаданий (из десяти 
попыток) и реализовал все пять штрафных 
бросков. В рядах волжан отличились Джа-
стин Роберсон (16 очков) и вышедший на 
площадку со скамейки запасных Михаил 
Кулагин (15).

— Отмечу, что «Самара» все-таки здо-
рово сражалась с нами, в третьей четверти 
гости даже сократили отставание до семи 
очков, — подчеркнул главный тренер ЦСКА 
— специалист из Северной Македонии 
Эмил Райкович. — Но мы добавили в защи-
те, это в итоге привело нас к победе. Осо-
бенно сложно было в первой половине, в 
которой соперники взяли девять подборов 
на нашем щите. Положительный момент, 
что все 12 наших заявленных на матч бас-
кетболистов получили шанс выйти на пло-

щадку, по-разному этим воспользовались, 
но в целом это важно. Встреча получилась 
хорошей подготовкой к тому, что нас ждет 
впереди.

Вот с кем лидеру предстоит сразиться в 
ближайших трех турах: «Локомотив-Ку-
бань» (12 ноября дома), московская «Руна» 
(18 ноября на площадке удачливого дебю-
танта Единой лиги) и УНИКС (23 ноября в 
Казани).

Как видно, среди ноябрьских оппонен-
тов у ЦСКА и финалист плей-офф прошло-
го сезона «Локо», и действующий чемпи-
он УНИКС. Они-то и попытаются впервые в 
турнире 2023/24 огорчить «красно-синих».

  Команда главного тренера сборной Рос-
сии серба Зорана Лукича «Пари НН» (Ниж-
ний Новгород) на своей площадке потерпе-
ла поражение от саратовского «Автодора» — 
65:75. Питерский «Зенит» на берегах Невы 
победил пермскую «Парму» — 78:54.

Результаты других матчей тура: «Аста-
на» (Казахстан) — «Локомотив-Кубань» — 
78:68, УНИКС — «Руна» — 83:86. В Казани 
очередная сенсация от «Руны»: дерзкий но-
вичок элиты огорчил чемпиона и теперь за-
нимает в таблице второе место! Игра МБА 
(Москва) — «Енисей» (Красноярск) завер-
шилась уже после подписания этого номе-
ра «РГ».

Показатели лидирующего трио турни-
ра:  ЦСКА — 9 побед — 0 поражений, «Руна»  
— 6—2, УНИКС — 6—2.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 ноября, воскресенье, «Матч ТВ»
16.30. ЦСКА — «Локомотив-Кубань» (Красно-

дар). Прямая трансляция

«Матч! Страна»
19.30. МБА (Москва) — БК «Минск» (Беларусь). 

Прямая трансляция

«Матч! Игра»
14.30. «Парма» (Пермь) — УНИКС (Казань). 

Прямая трансляция 

Анна Козина

В 
Турине состоялась жеребьевка Итого-
вого чемпионата ATP, который стар-
тует 12 ноября.

Первая и вторая ракетки мира серб Но-
вак Джокович и испанец Карлос Алькарас 
гарантированно были разведены по разным 
группам. Остальные участники восьмерки 
сильнейших узнали своих соперников толь-
ко вчера.

Итак, в «Зеленую группу», которую воз-
главил действующий чемпион Джокович, 
попали итальянец Янник Синнер (4), грек 
Стефанос Циципас (6) и датчанин Хольгер 
Руне (8). В «Красной группе» с Алькаросом 
будут биться два российских теннисиста 
Даниил Медведев (3) и Андрей Рублев (5) и 
Александр Зверев из Германии (7). По два 
игрока выйдут в плей-офф.

Медведев, напомним, выигрывал Ито-
говый в 2020 году. В последнее время очень 
часто поднимается тема его уникальной 
статистики — 20 побед в 20 разных горо-
дах. У Даниила не получается ни защитить 
титул, ни повторить успех. В 2023-м он, 
например, не преуспел ни в Вене, ни в Шан-
хае, ни в Париже. Однако россиянин увидел 
хороший знак в другом.

— Перед тем как я выиграл титул в 2020-
м, на предыдущем Итоговом я проиграл все 
три матча в группе. А теннис — такая цик-
личная штука. В прошлом году я проиграл 
три матча, причем все три на решающих 
тай-брейках, в двух я подавал на победу, — 
приводит слова Медведева пресс-служба 
ATP. — Конечно, в этом году я постараюсь 
выступить лучше. И пару лет назад именно 
так и произошло, мне удалось выиграть ти-
тул. Надеюсь на повторение истории.

В прошлом году наши парни тоже попали 
в одну группу — «группу смерти». Фавори-
тами считались Джокович и Медведев. Но 
тогда Рублев одолел на групповом этапе и 
Даниила, и Стефаноса Циципаса и впервые 
в карьере пробился в плей-офф ATP Finals.

— Было очень здорово выйти в полуфинал 
одного из лучших теннисных турниров. По-
мню сумасшедшие эмоции от победы в ре-
шающем матче на групповом этапе (по ходу 
проигранного первого сета против Цици-
паса были и крики, и сломанные ракетки. 
— Прим. «РГ»), — цитирует Рублева пресс-
служба ATP. — Такое случается нечасто. Ко-
нечно, я сделаю все, чтобы снова испытать 
эти чувства. Но здесь собрались все лучшие 
игроки. Все хотят победить.

Но все же главный претендент на тро-
фей, бесспорно, Джокович. В этом сезоне он 
выиграл 24-й «Большой шлем» и повторил 
рекорд Маргарет Корт. Только что он одер-
жал победу в Париже, завоевав свой 40-й 
«Мастерс» и 97-й титул в карьере. И амби-
циозному сербу все мало.

— Мне нужна еще одна победа, что-
бы обеспечить себе первую строчку по 
итогам года, — приводит слова Новака 
TheTennisLetter. — В Турине каждый матч 
будет как финал большого турнира. И все 
матчи будут важны. Я поеду с хорошими 
ощущениями и запасом уверенности. Я не 
проиграл ни одного матча после финала 
Уимблдона, поэтому надеюсь завершить 
сезон на высокой ноте. Моя главная цель — 
закончить год номером один и выиграть Ку-
бок Дэвиса.

Что касается Алькараса, который и по-
мешал триумфу Джоковича в финале Уим-
блдона,  то для него это будет первый ATP 
Finals в карьере. В 2022 году он тоже ото-
брался на соревнования, но не смог высту-
пить из-за травмы. Правда, и в концовке 
этого сезона 20-летний испанец далеко не 
на пике своей формы. В октябре он пропу-
стил несколько турниров из-за поврежде-
ния левой стопы и проблем с ягодичными 
мышцами. Смогут ли наши парни восполь-
зоваться моментом, выбить Карлоса из 
игры и вдвоем выйти в полуфинал?

Противостояние Алькарас — Рублев 
откроет матчи «Красной группы».

Артур Нанян, Санкт-Петербург

Н
а выходных восемью 
матчами 15-го тура за-
вершится первый круг 

российской Премьер-лиги 
(РПЛ). Так вышло, что именно 
сейчас друг против друга сыгра-
ют две лучшие команды турни-
ра — лидер чемпионата «Красно-
дар» и занимающий второе ме-
сто «Зенит».

Встреча в Санкт-Петербур-
ге обещает быть жаркой. Доста-
точно сказать, что в последних 
десяти встречах между этими 
клубами было забито аж 37 мя-
чей. В среднем — почти четыре 
гола за игру. Надо полагать, и в 
субботу нас ожидает результа-

тивный поединок. Тем более что 
в составах «Зенита» и «Крас-
нодара» выступают лучшие 
бомбардиры первенства — ко-
лумбийские форварды Матео 
Кассьерра (11 голов) и Джон 
Кордоба (семь).

Будем откровенны: лидер-
ство краснодарцев стало пол-
ной неожиданностью для всех. 
Перед стартом сезона экспер-
ты считали главным фаворитом 
чемпионата «Зенит», а конку-
ренцию питерцам должны были 
составить, как предполагалось, 
«Спартак», «Локомотив» и 
ЦСКА. Но пока что московские 
клубы лихорадит, в то время как 
«Краснодар» более-менее ста-
билен.

— Мне кажется, мы чуть из-
менились по сравнению с прош-
лым сезоном. Порой играем на 

р е зул ьта т,  и 
это дает пло-
ды. Следит 
ли «Крас-
нодар» за 
«Зенитом»? 
Уж е  п от и -
хоньку начинаем заглядывать 
в таблицу, смотрим, в какой 
форме соперники. Главное — по-
беждать самим. У нас есть пре-
имущество, мы на первом ме-
сте. Чувствуем ли давление со 
стороны питерского клуба? Во-
обще нет. Все понимают: следу-
ющий матч будет решающим, 
ключевым. Но у нас все те же 
задачи — постараться взять три 
очка, — подчеркнул голкипер 
«Краснодара» Матвей Сафонов.

Как признался рулевой 
«Краснодара» серб Владимир 
Ивич, его команда поедет в 
Санкт-Петербург только за по-
бедой: «Мы думаем о том, как 
одолеть «Зенит». Нам будет 
противостоять топ-клуб. Сдела-
ем все возможное, дабы порадо-
вать своих болельщиков. А там 
как получится».

Ну а в свою очередь рулевой 
питерцев Сергей Семак перед 
матчем с краснодарцами отве-
тил на вопросы журналистов на 
пресс-конференции.

«Зенит» одержал серию по-
бед, а «Краснодар» в послед-
нее время нередко терял очки. 
У кого будет психологическое 
преимущество в субботу?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Сложно сказать. 
Мы играем дома, и в этом для 

нас есть не-
большой плюс. 
В целом же шансы 
абсолютно равны. 
Посмотрим, кто 
будет выглядеть 
лучше, созда-
вать больше 

и реализовывать мо-
менты. Думаю, обе 
команды заслужи-
вают быть навер-
ху. А по поводу се-
рий — вообще-то 
и  м ы  п о б е д и -
ли в последних 
двух матчах, и 
«Краснодар». 
Поэтому у них 
н е  д о л ж н о 
быть проблем 
с подготовкой 
к встрече.

В чем силь-
ные стороны 
«Краснода-
ра»? Что 
ожидать 
от предсто-
ящей игры 
со стороны 
«Зенита»?

С Е Р Г Е Й  С Е М А К :  Хороший ре-
зультат  обусловлен  мно-
гими компонентами. Они в 
совокупности и повлияли 
на место в таблице. Пре-
красный сезон проводит 
Кордоба.

Вы выделили 
у «Краснода-
ра» Кордо-
бу. А кто еще 
вам пригля-
нулся из этой 
команды?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Мне кажется, мож-
но отметить всех футболистов. 
Очень надежен Матвей Сафо-
нов, который является одним 
из лучших вратарей нашего 
чемпионата. Стоит похвалить 
и атакующую линию. Анго-
лец Жоау Батчи, армянин Эду-
ард Сперцян здорово выгля-
дят.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

11 ноября, суббота, 
«Матч ТВ»

19.30. «Зенит» — «Краснодар». 

Прямая трансляция

«Матч Премьер»
13.55. «Факел» — ЦСКА. 

Прямая трансляция

16.25. «Локомотив» — «Ахмат». 

Прямая трансляция

12 ноября, воскресенье, 
«Матч ТВ»
19.30. «Спартак» — «Ростов». 

Прямая трансляция

«Матч Премьер»
16.25. «Динамо» — «Оренбург». 

Прямая трансляция

ФУТБОЛ «Манчестер Юнайтед» дважды вел в гостях 
у «Копенгагена», но упустил даже ничью, уступив со счетом 3:4

Дьявольский провал

Илья Соболев

П
осле четвертого 
тура группового 
этапа Лиги чемпи-
онов определились 
шесть участников 
1/8 финала Лиги 
чемпионов. К ан-
глийскому «Манче-
стер Сити» и немец-

кому «РБ Лейпцигу» по итогам 
второго игрового дня присоеди-
нились немецкая «Бавария», 
испанские «Реал Мадрид» и 
«Реал Сосьедад», а также ита-
льянский «Интер».

«Бавария» в Мюнхене спра-
вилась с турецким «Галатасара-
ем» — 2:1. Дубль на счету англи-
чанина Харри Кейна. В послед-
них шести матчах с учетом всех 
турниров форвард настрелял 
уже 12 голов. Что касается «Ба-
варии», мюнхенцы выиграли 
все четыре матча в группе «А». 
Судьба второй путевки под во-
просом. Широкий шаг к ней мог 
сделать «Манчестер Юнайтед», 
если бы обыграл на выезде дат-
ский «Копенгаген». Но нынеш-
ние «красные дьяволы» на-
столько нестабильны, что прак-

тически любой матч команды 
превращается в драму, и не все-
гда с хэппи-эндом.

На стадионе «Паркен» ан-
гличан встретили красочным 
фаер-шоу и гигантским бан-
нером с надписью «Ваш театр 
кошмаров» . Так датские фа-
наты обыграли неформальное 
название домашнего стадиона 
«МЮ» — «театр мечты», а еще 
припомнили предыдущий ви-
зит манкунианцев в столицу 
Дании в 2006-м, завершивший-
ся поражением гостей — 0:1. В 
итоге баннер оказался проро-
ческим. К 28-й минуте «Ман-
честер» благодаря дублю дат-
чанина Расмуса Хейлунда вел 
со счетом 2:0, но уже к переры-
ву счет был 2:2. Игру англича-
нам сломала прямая красная 
карточка Маркусу Рэшфорду 
за опасную игру прямой ногой. 
Во втором тайме точный удар 

португальца Бруну Фернанде-
ша снова вывел гостей вперед, 
но «МЮ» не сумел удержать 
даже ничью, пропустив два-
жды в течение заключительной 
10-минутки основного време-
ни — 3:4.

На следующий день бри-
танские таблоиды вышли с кри-
чащими заголовками вроде 
«Катастрофа в Копенгагене», 
«Крах «Юнайтед». Удивил на-
ставник «Копенгагена» Якоб 
Нееструп, который заявил, что 
«безусловно, это было наше 
самое слабое выступление в 
Лиге чемпионов».

С тремя очками «красные 
дьяволы» пока замыкают квар-
тет. У «Галатасарая» и «Копен-
гагена» по 4 балла. «Манчесте-
ру» предстоят выезд в Стамбул 
и домашний матч с «Баварией».

В группе «В» лондонский 
«Арсенал» второй раз одолел 

испанскую «Севилью», толь-
ко теперь на своем поле — 2:0. 
«Канониры» набрали 9 очков. 
Второе и третье места в группе 
делят нидерландский «ПСВ» и 
французский «Ланс» — у них по 
пять баллов. В очном матче этих 
команд «ПСВ» в родном Эйдхо-
вене добыл победу 1:0 и теперь 
имеет преимущество в личных 
встречах, ведь во Франции со-
перники сыграли вничью — 1:1.

«Севилья» с двумя очками — 
пока последняя.

В группе «С» все свои во-
просы досрочно решил мад-
ридский «Реал». Команда под 
началом итальянца Карло Ан-
челотти вместе с «Манчестер 
Сити» и «Баварией» входит в 
трио, не потерявшее на группо-
вом этапе ни единого очка. Как 
отметил экс-защитник «МЮ» 
Рио Фердинанд, ныне занима-
ющийся экспертизой, «у «Ре-
ала» есть особая связь с Лигой 
чемпионов». Четвертую по-
беду мадридцы одержали над 
португальской «Брагой» — 3:0. 
Вторую строчку в квартете за-
нимает итальянский «Наполи» 
(семь очков), который позво-
лил на своем поле набрать пер-

вые очки в турнире немецкому 
«Унион Берлин» — 1:1. У «Бра-
ги» три очка, немецкий клуб 
замыкает четверку с одним 
баллом.

В группе «D» известны об-
ладатели обеих путевок в плей
-офф. «Реал Сосьедад» обес-
печил себе участие в следую-
щей стадии, уверенно обыграв 
на своем поле португальскую 
«Бенфику» — 3:1. Российский 
полузащитник испанцев Арсен 
Захарян провел в этом матче 15 
минут, правда, ничем особен-
ным не запомнился.

У «Сосьедада» 10 очков. 
Столько же набрал «Интер», 
сломивший в гостях сопротив-
ление австрийского «Ред Бул-
ла» — 1:0. Похоже, «Реал Сосье-
дад» и «Интер» разыграют пер-
вое место в квартете в очной 
встрече в последнем туре. У 
«Ред Булла» три очка. «Бенфи-
ка» одна из двух команд (вторая 
— бельгийский «Антверпен»), 
которые после четырех туров 
идут с нулем в графе набранных 
баллов.   

Выступающий первый сезон за столичных армейцев американец Мело Тримбл в матче с БК «Самара» 
почти не промахивался и принес своей команде 13 очков за 17 минут чистого игрового времени.

Бруну Фернандеш (в центре) забил 
один из мячей «МЮ», но этого 
не хватило даже для ничьей.

«Зенит» неважно 
начал сезон, 
но ближе к эквато-
ру набрал привыч-
ную высоту.

А К Ц Е Н Т

«Копенгаген» устроил на своем поле 
«театр кошмаров» для «МЮ»

А К Ц Е Н Т

Южане не могут одолеть питерцев 
во всех турнирах с 2018 года. 
Серия длится уже десять матчей

Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О              
«Краснодар» 14 9 4 1 23–9 31

«Зенит» 14 9 2 3 29–13 29

ЦСКА 14 6 6 2 26–19 24

«Кр. Советов» 14 6 4 4 28–20 22

«Динамо» 14 5 7 2 22–19 22

«Спартак» 14 6 3 5 19–21 21

«Локомотив» 14 5 6 3 19–18 21

«Пари НН» 14 6 2 6 14–14 20

«Рубин» 14 5 4 5 13–20 19

«Факел» 14 5 3 6 13–16 18

«Ростов» 14 4 5 5 22–25 17

«Урал» 14 4 4 6 14–21 16

«Оренбург» 14 3 4 7 16–22 13

«Ахмат» 14 3 3 8 14–19 12

«Балтика» 14 3 2 9 12–21 11

«Сочи» 14 3 1 10 16–23 10

Кстати

Российский теннисист Александр Шевченко 

впервые в карьере вышел в полуфинал турни-

ра на уровне ATP.

В четвертьфинальном матче соревнований 

ATP 250 в Метце 22-летний Шевченко, занима-

ющий 63-ю строчку рейтинга, со счетом 6:4, 

6:4 обыграл 15-ю ракетку мира Карена Хача-

нова. Не дал соотечественнику насладиться 

личным рекордом. Карен ведь вышел в 10-й 

четвертьфинал ATP в этом году. Но теперь его 

сезон завершен. Напомним, что в сентябре 

Хачанов взял в Чжухае первый титул за пять 

лет и на время возвращался в топ-10.

А Шевченко, между прочим, и с соперниками 

из десятки сильнейших справлялся. На преды-

дущем турнире в Базеле Александр в трех се-

тах сломил сопротивление американца Тэйло-

ра Фритца (9). Р
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